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EINTRODUCCION 

Si revisamos 1a historia, nos vamos a dar cuenta que en la culminacion de cada siglo 

surgen una serie de acontecimientos relevantes, lo vemos tanto en fo social como en lo 

econdmico, lo politico, etc. incluso !o podemos manejar a nivel mundial o simplemente 

dejarlo en nuestro entorno nacional, 

Es necesario hacer un recuento de todos los hechos que aparecieron, y siguen 

presentandose hoy en dia. Ahora nos toco ser testigos de la finalizacién del siglo veinte y 

con ello vivir este proceso de cambio, resulta importante plantearnos la posibilidad de 

acercarnos un poco mas a uno, de ser posible a algunos, de estos fendmenos a través de un 

estudio como lo puede ser el presente trabajo. 

La década de los noventa en nuestro pais esta plagada de eventos importantes para fa 

vida de los mexicanos. El levantamiento en armas del pueblo indigena en Chiapas es uno de 

los asuntos primordiales, la muerte de! candidato a la Presidencia de fa Republica Luis 

Donaldo Colosio es otro; a crisis econdmica a la que nos han expuesto nuestros 

gobernantes; ta creciente falta de empleos que trae como consecuencia - entre muchas otras 

cosas -principatmente la pobreza y 1a inseguridad en nuestra sociedad. 

Es posible seguir enumerando toda una serie de hechos que observamos en la ultima 

década de este siglo, pero seria abordar temas que no competen a esta tarea que se me ha 

encomendado como parte de mi preparacion, Sin embargo debemos aclarar que todos estos 

acontecimientos tienen una causa, un por qué, una historia que nos ha Ilevado hasta donde 

nos encontramos actualmente. 

Asi pues, mi labor en este estudio radica en exponer, desde mi particular punto de vista 

pero con base en hechos y documentos reales, las causas y consecuencias de un suceso del 

que se habla mucho a finales de! siglo XX en los medios de comunicacion, un 
acontecimiento que se desenvuelve en diferentes ambitos, en lo deportivo, en !o social, en lo 

cultural, lo politico, etc. y que adquiere cada vez mayor importancia, me refiero al futbol. 

En México al hablar de deportes nos tenemos que enfocar al futbol en primer plano y a 

partir de ahi seguir hacia abajo, en una especie de piramide, mencionando los demas 
deportes. En nuestro pais el futbol goza de gran aceptacién aunque hasta el momento en el 
plano internacional, que es donde se demuestra la supremacia y hegemonia de alguna



  

actividad para ser reconocida a nivel mundial, no hayamos hecho cosas relevantes como 
ganar una Copa Mundial! de Futbol o incluso estar en los primeros lugares, la realidad es que 

se ha fracasado en este ambito. 

Es por ello que uno de los objetivos que persigo en este trabajo es conocer el significado 

que tienen el futbol para la sociedad mexicana, ya que a Jo largo y ancho de nuestro pais 
este deporte es bien recibido, sobre todo en la capital. Se trata de un fenomeno de 
masificacion universal que ha despertado la curiosidad de los intelectuales y estudiosos de 
fos procesos sociales, que discuten si este deporte es tan sdlo un catalizador de emociones o 

hay mucho mas detras de él. 

Si, es cierto, no a todos les apasiona el futbol pero nadie puede sustraerse de un evento 

de la magnitud de la Copa Mundia! de Futbol, después de dos horas consagradas a la tristeza 
y felicidad frente al radio o al televisor nadie puede negar que todo lo que sucede en un 

partido de futbol, los goles, las agresiones, los insultos a! arbitro, los elogios, los abucheos, 

etc, son !a condicion esencia! para ef entretenimiento. 

La gente busca alguna forma de entretenerse para escapar de la rutina, para olvidarse 

aunque sea por un momento de sus problemas, y a los que controlan el deporte en nuestro 
pais solo se les ocurre ofrecer un excesivo espectaculo como lo es el futbol que cumple 
precisamente con esta funcidn, nos entretienen todo el tiempo con eventos futbolisticos o 
con programas que se dedican a hablar de este deporte. 

Asi es como en 1998 se celebré la Copa Mundial de Futbot en Francia, la seleccion 
mexicana se despidid del torneo después de jugar, de manera mas que aceptable, cuatro 

partidos intensos en los que dejé de manifiesto un buen nivel, una nueva calidad, ello 

constituyé una noticia reconfortante para una sociedad avida de buenas nuevas e inmersa en 
la incertidumbre politica y econdmica que enfrenta el pais en el momento actual. 

Asimismo este evento nos mostré una serie de actos violentos perpetuados en las calles 

de esta capital tras los cuatro partidos jugados por nuestro representativo mexicano, 
llegando a agresiones sumamente violentas que deberian ser sancionadas. 

De esta forma Junio fue el mes elegido para que el mundo entero pusiera sus ojos en el 

evento que desquicia las existencias, las conversaciones en oficinas, sobremesas, salones de 
belleza y taxis de las latitudes mas lejanas al lugar de tos hechos - incluyendo por supuesto ef 

Distrito Federal - abandonaron sus temas centrales de costumbre y dieron lugar a la platica 
sobre el Campeonato Mundial de Futbol Francia 98. 

 



  

R. J. Carlton nos dice que “el futbol no lleva a la felicidad, es un mientras tanto con 

posteridad”'; esto es cierto ya que a pesar de !o que se diga del futbol este no va a resolver 
nuestros problemas, pero tampoco, por mas que se haga y/o se diga va a desaparecer, 
mucho menos nos va a dejar de entretener aunque sea por 90 minutos o un poco mas, es por 
ello que nos insisten tanto en comer beber, sofiar y vivir con el futbol para entonces tener la 

ocurrencia de pedir algiin trago que contenga esa bebida de petrolifero color y sabor 

timidamente dulzon llamado Coca-Cola. 

De tal suerte, me parece importante estudiar la pasidn que genera ef futbol entre la 

gente, situacion que nada ni nadie mas provoca, es verdad que las olimpiadas por ejemplo 

tienen algo de esto también pero no con tanta fuerza, es una caracteristica de este deporte, la 
alegria del logra, la pasidn por el esfuerzo y también, donde desafortunadamente nos hemos 
encontrado en los ultimos afios, los fracasos. 

Es indispensable tener en cuenta que ante todo el futbol es un deporte, un 

entretenimiento, y como tal no debemos exagerar en Ilevarlo mas alla de estos parametros, 
aunque hay que reconocer la dificultad que implica esta labor porque los seres humanos en 
la actualidad estamos sujetos a Ja opinion de los medios de comunicacidn, son estes ultimos 
los que nos orientan pues tienen la capacidad de Slegar a todo tipo de publico, 

principalmente la radio y la television, y han hecho de entre todos los deportes af futbol 
como el mas sobresaliente. 

Ahora ya cualquier momento resulta idéneo para hablar de este deporte, no es 

indispensable contar con un evento de la magnitud de la Copa Mundial, pues los medios de 
comunicacién se encargan de mantener latente ese deseo o necesidad de esparcimiento a 

través del futbol, las familias se retinen los fines de semana alrededor de esta actividad ya sea 

para practicarla o como espectadores, el futbol es moda. 

Son varios los factores que explican la persistencia de la radio como el vehiculo de 

comunicacién con mayor cobertura de la nacién. Debido a su sencillez técnica, la radio 
resulta accesible a todo usuario, quien puede sintonizarla en cualquier lugar. En una época 
como ésta, de complejas tecnologias de comunicacion, la sencillez de fa radio ta mantiene 
como uno de los medios mas accesibles para el receptor. 

  

"TL Nacional: § de Mavo de 1996, p. 10 

 



  

Debido a esto, otro de los objetivos que me impulsé a realizar este estudio es 

precisamente el de advertir la importancia que tienen los programas deportivos para las 

radiodifusoras. En gran parte de las estaciones de radio, principalmente donde hay 

programas hablados, se cuenta con uno o varios programas dedicados a los deportes entre 

los que destaca el futbol, siempre se le da mas tiempo a este que a cualquiera de los otros 

deportes; se analizan fas jugadas de tal forma que se crea una platica larga y desmenuzada 

donde no solo la informacién es relevante sino también la forma en la que se dice fa nota. 

Dentro de los noticiarios radiofonicos entra una seccién de deportes en donde se dan las 

notas muy rapidas porque son cortes pequefios, son secciones donde no entran reporteros, 

generalmente, y es el responsable de conducir esta parte del noticiario el que se encarga de 

mencionarlas sin ir mas alla, no hay una reflexion entorno a esa noticia, a menos que la nota 

lo requiera, para ello es que se crearon programas exclusivos a hablar de deportes, todos 

con una duracién, en promedio, de una hora. 

La brevedad y la inmediatez son por naturaleza las caracteristicas de la radio, no 
podemos decir que !a television las posee porque es mucho mis facil transcribir una noticia 

en radio desde cualquier punto. En television, por ejemplo, hay que llevar camaras y toda 
una serie de utensilios que fa vuelven una labor muy complicada pues lo importante es lo 

visual, las imagenes. 

Ademas es muy dificil que la gente vea television durante el dia, muchas personas en su 
trabajo escuchan el radio, cuando subimos al coche encendemos el radio, tos obreros en las 
fabricas pueden estar escuchando radio, es decir, es un medio que esta mas en contacto con 
el habitante de una sociedad a lo largo del dia, pues la televisién tiene horarios mas 

definidas. 

Poco a poco este medio se ha ido especializando, hay diversas estaciones y programas 

con caracteristicas bien definidas para cada puiblico. Es con base en esta idea que vamos a 
encontrar a fo largo del cuadrante programas que hacen posible la interrelacién entre el 

publico y la radio, estaciones que se preocupan en hablar dentro de su programacién de 

algdn tema en particular como lo son los espectaculos, arte y cultura, cine, salud, opinion, 

deportivos y otros. 

Hace un poco mas de diez afios que Ja radio cobro nueva fuerza, y, como dice Tomas 

Mojarro, “la sociedad civil es la causante de que se hayan abierto espacios radiofonicos para 

la politica (y en otros ambitos también). A partir de 1985 el pueblo se dio cuenta de su 

fuerza, la cual habia olvidado cuando [e hurtaron su memoria historica acerca del 68. Pero a 
raiz de los sismos la sociedad recordé que era una fuerza en si, por lo que decidid imponer



  

algunas condiciones, empez6 a seleccionar, a preferir y, de alguna manera, fue moviendo el 

aparato de la industria de! periodismo”.” 

Es por ello que en el presente trabajo uno de Jos objetivos principales que me motiva a 

realizar dicha investigacion es ef de estudiar la responsabilidad que tienen los conductores de 

programas deportivos, el compromiso social que implica el hablar en la radio, un medio de 

comunicacién masiva cuya participacion y difusion de los acontecimientos que nos atafien es 
trascendental para lograr el cambio que requiere y que solicitamos los mexicanos, no 

importa si es en el Ambito politico, econdmico, deportivo, etc. 

Hoy mas que nunca quienes de una u otra manera hacen posible que la radio subsista y se 

mantenga como el medio de comunicacién que, por cuya inmediatez y cercania a los 

acontecimientos que van conformando el panorama actual de nuestro México, ocupa un 

lugar privilegiado y cuenta con tantos lideres de opini6n deben ser conscientes y 

responsables del papel que a cada uno Ie ha tocado. 

No se debe permitir que los comunicadores con acceso a los medios estén haciendo de fa 

radio algo negativo, hay quienes no saben hablar y sdlo destrozan ef idioma, no saben 
expresarse correctamente y se llenan de modismos y muletillas, no nos queda sino reconocer 

que realizan una labor funesta por su inpreparacién, situacion muy grave ya que los 

comunicadores son formadores, la gente va formando su propio criterio con base en lo que 

escucha y aprende de estas personas. 

En este trabajo hablo principalmente de dos cosas, por un lado la radio como un medio 
de compaiiia, de informacion y entretenimiento para millones de gentes, sobre todo para ef 
pliblico en la capital de nuestro pais. Asimismo de un deporte que apasiona a las multitudes, 

el futbol, que particularmente en este 1998 tomd un giro espectacular gracias a la 
celebracién de la Copa Mundial en Francia, pero sobre todo debido a la participacién de 

nuestro selectivo mexicano. 

Y es precisamente mi gusto por los programas radiofonicos deportivos lo que me flevo 

a elegir a “Dos en el drea” para hacer una radiografia de este programa y asi poder estudiar 

las dos perspectivas que se manejan en este trabajo, por un lado el futbol y por el otro la 

radio, mas que nada para tener una concepcion practica del objeto de estudio. 

De entre todos los programas radiofonices que se dedican a hablar de deportes escogi a 

“Dos en el drea” por ser un programa que se ha mantenido en el gusto det publico por mas 

de diez afios, esto claro que hace mas relevante su estudio porque me interesa conocer 

  

2 Voces en el aire N° 4, Agosto de 1998. 

 



  

donde radica su éxito; al compararlo con otras emisiones del mismo perfil pienso que en 

“Dos en el area” si se habla adecuadamente de futbol. 

La ausencia o presencia de diferentes propuestas radiofonicas - en “Dos en ef drea” - nos 

permitira tener una idea sobre las limitaciones y alcances, compromisos o faltas del mismo 

con el auditorio, respecto a los posibles temas o problemas que son difundidos en este 
espacio radiofonico, esto lo podremos observar a través de las conversaciones que 

tendremos con los titulares de diferentes programas radiofonicos. 

Asimismo es preciso saber si este espacio esta destinado a ser usado como tribuna 
publica o simplemente para formar lideres de opinion, donde finalmente no hay eco de las 
voces del radioescucha que toma e! micrdfono, voces que se dirigen en abstracto a ciertas 

demandas que se plantean ante el poder de la radio. 

De la mano del Ingeniero José Luis Lamadrid, “Dos en el drea™ se transmite por XEBS 

Radio Sinfonola, en ef Nucleo Radio Mil, y va a servir de parametro para tratar de 
ejemplificar ta situacion de los programas radiofonicos deportivos capitalinos, obviamente en 

la década de los noventa, que es la base y la intencion de este estudio. 

Cabe mencionar que en el tercer capitulo de este trabajo, al hablar precisamente de “Dos 
en el area”, voy a recurrir a la entrevista para recopilar la informacion que me sea necesaria 

segiin mis intereses ya que es muy poco el material bibliografico que habla sobre este tema, 
de tal suerte que es primordial recurrir a las fuentes originales por que son las que pueden 
proporcionarme todos los datos que requiero. 

 



  

CAPITULOI 

LOS DEPORTES Y LA SOCIEDAD 

Los deportes en la sociedad 

“Los festejos degeneraron en desmanes..."* 

“Realizan festejo violento...”” 

“El futbot paraliza al pais al grito de jsi se puede! 

  

“Rebasa violencia al festejo..."° 

Estos son algunos titulos de las notas ubicadas en fos principales diarios de la Ciudad de 

México durante el pasado Mundial Francia 98. Las victorias, los empates y las derrotas de 

la Seleccion Mexicana de Futbot tuvieron gran importancia en la sociedad, no solo en fa 
capital sino en todo el pais y asi lo demuestran los hechos ocurridos alrededor de los 

festejos. 

“Miles de capitalinos, aproximadamente 50 mil, tomaron el Paseo de la Reforma y 
diversos puntos de la ciudad para festejar el pase de la Seleccion Mexicana a los octavos de 
final en el mundial, una celebracién en la que las manifestaciones de euforia fueron rebasadas 

por los hechos violentos””. 

* EI Nacional, 30 de junio de 1998, pt 

‘Reforma, 21 de junio de 1998, pL 

‘EL Finaneicro. 26 de junio de 1998, p.1 

* Reforma, 26 de junio de 1998. p26 

“Op Cit pt 

 



  

“1a Glorieta Minerva en Guadalajara se vistié de colores patrios cuando miles de tapatios 

se reunieron entorno a ella; en Canctn fas personas se dieron cita en la Fuente Norte-Sur. en 

Chetumal las personas se reunieron en el Boulevard Bahia: las calles lucieron vacias en 

Puebla hasta fa culminacién del partido de futbol”. 

“En Chiapas mas de 40 mil personas se reunieron en la Avenida Central de Tuxtla 

Gutiérrez a celebrar ef empate de la seleccion de futbol; en Monterrey decenas de jovenes se 

convirtieron en “hooligans” regios y se dedicaron a dafiar autos y a agredir a los 

aficionados”. 

Y asi como en estos, en otros lugares en nuestro pais se celebro con gran entusiasmo fa 

participacion de la Seleccion Mexicana de futbol en Francia. Es innegable que este deporte 

ha adquirido gran fuerza en este fin de milenio y por lo tanto no se debe dejar a un lado su 

importancia dentro de la sociedad contemporanea, sin olvidar, y esto debe quedar muy bien 

establecido, que es una practica deportiva. 

Actualmente el futbol es importante en México porque de alguna manera esta haciendo o 

cumpliendo !a funcion que corresponde a otras actividades, esta adquiriendo un valor 

cultural y un significado social porque logra unir e identificar al pueblo mexicano, mucho 

mas que una filosofia, un partido politico o alguna de las artes nacionales, asi !o demuestran 

los hechos ocurridos alrededor del futbol, un deporte que logra hermanar a miles de 

personas en un estadio para presenciar un partido de futbol y apoyar a un equipo en 

particular, o bien en algiin otro lugar para festejar un triunfo o un empate 

No cabe duda que uno de los fenémenos que actualmente merecen un anilisis 

sociologico y psicoldgico es ef futbol, crece cada vez mas en magnitud y aprecio. En la 

sociedad moderna este deporte embarga al espectador y lo aleja de una realidad que le es 

hostil. El trabajador libera tensiones mediante la actividad fisica, como practicante o 

espectador, ademas descansa, se divierte y, en muchos casos, se desarrolla. 

Nadie puede desconocer la funcién social y el valor cultural que tiene el deporte, “las 

sociedades pueden ser programadas de muchas maneras, y el deporte seria una de ellas; El 

  

“Op. Cit p 5 

"Op. Cit p 25



  

deporte seria una clara forma de control social que, efectivamente, permite evadirse a la 

sociedad de sus problemas reales, de sus problemas fundamentales”””. 

De esta forma resulta necesario rescatar la opinion de algunos autores que definen al 
deporte de la siguiente manera: El socidlogo francés George Magnane define al deporte 

como “una actividad de placer (asueto) cuyo dominante es el esfuerzo fisico, que participa a 
la vez del juego y del trabajo, y que es practicada de forma competitiva que comporta 
reglamentos e instituciones especificas y es susceptible de transformarse en actividad 

profesional”''. 

Luz Maria Cazorla nos dice: “El deporte, desde un punto de vista individual, es una 

actividad humana predominantemente fisica, que se practica aislada y colectivamente, y en 
cuya realizacién puede encontrarse autosatisfacci6n o un medio para alcanzar otras 

aspiraciones”"” 

Estas definiciones nos hablan del deporte visto como una practica humana en fa que el 

hombre se conoce a si mismo, descubre sus facultades y las de los demas al pasar del campo 
de lo individual a lo colectivo, al mismo tiempo que celebra la competitividad. Pero ef 
deporte no necesariamente tiene que ser practicado para poder disfrutarlo sino que también 
tomando el papel del espectador se involucran miles de seres humanos con esta actividad. 

Al respecto nos dice Vasquez Henriquez que “...el deporte ofrece al espectador un sin 

numero de posibilidades de evasion, de identificacién con ciertas actitudes, con idolos 
deportivos o ideas, de liberacion momentanea de tensiones, de escapismo benéfico, de 

acercamiento con valores deportivos y otros.”" Recordemos que la identificacién con 

'° Vasquez Henriquez Alexis: Deporte, politica y comunicacién: p.75 

"Vasquez Henriquer Alexis. Op cit. p.18 

" Yhidem 

" Thidem



  

figuras de lideres, que en este caso pueden ser encarnadas por atletas de éxito, permiten al 

mismo tiempo a los fanaticos la identificacion mutua. 

En estos momentos el futbol es un espectaculo de masas, somos testigos de como cambia 

la conducta de las personas ante ciertos eventos considerados de masas, prueba de ello son 

los miles de aficionados que se retinen en el Angel de !a Independencia para celebrar un 

triunfo o una derrota de fa Seleccion Mexicana. 

La emocion y el atractivo del futbol como espectaculo permiten que una gran cantidad de 

aficionados vivan en funci6n de alguna de estas actividades o de tal o cual idofo deportivo, 
esquivan la realidad para leer, ver o escuchar los grandes espacios que da el periodismo al 

deporte. 

De tal suerte, es necesario admitir que los medios de comunicacién logran unificar a la 

gente a través de este espectaculo, si bien es cierto que no son los uinicos, si recae en ellos 

gran parte de esa responsabilidad, y es que el deporte esta siendo explotado comercialmente 

y se esta dejando a un lado el terreno cultural del mismo, el cual, ahora que se acerca el 

nuevo siglo, no se debe abandonar debido a su trascendencia. 

El deporte es cultura, educacién, y si no se toman medidas importantes para llevarto de la 

mejor manera para beneficio de la sociedad, vamos a llegar a situaciones desagradables, pero 
esto va a cambiar cuando las autoridades gubernamentales y los medios de comunicaci6n se 

den cuenta de fa relevancia del deporte en nuestros dias. 

El deporte puede ayudar a la educacion, a preservar la unidad del ser humano, pues como 

dice Gerhard Vinnai: “La educacion cultural moderna se sirve, como es sabido, de! deporte 
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. : aoe = : : old 
en gran escala para desviar a la juventud de otras actividades dajiinas, por asi decirlo..."". 

pero es necesario fomentar esa cultura deportiva. 

Entendiendo como cultura “todo lo que el pueblo cultiva, es decir, lo que realiza en su 

vida cotidiana, real y concreta, expresando un estilo de ser, de hacer y de pensar. La cultura, 

pues, hace referencia al plano intelectual como al material, al arte como a la recreacion.”"* 

Asi que la cultura es aquella parte de !a realidad que ha sido puesta, creada, reproducida, 

y administrada permanentemente por el género humano, la cual va cambiando como parte 

del desarrollo del hombre. Existen tantas culturas como sociedades, comprendiendo a la 

sociedad como “el conjunto de individuos originada en ta propia naturaleza social del 

hombre, que nos viene del fondo de la historia y se proyecta hacia el porvenir, las 

necesidades, los intereses y aspiraciones que establecen entre los hombres relaciones 

culturales, econémicas y politicas.”"” 

La familia es el lugar donde se empieza a formar ese sentido amplio de cultura, las 

formas de pensar, de sentir, de hacer, etc. Los primeros afios de vida son definitivos y 

ayudan a construir en el nifio una estructura de pensamiento que le hace concluir una idea 

de inicio a fin, los nifios aprenden los valores que ven aplicados en fa vida cotidiana, pero 

lamentablemente en nuestro pais no se les ensefia a aprender el reconocimiento de su cuerpo 

y de lo que es en si el deporte pues no existe una efectiva educacion fisica. 

  

En México faltan cursos que sean divulgados en escuelas y bibliotecas publicas, si no se 

difunden entre los escolares libros basicos, seguiremos involucionando en el conocimiento 

sobre el desarrollo deportivo y nunca podremos aspirar a integrar una verdadera cultura 

deportiva que le dé consistencia a los jovenes. 

'! Vinnai Gerhard; ELfutbol como ideologia; p. 36 

Is Ander-l'gg, Ezequiel, Metodologia y préctica del desarrollo de la comunidad, p 218 

"© Teja Andrade Jesits, El hombre y las instituciones sociales, p 40 
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En este sentido, si es una obligacién que compete a instituciones como el Comité 

Olimpico Mexicano, la Confederacién Deportiva Mexicana, !a Comisidn Nacional del 

Deporte, etc. y por supuesto los medios masivos de comunicacién también tienen su 

responsabilidad, y es grande. 

Los medios de comunicacion en los ultimos afios se han convertido en instrumentos 
importantes para todo el mundo, la accién que realizan estos medios incide directamente en 

la construccién de la sociedad, en la creacion de identidades, son parte fundamental en 
cualquier comunidad, no nos podemos imaginar una sociedad exenta de medios de 

comunicaci6n, 

Gallardo Cano nos habla de la cultura como “el conjunto de acciones, actividades, 
productos materiales y espirituales, que distinguen a una sociedad determinada de otra...” 

esto nos lleva a pensar en fo que nos ha distinguido a nosotros como mexicanos, 

actualmente ya no se habla de una cultura nacional y tal parece que no existe algo en 
particular que nos identifique, mas bien estamos viviendo una época de confusion. 

Al respecto, la Antropdloga Lucinda Jiménez, Subdirectora General Académica det 
Centro Nacional de las Artes, menciona que efectivamente “la Bandera Nacional ha sido 

tradicionalmente e! gran simbolo de unidad de nuestro pais, del territorio, de una historia, 
pero al término del siglo XX ya no tiene ese valor inico y nacional; me parece que hay una 

identidad Gnica perdida que andamos buscando, algo que nos identifique, algo que sea 

popular 

“Y es precisamente en esa busqueda donde vamos a encontrar que en la realidad hay una 
gran diversidad de pequefias identidades que son las que van a ir construyendo una general, 

se van inventando y/o creando simbolos de union para los mexicanos”"*, tal es el caso del 
deporte, del futbol, y en concreto de la Seleccién Mexicana de futbol. 

Manuel Lapuente, Director Técnico de la Seleccion Mexicana en el pasado mundial, nos 
dice al respecto que “el futbol es un fendmeno social y cultural porque ta gente se identifica, 
identifica su ciudad, su regién, su pais, su fervor patridtico a través del futbol 

~ Gallardo Cano Alejandro, Curso de teorias de fa comunicacién. p 3 

  

"® Entrevista a Lucinda Jiménez, Programa: “Sociedad Viva" de Radio Red, junio de 1998, 
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“Lleua a tal grado que al ponerse la camiseta de la seleccién toma ese valor, 

desgraciadamente, como si fuera la patria, pero esto es sdlo un deporte, quiza importante 0 

no muy importante para el desahogo de la gente que necesita esparcimiento. pero no puede 
os 19 

tlegar a mas, es el futbol, es un deporte”. 

Al respecto Francisco Valdez, integrante del Instituto de Investigaciones Sociales de la 

UNAM, explica: “El hecho de tener una seleccién propia, que juega en nombre de todo el 

pais es un dato interesante, maxime si la sensacion general de !a ciudadania en estos 

momentos es que el pais se encuentra en una grave situacion, las manifestaciones de euforia 

sin distingo de clases sociales son una catarsis en la que se desfoga energia, frustracion, 

cansancio y hartazgo™”. 

Esto nos ayuda a entender un poco mas el actuar de la poblacion ante eventos deportivos 

de esa naturaleza, no hay que culpar al futbol de lo que ocurra a su alrededor, sino hay que 

ver todos los elementos que conllevan a determinada situacion, el patriotismo, los medios de 

comunicacion, Ja cultura, etc. 

“La euforia en el Angel de ta Independencia obedece a fa liberacidn y anhelos reprimidos, 

en los que el aficionado afora toda su agresividad en aparente jubilo. El fanatismo se da en 

todos los sectores sociales, principalmente en los mas marginales y vulnerables en una crisis 

econdmica”".” Esto es lo que opina Miguel Angel Medina Gutiérrez, Subcoordinador de! 

Centro de Servicios Psicoldgicos de la Facultad de Psicologia de la UNAM. 

Como podemos ver tos problemas sociales que han estado entorno al futbol son 

problemas propios de la sociedad, no hay que exagerar demasiado, si es cierto que 

representan mucho pero no debemos extremar o responsabilizar demasiado al futbol de lo 

que ocurre en el pais, porque si hay un problema social grave es un problema de fa sociedad 

y no de los jugadores que hacen este deporte, simplemente se va reflejar ese problema en el 

evento deportivo 

  

" Ricardo Rocha, Programa: “Detris de la noticia” de TELEVISA, junio de 1998 

® 12] Financiere, 26 de junio de 1998. p. 37. 

” Reform. 20 de junio de 1998 p 15 
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Los socidlogos afirman que los fanaticos tienden a usar el futbol para expresar el fervor 

nacionalista, la solidaridad de clases y frustraciones sobre el desempleo y otros problemas 

de la vida urbana moderna. Et futbol cumple la funcién de carnaval en el mundo moderno, 

durante el cual no hay freno sobre nada y surgen fuertes tensiones, los espectadores se 

contagian con la multitud enardecida y actuan en forma distinta a la normal. 

El deporte establece vinculos y es tema de conversacién en cualquier hora y lugar, la 

gente se reine para hablar de futbol, béisbol, box, etc., y es que desde su nacimiento el 

deporte ha contribuido a la integracion de fas comunidades, cada cuatro ajios las naciones se 

unen para celebrar los Juegos Ofimpicos o la Copa Mundial de Futbol. 

Pese a todo siempre es interesante comprobar como todos fos habitantes de la nacion (0 

casi todos), estimulan a sus selecciones o representantes a la hora de competir, aun cuando 

esto desemboque a veces en un excesivo patriotismo, incluso las rivalidades de equipos 

quedan al margen en el instante de gritar por el equipo nacional. 

Alexis Vasquez dice que “la existencia de deportes de masas se debe, entre otros 
factores, al gusto popular, a la facilidad de practicarlos, al apoyo constante de los medios de 
comunicacién, y en muchos paises, se debe a los éxitos logrados con ellos en el campo 

internacional. 

“Asi, son pocos los deportes de masas que se practican en fos cinco continentes. El 
futbol, el baloncesto, y el boxeo quizas sean los mas representativos.””* 

Es evidente que en nuestro pais muy pocos deportes gozan de la aceptacion casi 

totalitaria en e! gusto de la gente, nos hemos distinguido a nivel internacional en la marcha, 
en el maraton, y en el boxeo principalmente, no asi en el futbol. Sin embargo, el deporte que 

nos apasiona y que nos flena de orgullo, no importando el pobre papel que hacemos en el 
ambito internacional, es el futbol, el deporte de! hombre como dice el comentarista Angel 

Fernandez. 

E! futbol se ha convertido en el representante de los deportes en nuestro pais, “dormimos 

con futbol, comemos con futbol, tomamos futbol, vivimos para el futbol", un partido de 

2 Vasquez Henrique? Alexis, Op cit p 84 
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futbol es visto por millones y millones de personas, fo que no ocurre con ningun otro 

deporte. 

La época que vivimos, en el postmodernismo en el que estamos, podemos ver como el 

deporte es el reflejo de una sociedad y la sociedad es el reflejo de un deporte 

Ramon Aranza, conductor del programa Esto es deporte comenta que “en los programas 

tadiofonicos depostivos, aqui en México, se maneja el futbol y los demas deportes, la 

mayoria de los patrocinadores se quieren anunciar con futbol, la mayoria de la gente quiere 
escuchar de futbol, entonces todo esto hace que de manera natural fa mayoria de estos 

programas platiquen precisamente del deporte que todo mundo quiere oir 

“En estos momentos es importante para cualquier radiodifusora contar con informacion 
deportiva porque el deporte cumple una funcion social bien importante que es la de hacer 

que el pueblo, el publico, se olvide de todos los problemas que tenemos, es una funcién de 

desahogo para la gente y cada vez toma una importancia mucho mayor”, 

Asimismo, Luis Fernandez, conductor del programa Esto es futbof asegura que 
“definitivamente el futbol es ef deporte mas popular en el pais, es el que mas estd 

identificado con la idiosincrasia del mexicano y por ello ocupa mayores espacios en los 

medios de comunicacion, claro que también al estar en el animo de la gente por supuesto 
que hay mucho mayor comercializacion de este deporte y de los espacios que hay a su 

alrededor, en ese sentido seguimos siendo un pais que solo busca los dineros y en fos medios 
de comunicacién se ha visto que la manera mas facil de retribuir econdmicamente a la 
estacion o a la empresa es a través del futbo!””*. 

* Entrevista realizada por un servidor, Noviembre de 1998. 

'ntrevista reatizada por un servidor, Noviembre de 1998 

15 

 



  

EL futbol y la sociedad mexicana 

{Qué significa ser mexicano? Es una pregunta que se ha contestado de multiples 

formas: en prosa, canto, poesia, fiestas, comida, simbolos y muchas expresiones mas que 

nos identifican y nos dan presencia en el mundo. 

La mayoria de las respuestas nos hacen sentir orgullosos de nuestra riqueza histérica, 
cultural y humana, de nuestra lengua, de nuestro arte y recursos naturales, de la vida que late 

en los barrios, en las pequefias y grandes localidades, en las ciudades y en otras regiones 

is cada septiembre cuando la Patria se viste tricolor para los bailes, las comidas, el 
Himno, la campafia, los ;Vivas!, las luces y el jolgorio, pero hoy en dia el futbol provoca 

éstas y otras manifestaciones para revivir el sentido de ser mexicanos. 

Ahora el futbol se ha convertido en un motivo mas para sentirnos orgullosos de nuestros 
colores patrios, asi lo demostraron muchos mexicanos en diferentes rincones del pais, y del 
mundo, con sus ritos, su colorido, sus variadas formas de manifestar esa emocion que 
provoca un partido de futbol de la Seleccion Mexicana. Por supuesto que todo este orguilo 
nutre, enriquece y enaltece nuestra mexicanidad, especialmente ahora que vivimos una 

situacion dificil en el pais. 

Es necesario admitir que en México, justo antes de concluir el siglo XX, el deporte mas 

importante es el futbol. Si nos ponemos a analizarlo vamos a descubrir que es una de las 

pocas cosas simples que ha inventado el hombre actual, es un fendmeno social relativamente 

reciente. 

Es importante conocer los antecedentes, pero hoy en dia no debemos reducirlo a contar 

con una pelota, dos marcos (0 porterias), tres arbitros y veintidds pares de piernas con 

delirio de persecucién, sino que es ineludible contar con estadios de enorme aforo; debe 
crearse un publico dispuesto a ser protagonista en el juego y sobre todo tienen que existir los 
medios masivos de comunicacion, sobre todo la radio y Ia television. 

Debo admitir que soy un apasionado del futbol pero también tengo que ser un 

apasionado de los fendmenos sociales que surgen a raiz de un evento deportivo, llamese 
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liguilla, fase eliminatoria o mundial de futbol, y es que el futbol es una ceremonia, un ritual, 

una fuente de formacion de una identidad nacional 

Alrededor del mundo el futbol se ha convertido en e! deporte favorito del siglo XX, en una 

gran fiesta popular, un espectaculo humano que como cualquier otro en el mundo nos ofrece 

una gran diversidad de expresiones culturales. El Mundial de Futbol une a 32 naciones para 

celebrar esta gran fiesta 

Y es precisamente esta fiesta deportiva la que permite participar tanto a los jugadores 

como a todos aquellos que deseen pasarse un buen rato, no importando la edad, el sexo o la 

condicion social; enamora o divierte por igual. 

En México el futbol es uno de los deportes que mas fuerza tienen entre la poblacién, 

aunque no es el Unico, pues hay otros como el béisbol, el basquetbol o el box, que también 

tienen su publico; sin embargo los medios de comunicacién se han encargado de difundir 

con mayor vehemencia al futbol. 

Asi, en nuestro pais es innegable Ja existencia de que el futbol es el deporte nacional, es 

un evento de tal magnitud que abstraemnos de ello significa evadir la realidad, por ejemplo 
“el partido de futbol entre México y Holanda celebrado en Francia fue visto por el 99.8 % 

de los mexicanos, segiin el Centro de Estudios de Opinion de la Universidad de Guadalajara. 

“La encuesta se hizo en un panorama de mayores de 18 afios de edad, se efectud 
telefonicamente en diversos puntos del pais, sobre un universo de 600 casos 35 

Estas cifras nos ayudan a reafirmar que efectivamente el futbol tiene gran arraigo entre la 

poblacién mexicana, otro factor importante en este sentido es el que ocurre en nuestra 
capital en donde ya es una tradicién reunirse para celebrar las victorias o empates def 

seleccionado nacional, lo mismo frente al Angel de la Independencia que en el Monumento 

de la Revolucion. 

E11 inancictra, 26 de junio 1998. p 39 
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Desafortunadamente en nuestro pais tenemos muy poco que festejar en ef campo de lo 

deportivo, en las Olimpiadas por ejemplo, una delegacién orgullosa, con muchas ganas de 

triunfar y con deportistas que lo dan todo pero que regresan sin gloria y sin medallas. 

Ciertamente los deportistas mexicanos tienen muchas dificultades en su carrera, no se les 

proporciona lo basico, ni para entrenar simplemente se les dan los recursos necesarios. Ha 

decaido el nivel de los deportistas a tal grado que durante mucho tiempo México tuvo fa 

hegemonia en algunas pruebas de carreras de fondo, pero poco a poco fue perdiendo esa 

supremacia. 

Nelson Vargas en su columna de Ef Financiero menciona que “ver lo que nadadores 
mexicanos son capaces de realizar fuera de nuestro pais, necesariamente nos lleva a la 
reflexion de que, tristemente, ellos tienen que emigrar a Estados Unidos para tener una 
verdadera posibilidad de desarrollarse en el alto rendimiento y tener la opcion de cumplir 

con ciertas metas que en México son inalcanzables”.”* 

Asi es como cada pais es reconocido por su importancia en diferentes actividades, es 

decir por su especialidad. En lo que a deportes se refiere tenemos que reconocer que 
Colombia se ha caracterizado por aportar al mundo grandes ciclistas, Brasil por exportar 

jugadores de futbol, y asi podriamos seguir una lista enorme de otros paises con otros 

deportes. 

Por qué no crear toda una estrategia en fa marcha, en ef maraton o en box, en donde 

México siempre se ha distinguido a nivel internacional, ahi si que se podria ganar y no solo 
competir; el mundo pertenece a los que hacen estrategia y se especializan en algo, pues ante 
los recursos limitados se tienen que escoger, se tiene que decidir un camino por donde ir y 

muchos por donde no ir 

Me interesa resattar que en nuestro pais han surgido grandes marchistas como el caso de 

Ernesto Canto y Rati! Gonzalez que incluso han logrado establecer récords mundiales, pero 
aun asi no les dan tanta importancia los medios de comunicacién como lo hacen con el 

futbol, pues gran parte de los programas deportivos no hablan mas que de este deporte. 

  

inanciers, 24 de junio de 1998. p. 8. 
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Por otro lado, los mexicanos actualmente ya no damos de que hablar ni en la caminata, 

aunque eso si, nos damos el lujo de pagarles a nuestros futbolistas como si realmente 

jugaran, situacion que no se da con otros deportistas, pues en nuestro pais solo los que 

visten para patear una pelota de soccer, son Jos que se pueden dar el lujo de vivir del 

deporte 

“El gran dictador y motivador actual es la ganancia econdmica que eleva y rapidamente 

permite acomodarse en el bienestar. Esa se busca de buena o dudosa manera. Las relaciones 

son convenencieras y ladinas. 

“Como sera la mentalidad de un jugador de futbol que de bajo recibe mas de 100 mil 

dolares anuales de sueldos? ,Como y hasta que grado expondra sus instrumentos de trabajo, 

piernas, en un encuentro? 

“Esa magia de convertir de la noche a la mafiana a un mexicano en millonario admirado y 

pudiente, hace que !a loteria y en especial el rascadito, se instale como realidad ineludible en 

nuestra vida. Somos tal vez, un pueblo magico, fleno de humo y fantasia de poder, riqueza y 

consideraciones sociales que por tal se ha ido degradando hasta emplear vias rapidas de 

conseguir el suefio: ser torero, boxeador y hoy, futbolista. Eso por las buenas, por otras vias 

el delito””. 

Es por ello que ef futbot en nuestro pais nos revela que por parte del piiblico hay un 

hambre de hazafias y de héroes, tenemos esa necesidad de tomar ejemplos que nos animen, 

nos den esperanza, de alguna manera este deporte nos proporciona dicha satisfaccién. 

De igual forma, hay que sefialar que las manifestaciones ocurridas como consecuencia del 

futbol tienen su origen en fa tristeza y en el momento tan malo que vive nuestro pais, la 

crisis, fa violencia, fa guerrilla, lo econdmico, fo politico, etc., y no es que el futbol sea mato, 

pero si es una expresion de desahogo, es la manifestacion de la gente ante la diversidad de 

problemas. 

EI futbol tiene un gran poder de convocatoria y en este sentido esta muy unido a la vida 
cotidiana, el problema radica cuando se rebasa el sentido ludico de esta practica deportiva. 

  

”F} Nacional; 8 de jutio de 1998; p. 33 
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Con frecuencia el futbol provoca delirios de fanatismo, se trata de un entusiasmo ciego. 

amenazante y desmedido. 

En Inglaterra son los hooligans; en Argentina son las barras bravas, en México ya se trata 

de emular a estos individuos pero sin legar a casos extremos, y es que en el ambito del 

futbol implica una suerte de ceguera que mueve a entregarse irracionalmente a un 

determinado equipo o bando, de aqui que la recomendacién que se le haria al aficionado en 

el sentido de que no Hlegue a creer que ef futbol es lo mas importante, recordarle que la vida 

siempre seguira a pesar del futbol. 

Y es que practicamente no existe ciudadano que no vea por television, escuche en la 

radio o lea en periddicos alguna nota sobre futbol, este deporte que rebasa el ambito 

estrictamente deportivo e impera en otras areas como la cultural, la politica y la social. 

Futbol y cultura han hecho notable mancuerna en los ultimos tiempos, como fendmeno el 

futbot ha sido analizado por pensadores y escritores. Cuando vemos un partido de futbol, 

cuando discutimos, se produce, especialmente entre los fanaticos una pasion en la que todos 

participamos, todos opinamos y estamos enardecidos, ilusionados, decepcionados, 

expectantes, en una palabra emocionados. 

“El hincha es capaz de matar o morit por su pasion primera, el juego ha perdido su gracia 

(le han arrancado la médula), los organismos oficiales no creen en el rostro def futbol como 

arte de entretener, como placer compartido y, por esto, utilizan y adulteran la vida de los 

actores de modo antojadizo”.”* 

Y es que en nuestros dias ef futbol es un deporte y un objeto comerciable, el hecho de 
que sea espectaculo no elimina que sea deporte y viceversa, en esencia es un deporte que 
tiene cada vez mayores niveles competitivos, sistemas de entrenamiento mas avanzados, etc ; 

pero fundamentalmente es un deporte, es una practica deportiva que se explota 

comercialmente a grados tan altos que parecen, en algunos momentos, viciarlo. 

Asi, es evidente que el futbol mexicano ha decaido estrepitosamente en lo deportivo, en 

contraste con lo econdmico, solo para satisfacer algunos poderosos que mueven los hilos de 

nuestro deporte, esta claro que el negocio ha fastidiado al espectaculo. 

SE Nacional 5 de mayo 1996, p 1 
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Como ejemplo hay una frase que me quedé muy grabada del Dr. Miguel Mejia Baron, 

ex-director técnico de! la Seleccién Mexicana de Futbol, que dice “de esta pelotita 

(refiriéndose al futbol) comemos muchos y a esta pelotita tenemos que cuidarla porque si se 

acaba la pelotita nos quedamos sin trabajo muchos”. 

Pienso que el hecho de que el futbol sea un gran negocio es un efecto, es una 

consecuencia de la popularidad que ha adquirido, hay tantos intereses creados aledajios al 

futbol, sobre todo por los medios masivos de comunicacién, que al fin de cuentas convierten 

al futbol en una mercancia, cada quien crea sus intereses pero no por eso deja de crear 

pasion 

Actualmente, el futbol tiene esa popularidad enorme porque puede jugarlo practicamente 

cualquiera, las personas independientemente de su condicion social, religiosa o politica, 

cualquier pais sin importar su tamafio puede armar un razonable equipo de futbol y esta en 

condiciones de competir, y no sdlo de competir sino de ganar un campeonato mundial. 

Es una de las caracteristicas del futbol, se puede hablar de “equipos grandes” o 
importantes y de “equipos chicos” 0 desconacidos pero a la hora de estar en la cancha de 

juego pueden ocurrir muchas cosas que ponen de manifiesto una igualdad, esto es lo que 
hace extraordinario y unico a este deporte, contra todos los pronésticos nuestra Seleccion 
Mexicana de futbol le juega de la misma manera a Holanda que a Alemania sin importarte 

que son de los denominados “equipos favoritos”. 

Una sola pelota es la representacién mas esencial y elemental del juego, esto fo convierte 
en un deporte realmente econdémico en el que cualquier persona si se empeiia realmente 

puede hacerlo, practicarlo y ser cada vez mejor, se puede jugar en la playa, en la calle, en la 

escuela, etc. a diferencia de otros deportes que son mas complicados en su practica. 

Es por ello que mas alla de las consideraciones sociologicas, deportivas, politicas que se 

le hagan a ese deporte debemos reconocer que nos proporciona una enorme emocidn y esto 
es lo que hace a un lado a todas las apreciaciones de cualquier tipo que se le hagan. 

* Sanches, Jorge, Programa: “Tiempo Extra” de Radio ACIR, junio de 1998. 
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Es un factor de identidad colectiva que en México, donde estamos tan agobiados de 

problemas, si tiene un valor simbdlico, un referente social. El futbol nos revela algo, es un 

espejo def aficionado en fa que hay una explicacién cultural para esta manifestacion 

deportiva que debemos entender porque es parte de nuestra historia. 

Dado que “el futbol disfruta de una popularidad retativamente similar entre todos los 

grupos de !a poblacién, su funcién de socializaci6n no parece ser especifica de estratos 0 

clases’, sino que es ta sociedad en su conjunto la que participa en este proceso 

sociocultural. 

Todos los que asistimos a un partido de futbol, advertimos facilmente si estamos en 

condiciones de conservar fa distancia y tener la capacidad de reflexién para entender con 

claridad que en modo absoluto sdlo se trata de un mero acontecimiento deportivo, y no ir 

mas alla de este concepto. 

En este sentido es importante resaltar que el papel del espectador radica en aprobar el 

juego desde ese punto de vista y asi poder convertirse en participe pasivo y no activo, pasa a 

un segundo plano frente al fendmeno de masas, aunque aqui es necesario que el espectador 

esté bien informado acerca de este deporte. 

Por supuesto que esto es dificil, ya que la unin que establece el futbo! no manifiesta una 
division de clases, por ef contrario, hay un colectivo nacional, incluso jugadores y 

espectadores se incorporan a todos los estratos sociales y se entregan en comin a su 

entusiasmo futbolistico. Es por ello casi imprescindible involucrar a toda una nacion 

representada por una seleccion de jugadores. 

Tratar de negar fa importancia cultural que ha tenido para los mexicanos es no querer ver 

una realidad que esta ahi, ha abarcado muchos ambitos de la sociedad pero su origen radica 
en el juego, lo que busca es divertirnos, refleja el mundo en que vivimos y es parte de 

nuestra vida cotidiana. 

Es dificil entender el fendmeno social de hermandad que produce el futbol, es 
impresionante como el transito de nuestra capital se detiene, como el juego se convierte en 

una dosis de tranquitidad para la ciudad aunque sdlo dure 90 minutos. Nos permitimos el 

  ” Vinnai Gerhard, FL futbol como ideologia, p 83   
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gusto de pasar a segundo término, al menos por dos horas, los agobiantes problemas 

nacionales y disfrutar fo que puedan hacer los futbolistas mexicanos. 

Ahora sabemos que sobre la cancha no solo se desarrolla un certamen deportivo, sino 

que una parte importante de la ciudadania experimenta la angustia, !a incertidumbre y la 

euforia del combate, pero no debemos confundir esa alegria ni pensar que este hecho nos va 

ayudar a superar fos estancamientos del dialogo en Chiapas ni a despejar las nubes negras 

que se divisan en el horizonte econdmico del pais. 

“Sin embargo las hazafias deportivas de nuestros seleccionados le han dado a la sociedad 

reconfortantes y apreciables momentos de ilusion, de distraccin y de respiro, cuya 

importancia no debe ser minimizada. 

“Al mismo tiempo, ef Mundial de Francia ha sacado a relucir rasgos preocupantes € 

inaceptables de un sector pequefio, pero peligrosisimo, de la aficion, el cual parece 
a0 31 

empefiado en copiar los patrones de comportamiento criminal de los hooligans ingleses”. 

Ahora es tiempo de volver la vista a fos problemas primordiales que el pais tiene ante si, 

ojala pudiéramos tener esa sonrisa por otras motivaciones, ese gusto, tal vez si se acabara 

con la violencia, si se resolviera ef problema de los indigenas en nuestro pais, entonces quiza 

si tendriamos mas razones para salir a la calle y festejar, y no dejar toda la responsabilidad al 

futbol 

El ser mexicano no es sdlo reconocer los orgullos, festejar el mes patrio y/o los partidos 

de futbol del seleccionado nacional; también es asumir nuestra responsabilidad como 

miembros de una sociedad y en este aspecto, lejos de sentirnos orgullosos debemos estar 

avergonzados de permanecer mudos, sordos, ciegos ¢ inmoviles ante tanta injusticia que 

sufren muchos otros mexicanos. 

Tal vez si preguntaramos a los nifios y jovenes para ellos ,qué significa ser mexicano? 

seguramente incluirian en sus respuestas aspectos como inseguridad, violencia, abandono, 

frustractones, conflictos, desconfianza, etc. 

“" La jomada, 30 de junio 1998; p. 2 
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Y que contestarian los indigenas de quienes nos sentimos orgullosos porque representan 

nuestras mas hondas raices, pero que en fa realidad !os hemos recluido en la pobreza y los 

tratamos como ciudadanos de baja categoria. Y los mexicanos que estan ciegos, sordos 0 

con retos fisicos que no encuentran en su pais las mismas oportunidades de desarrolio que 

cualquier otro mexicano. 

¥ los ancianos qué podrian decir si se desconoce su valor y su aportacién a la familia y a 

la sociedad; quién podria plantearles ta pregunta de frente, a los nifios y a los pobres que 

duermen y habitan en las calles y los rincones de las ciudades no por decision propia, sino 

porque !a sociedad y nosotros como integrantes de ella, hemos hecho de las calles su hogar. 

Hoy en dia el futbol representa mucho mas de lo que a simple vista se aprecia, ya no hay 

integrismo en la religidn ni en las ideologias mucho menos en la tecnocracia y es en este 

deporte donde se encuentra la identidad nacional, los mexicanos encontramos en el futbol 

una defensa para nuestro grupo, para nuestra sociedad 

EI futbol encierra todo un mundo de misterios, en un instante se puede tocar la gloria y 

en otros se desciende al ultimo de los infiernos, es ganar o morir. Et futbol plantea en suma, 

el rescate de la dignidad personal y de grupo, es un catalizador de emociones. 

Otro de los factores involucrados en la gran popularidad que tiene el futbol, no solo en 

nuestro pais sino en todo el mundo, son los medios de comunicacién, Si uno enciende el 

televisor o 1a radio, u hojea un diario, en todos lados se habla de futbol, sobre todo en esas 

fechas en que se !levo a cabo la Copa Mundial en Francia 

Hay a quienes no les interesa el futbol en particular, pero no pueden negar que es 

bastante entretenido mirar algun partido por television cuando no ofrecen otra cosa 

Constantemente los medios de comunicacion, principalmente la television, nos hacen 

responsables de los resultados que pueda obtener ef equipo nacional, se nos dice, casi 

gritando que debemos apoyar a los jugadores. Pienso que esa responsabilidad que se carga 

sobre los espectadores a distancia, tiene como intencion disculpar los malos resultados que 
pudiera tener nuestra seleccién de futbol, asimismo compenetrarnos con este deporte para 

efectos de comercializacion. 
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“Ya sea precisamente por los niveles de audiencia que alcanza (ratings) como por los 

enorines montos de publicidad colocados en cada uno de los juegos, tanto del campeonato 

nacional como de competencias externas, el futbo! constituye un negocio redondo para las 
. = 22 

televisoras”. 

Es por eso que hay cosas dificiles de entender, por mas que buscamos una explicacion 

légica y coherente llegamos a fa conclusion de que no la hay, digo esto debido a que en el 

deporte mexicano hay ciertas contradicciones con respecto a la difusion, a través de los 

medios de comunicacién que se hace de esta actividad. La radio es un ejemplo de ello 

porque proporciona grandes espacios a deportes en los que realmente los deportistas 

mexicanos no han trascendido, lo unico que hacen es tratar de crear una buena imagen de 

dichos atletas. 

E! escritor Daniel Sada comenta: “Lo que mas detesto es a excesiva comercializacion a 

la que ha Hegado nuestro futbol, la asquerosa penetracion que tiene en la sociedad mexicana, 

al grado de que cada vez que hay un partido se paralizan las ciudades.”** 

Asi, el futbol, gracias a los medios de comunicacion, como actividad profesional se ha 

convertido de un deporte en una actividad comercial muy rentable. Hoy el deporte es una 

herramienta de la vida mercantil, ya‘no se fomenta el deporte, actividad que en su sentido 

natural tiende a desaparecer, sino Jo que se pretende es vender fos productos, se venden 

objetos, bienes de consumo, servicios, marcas, etc. 

De esta forma no me resta sino pensar y desear que ojala en un futuro cercano los 

deportistas mexicanos que aspiren a alto rendimiento, dejando a un lado a los futbolistas, no 

tengan que irse al extranjero para tener una verdadera posibilidad de desarrollarse y tener la 

opcién de cumplir con ciertas metas que en México son inalcanzables, que encuentren en 

nuestro pais las condiciones necesarias empezando por un importante presupuesto 

gubernamental. 

“1 Nacional: 26 de abril 1998. p. 44 

* FI Nactonal, § de mayo 1996: p. 12 
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EI futbol y el gobierno 

En opinion de Edoardo Seidler, “la historia de las relaciones entre la prensa y el deporte, 

por mucho que se retroceda en el tiempo, es una historia de amor, Es una historia de una 

pareja sdlida, cuya unién no ha dejado de reforzarse en un doble vinculo: matrimonio de 

amor y de conveniencia”. Seidler justifica esto al afirmar que, en un primer momento, “la 

prensa ha volado en socorro del deporte y luego, en un segundo tiempo, cuando el deporte 

pasa a convertirse en uno de los fendmenos sociales mas importantes de la época, la prensa 

lo ha utilizado para contribuir a su propio crecimiento”™. 

La prensa deportiva, para fomentar el patriotismo en la multitud, destaca con grandes 

titulares los triunfos nacionales y, en caso de derrotas, puede poner al publico en contra del 

equipo contrario o de! propio arbitro culpandolos de tal desaguisado, ya que el prestigio 

nacional esta en juego y los mismos periodistas en cada competencia internacional asi lo 

manifiestan con sus comentarios, creando una pasion y una adhesién en tos aficionados en 

torno a su pais, ciudad, region, etc. 

Pero no solo ellos alimentan este nacionalismo, también los gobiernos aprovechan esto 

para hacerse presentes y utilizar el espectaculo deportivo con fines politicos, cabe sefialar 

que esto es ya de manera consciente y tratan de llevar af futbol, por ejemplo, a la diversién 

social, politica e ideoldgica. El gobierno utiliza al futbol como un apoyo a la labor 

sistematizada para alejar a los ciudadanos de los problemas sociales. 

Son innumerables los usos que tiene el deporte como instrumento politico, sin embargo, 
Alexis Vasquez Henriquez nos dice que “entre los principales usos det deporte se puede 

sefialar: la positiva identificacion que obtiene el ciudadano con su patria, lo cual favorece la 
unidad interna: el prestigio y fa fama que logra un pais con los supercampeones, aunque viva 

en un régimen totalitario, como excusa para el enfrentamiento entre bloques de poder, como 

arma efectiva para combatir problemas sociales y raciales.””* 

  

34 Vasque Henriquez, Alexis. Op cit. p. 173 

35 Vasquez Henrique Alexis: Op cit p. 143 
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Prueba de esto es lo que ocurrié en el Gltimo Mundial de futbol celebrado en Francia en 

1998, en donde participo de manera importante fa Seleccion Mexicana de futbol, 

particutarmente en los partidos ante Holanda y Alemania, lo que origina que el mismo 

Presidente de la Republica, el Dr. Ernesto Zedillo Ponce de Leon, exaite la participacion de 

la Seleccién Nacional: “Estoy convencido como aficionado y como Presidente, que la 

historia de su actuacién en este mundial no se acaba aqui, porque ahora los deportistas, 0 

quienes puedan y quieran ser deportistas en nuestro pais, los nifios, los jévenes, tienen un 

magnifico ejemplo a seguir, no Unicamente en el futbol, sino en todos los deportes™.” 

Cabe sefialar que ademas de tener relevancia el hecho de que sea un personaje tan 

importante en {a vida de los mexicanos, como lo es el presidente Ernesto Zedillo, ef que 

felicite a los jugadores de ta Seleccién Mexicana de futbol al término de los partidos, me 

impresiona ain mas darme cuenta que no escatima en elogios hacia ellos y los pone como 

ejemplo de voluntad, de caracter y de capacidad de lucha para que sirvan de modelos a nifios 

y ajovenes “por que su desempefio marcara al deporte mexicano por mucho tiempo”. 

Y no es la primera vez que el Presidente se pone en contacto con la seleccién en un 

torneo internacional, ha hecho esto en otros momentos como las eliminatorias, luego de 

alcanzar e! pase al Mundial, Jo hizo en la Copa América y ahora después del triunfo en 

Francia 98, es por ello que no me resta sino aceptar que el fervor patrio ha sido lievado a 

extremos nacionalistas en algunos deportes, el futbol principalmente, de ahi la relevancia que 

tiene en nuestra sociedad. 

El futbol hace olvidamnos de ideologias, problemas politicos, credos religiosos, nivel 

ingreso o problemas internacionales, las expresiones de entusiasmo y satisfaccion que se 

manifiestan en todos los rincones del pais, constituyen un momento relajante en ta vida 

cotidiana, por afios no han existido motivos para que los mexicanos estemos satisfechos o 

entusiastas ante los acontecimientos que nos han tocado vivir o padecer. 

Y es que los aficionados se identifican facilmente con los colores patrios de su seleccion, 

cualquiera que sea su especialidad deportiva, incluso deponen sus luchas de clubes y se unen 

a sus habituales “enemigos” internos para alentar al equipo tricolor, al “equipo de todos”. 

“Para las masas analfabetas —afirma Meynaud- de las grandes ciudades, embrutecidas por el 

hambre y mantenidas al margen de la vida nacional, el futbol es una droga necesaria, el unico 

  

© La Jomada, 30 de junio de 1998; p. 10 
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modo de evasion... Las elites rectoras, incluido ef gobierno, alientan este evasionismo y 

alimentan, en la medida de lo posible, el furor nacionalista.”*” 

Alguna vez el extravagante portero Argentino Hugo Orlando “el loco” Gatti, supo definir 

al futbol como la mejor droga del mundo, y a lo largo del tiempo nos damos cuenta que hay 

muchas razones para pensar que esta en lo cierto, El mismo rey Pelé -considerado el mejor 

jugador de futbol de todos los tiempos- reconocio a fines de los afios ochenta haber servido 

como instrumento de Ja dictadura militar brasilefia que se extendio desde 1964 a 1985. 

Este comentario no hizo otra cosa mas que ratificar un fendmeno que, en mayor o en 

menor medida, fue aprovechado por casi todos los gobiernos autoritarios de Latinoamérica: 

El futbol! como una suerte de sedante para desviar la atencién de las violaciones a tos 

derechos humanos, falta de tibertades politicas y carencias materiales. 

“Existen andlisis publicados por los medios de comunicacién brasilefios en 1994, donde 

se anticipaba que el triunfo de Brasil ayudaria a la victoria electoral de Fernando Cardoso 

por sobre el candidato izquierdista Luis Ignacio Da Silva. A 1a postre, Brasil levanto la 

corona en Estados Unidos y al poco tiempo Cardoso se colocé la banda presidencial. ‘El 

clima de alegria y de confianza ayudé como nadie a que el Plan Real (de ajuste y 

estabilizacion econdmica) tuviera éxito y su candidatura se rodeara de un halo de confianza’. 

“Con lo anterior se confirman los planteamientos del socidlogo deportivo francés Jean 

Marie-Brohm, en el sentido de que ‘el deporte sirve a un doble fin: transformar las metas 

deportivas en objetivos de caracter nacional -anulando asi tas pugnas internas de una 

sociedad- y publicitar internacionalmente las bondades de un sistema politico’. Como 

ejemplo esta la dictadura militar argentina del general Jorge Videla que apelaria a los mismos 

mecanismos para sacar provecho del Mundial de futbol de 1978. 

“La dictadura militar -recuerda el periodista argentino Osvaldo Bayer- tuvo una gran 

oportunidad para que el pais olvidara a sus desaparecidos, a sus torturados. Habia television 

en colores para olvidar !a Ignomia de la Escuela Mecanica de !a Armada (centro de 

torturas), nuevos estadios para acallar los gritos de los torturados y las violadas”. Sdlo un 

afio mas tarde —cuando Argentina gana el Mundial Juvenil de Tokio 1979- el equipo vuelve 

triunfante a Buenos Aires justo el dia en que la Comision de Derechos Humanos de la OEA 

toma las denuncias de las madres de detenidos desaparecidos. 

  

37 Vasquez Henriques Alexis: Op cit p. 77 
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“La dictadura, entonces, reparte miles de calcomanias con la leyenda ‘los argentinos 

somos derechos y humanos’, que la alta clase media pego en sus autos para salir 2 

festejar ”™* 

Como podemos ver, el Mundial de futbol de 1978 fue utilizado por el Gobierno de Jorge 

Videla para tapar una realidad escabrosa como fa tortura y matanza de opositores al 

régimen; se dice que la magia del futbo! logré ocultar los horrores de la dictadura argentina 

ya que en ef preciso momento en que la gente podria reflexionar, cultivarse y cuestionar la 

politica de su gobierno, el deporte vino a ocupar su espiritu y la desvid de las 

preocupaciones reales a otra actividad menos seria, la de! futbol. 

Es asi como el deporte constituye un buen medio para ef mantenimiento del orden 

publico, en la medida en que se ejerce un control ideologico profundo sobre las masas. Es 

por ello que en ef pasado Mundial Francia 98 existia !a preocupacién en mucha gente de 

emplear al futbol como un mecanismo de distraccién en momentos realmente graves para el 

pais, un México entrampado de muchas maneras, cercado por ta violencia y con una 

economia agonizante. 

joe tal suerte que la ex Primera Dama de Francia, Danielle Miterrand, convocod a los 

jugadores de la Seleccién Nacional Mexicana para que pidieran al gobierno de Ernesto 
Zedillo crear condiciones del didtogo para !a paz, “fuente de esperanza para la humanidad”. 

La convocatoria fue realizada durante el coloquio sobre la “Complementariedad de los 
Derechos Humanos, Mito o Realidad”, que organiz6 el 18 de junio de 1998 fa Fundacion 

France Libertes, dirigida por Miterrand. 

“En ocasion del cincuentenario de la Universidad de los Derechos Humanos, los 
participantes del coloquio se dirigen al equipo de futbol que defiende los colores de México, 
hacen un Slamado a los jugadores def Tri, esos embajadores prestigiosos animados por un 

publico entusiasta que captan la atencién del mundo entero, para que pidan a su gobierno y a 

su Presidente que liberen los territorios que viven bajo el terror del Ejército Federal y de las 

milicias paramilitares”, expreso Miterrand. 

48 ET Universal; 5 de junio de 1998, p 42 
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Al mismo tiempo piden que no sea el futbol cortina de humo para la violencia. Ei 

investigador en Sociologia y especialista de México Yuon Le Bot mencioné en un editorial 

publicado el 10 de junio de 1998 por el vespertino Le Monde, que desean numerosas 

victorias al equipo de México. Pero desean que esas victorias no constituyan una cortina de 

humo para operativos que matan la alegria y los suefios en Chiapas. 

En su articulo titulado “Un sacrificio azteca para el Mundial”, Le Bot denuncia !a actitud 

del Gobierno mexicano que en su opinion aprovecha que fa atencidn del piiblico se centra 

hoy en ef Mundial de futbol. “Et dia de la apertura del Mundial de futbol, Sas fuerzas del 

orden emprendieron el desmantelamiento de! municipio autonomo de San Juan de la 

Libertad en Chiapas”, observa Le Bot que compara el manejo det Gobierno en este 

acontecimiento en lo que sucedié en torno a la matanza de la Plaza de las Tres Culturas en 

1968” 

“La plaza de Tlatelolco pasara a la historia como la Plaza del sacrificio de la democracia 

en honor a los dioses del Otimpo azteca”, dice el investigador francés.”” 

Como vemos, una de las situaciones politicas mas comentadas en México durante la 

realizacion del Mundial de Francia 98 fue sin duda el caso de Chiapas, ya que precisamente 

aprovechando que !a mayoria de los mexicanos teniamos centrada nuestra atencién hacia 

este pais, el gobierno actué en contra del ejército zapatista. 

Al respecto Miguel Angel Granados Chapa, en su columna Plaza Publica, comenta: “el 

mes que dura el campeonato mundial es escenario ideal para meter goles. No sdlo los 

reclamados por el ptiblico y que deben anidarse de modo contundente en la porteria 

adversaria, sino también los que los poderes asestan a los desprevenidos ciudadanos. 

Solemos hablar de meter goles para referirnos a acontecimientos inesperados, a sorpresas 

para lo cual, como es obvio, no estabamos preparados. 

“La embestida gubernamental en Chiapas, por ejemplo, es uno de esos goles anotados 

mientras el publico en general se dispone al ocio agitado frente al televisor. Ya ataques 

previos a instalaciones de lo que el zapatismo llama municipios autonomos habian anticipado 

el sentido y la meta de la nueva estrategia gubernamental, y el desmantelamiento de la 

Comision Nacional de Intermediacién ratificd su significado. 

3° Reforma, 20 de jumio de 1998, p. 12 
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“Haber dispuesto el ataque a una nueva sede zapatista el mismo dia en que se abrieron las 

hostilidades en Paris y Montpellier aseguré a los autores de la iniciativa una sabrosa 

impunidad, pues la opinion publica estara mas interesada en calibrar ef tamajfio del accidente 

de Tommy Boyd, el autogolista escocés fabricante de la inaugural victoria brasilefia, que en 

advertir que las ordenes de aprehension cuyo cumplimiento fue ef movil formal del ataque de 

fuerzas armadas al municipio San Juan de Libertad, o sea el Bosque, fueron tramitadas con 

celeridad envidiable: antes de 24 horas”.”” 

El Mundiat de Futbol trastoca todo, no hay familia, circulo de amigos o grupo 

parlamentario que resulte indemne; todo se interrumpe, los amores, las inversiones y el 

zafarrancho por el Fobaproa, todo es postergado en lo que presenciamos nuestro deporte 

favorito. Ni la renuncia del Obispo Ruiz y el reinicio de las hostilidades en Chiapas; ni el 

crack de nuestra débil Bolsa Mexicana de Valores; ni los engafios que se hicieron en nombre 

del frustrado rescate bancario; y mucho menos la estéril persecucion del maniatico de 

Arizmendi fogran distraer la atencién de los mexicanos, concentrados en disfrutar y sufrir 

cuando juega la seleccion en la Copa Mundial. 

Por otro lado, ante !a desbordada euforia que motivo el pase de la seleccion mexicana de 

futbol en el campeonato del mundo que tuvo lugar en Francia, en las celebraciones 

multitudinarias que hubo en todo el pais se escuchd un coro insistente: “Lapuente para 

presidente”. Se trata, desde luego, de una expresidn propia del momento y de algun modo 

una muestra de reconocimiento popular a la capacidad de conduccion de! técnico mexicano, 

quien integr un grupo ordenado y con un enorme espiritu de lucha que consiguié lo que 

todo mundo considera una hazaiia. 

Desafortunadamente las manifestaciones de jubilo alcanzaron los extremos, lo que 

origind decenas de heridos y centenares de detenidos en las celebraciones que se registraron 

alo largo y ancho del pais, las cuales constituyeron una auténtica catarsis colectiva. Pero al 

margen de estos sucesos lamentables, llama la atencion ef hecho de que el futbol y la 

actuacién del seleccionado mexicano dominaron por varias horas la actividad politica, 

economica y social del pais. 

Como vimos anteriormente, el Presidente Ernesto Zedillo felicité telefonicamente a 

Lapuente y los héroes de fa jornada: Luis Hernandez, Ricardo Peldez y al “Cabrito” 

  

4© Reforma, 12 de junio de 1998; p. 23 
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Arellano, para quienes no escatimd elogios y los puso como ejemplo de voluntad y 

capacidad de lucha; mientras que el Secretario de Gobernacién, Francisco Labastida Ochoa, 

dio un grito anticipado en el salon Juarez y expresd “Viva México, viva nuestro equipo, viva 

Luis Hernandez, viva nuestro coordinador...” ,Rabasa? -interrumpio un reportero-, No, 

Lapuente, recalcé Labastida. 

“Ya envuelto en la euforia colectiva, el aludido coordinador para el didlogo y la 

negociacién en Chiapas, Emilio Rabasa Gamboa, declaré dia de asueto nacional y dijo: Los 

temas nacionales hoy pueden esperar, este jueves es para festejar.”*’ 

Dos empates y una victoria provocaron felicidad en millones de mexicanas, sin embargo 

lo que mas me sorprende es que con estos resultados, sin llegar a ser algo fuera de serie, ya 

se esta nominando a Manolo Lapuente para presidente de la Republica, lo cual es totalmente 

absurdo, pero los aficionados que lo gritaban en el “Angel de la Independencia” si pensaban 

que era algo extraordinario digno de celebrarse, incluso si en esos momentos se hubieran 

llevado a cabo las elecciones, todos los ahi reunidos hubieran votado por él. 

Es claro que ef gobierno mexicano apunta a un efecto de bruma ideoldgica e intenta 

disfrazar o embellecer la realidad social existente, recurre al futbol para transmitir al pueblo 

suefios de irrealidad, intenta evadir a la gente de sus calamidades cotidianas y hacerle olvidar 

los candados de la desdicha. Por su parte la aficién futbolistica crea un ambiente de eufosia 

alrededor de este deporte, con ello sustituye e! tedio por el delirio, fa melancolia por la 

ferocidad, y todos los demas problemas por la emocion de un campo de juego. 

Asimismo, en México el gobierno ha ganado terreno en el deporte porque a través de él 

puede, aunque sea en una pequefia medida, proporcionar criterios preestablecidos a la 

poblacion para dirigir sus pensamientos o evitar que piense, obtener resultados rapidos y, 

utilizando diferentes argumentos, lograr una mentalidad cerrada en cada uno de los 

individuos, utilizando los métodos de la publicidad, estudia sus reacciones y efectos, para 

dominarlos y conducirlos a donde quiere. 

Pero este caso no es exclusivo de México, durante el Mundial de futbol en todo el globo 

terraqueo no se menciono otra cosa, los politicos hablaron de futbol como si se tratara de un 

tema de Estado. “El Presidente Argentino Carlos Menem se deja ver en un acto de una gran 

importancia politica como la inauguracion del Mundial el 10 de junio de 1998 en el Stade de 

4) 1:1 Financiero, 26 de junio de 1998; p. 14 
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France de Saint Denis. En Croacia, el presidente de la nacion, Franjo Tudjman, nombro en 

persona al seleccionador Miroslav Blazevic, ‘un verdadero nacionalista desde hace tiempo, 

que no debe olvidar que tiene la posibilidad de afirmar la gloria de la nacion’, segun palabras 

del ejecutivo. 

“Los yugoslavos también sienten como una gran oportunidad este mundial para vengarse 

ante cl planeta de lo que considera una campaiia universal en su contra, que le ha sefialado 

con el dedo en fas distintas guerras de los Balcanes, ‘mataremos para ganar’, anuncid el 

defensa de 32 aiios Zeljo Petrovic, en el Financial Times del 17 de junio de 1998. ‘Un triunfo 

deportivo puede servir a una nacién tanto como una victoria militar’, afirmaba el ex 

Presidente estadounidense Gerald Ford en su etapa en la Casa Blanca.””? 

EI atractivo que presenta el futbol para los gobiernos se debe a la popularidad y al 

impacto social que posee entre los sectores mas desprotegidos, asi como por fos valores 

morales, fisicos y psiquicos que encierra, de tal suerte que no es raro encontrar a 

campeones, que la gente ve como “héroes”, apoyande las politicas estatales 

“El deporte crea, con ayuda de los mass media, especialmente la television y la prensa 

deportiva, un universo imbécil de “hechos deportivos distintos’, un universo de lo inttil, lo 

anecdético. Este universo envuelve cotidianamente a la poblacion y la desvia hacia la 

quiniela, Sheila, Guy lux, las diversas actitudes de las cabezas coronadas de este mundo y la 

loteria nacional, impidiéndole luchar por los verdaderos problemas sociales de nuestro 

tiempo 

“Como lo indica Bouet: ‘Las aventuras del deporte, las repercusiones de tal o cual 

campeonato, fos acontecimientos que constituyen los récords batidos, los prondsticos 

previos a los encuentros, todo esto ofrece temas de preocupacion y de discusion inagotables 

a la vez que faciles, una historia que los hombres tienen la impresi6n de comprender e 

incluso de realizar.” 

Sin embargo me parece que no se debe subestimar la conciencia critica del pueblo frente 
a los momentos dificiles, “por mucho “pan y circo” que les ofrezcan los gobiernos; a pesar 
de que es una realidad constante que ta gran masa no se dé cuenta a ciencia cierta de la 

  

42 [31 Nacional. 28 de junio de 1998: p 23 

43 Brohm Jean-Marie. Deporte, Cultura y Represion. p 213 
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instrumentatizacion que los gobiernos hacen del deporte; incluso sabiendo que el espectaculo 

deportivo aparece gratis en el espectro nacional y son muy pocos los individuos que tienen la 

libertad de analizar las consecuencias que puede tener el mal uso de un fenomeno tan 

apreciado y apasionante como lo es el futbol; aunque muchas personas todavia equiparen la 

importancia de un campeonato internacional con el acontecimiento politico mas relevante del 

afio. 

Al respecto, en una entrevista realizada en junio de 1994, el subcomandante Marcos 

menciona: “No hay duda de que fa sociedad va cambiando, nosotros lo vemos en el Mundial 

de futbol, en otra logica este pais tendria que entrar en un receso durante todo el mundial, 

para el gobierno deberia significar_un espectaculo de medio tiempo entre enero y agosto, €s 

decir entre el levantamiento y las elecciones, pero esto no ocurrid, se sigue avanzando en la 

convencién, sigue habiendo movilizaciones, hay asambleas estatales, siguen siendo 

detectados los grupos armados en varias partes, siguen las tomas de tierras y de carreteras. 

“Entonces el futbol es asi, como debe de ser, empieza a ser un espectaculo, un deporte o 

una diversién, ya no va mas alla de esto aunque se insista mucho en que sigue jalando a 

mucha gente, situacion que yo no dudo, pero cada vez mas acotado en tiempo y en 

repercusiOn, es decir, una derrota de la seleccidn mexicana o un triunfo no pone al pais de 

cabeza por dias, al siguiente dia las cosas toman su curso normal, es decir, ya no tiene ese 

efecto. 

Pienso que la sociedad civil se esta dando cuenta de esto, lo mas representativo que son 

los mas jodidos, fa gente mas pobre, no estan viendo el mundial, estan viendo el otro 

mundial que esta haciendo Salinas en su gabinete, nosotros empezamos a recibir mucha 

adhesion a la Convencion y esto resulta extraiio porque nosotros pensamos que hasta que 

acabara el mundial o algo asi esto pasaria pero notamos que ya no hay descanso.” “ 

Después de leer esto pienso y comparto ta opinion en el sentido de que efectivamente se 

estan dando cambios en la sociedad mexicana, cada vez es mas dificil acallar las voces que 
cuestionan los contenidos de los medios y fa postura del gobierno ante ciertos problemas de 

indole politico, econdmico y social, es por ello que actualmente, a finales de la década de los 

noventa, se empiezan a abrir espacios importantes en algunos medios de comunicacion, la 

radio por ejempfo. 

  

"'Tntrevista a} subeomandante Marcos realizada por TV UNAM, junio de 1994 
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Somos testigos de como en la radio aparecen y reaparecen una serie de programas que 

abarcan todo tipo de temas y cuestionamientos, podemos encontrar los que hablan sobre 

orientacién ciudadana, salud e higiene, deportes, noticiarios, etc. Aunque todavia siguen 

esos miedos, temores originados por la Ley Federal de Radio y Television y por los 

constantes debates sobre la reglamentacion del derecho a la informacion, sin embargo se 

vislumbra un futuro interesante para la radio, y en general para todos los medios de 

comunicaci6n, en este ambito. 

Y es que, !o que hacen fos reporteros y los conductores de los programas deportivos es 

un trabajo de analisis e investigacion muy profundo y desmenuzado, se puede hablar de una 

jugada de futbol durante dias, de ahi la importancia de! trabajo del comentarista y analista 

deportivo, el hablar de algo Itegando hasta sus ultimas consecuencias. 

Es por ello que mucha gente se hace el cuestionamiento de por qué no son capaces los 

periodistas de hacer un trabajo con la misma calidad pero abordando temas tan importantes 

y vitales como la ciencia o la politica, es verdad que existen estos programas pero no lo 

hacen tan profundo, y la respuesta se encuentra precisamente en la constante lucha por la 

tibertad de emisién de las ideas. No se puede realizar esta misma labor en otros ambitos 

debido a la censura, ejercida por funcionarios discrecionalmente designados por el jefe del 

ejecutive que aplican diferentes herramientas de control a fa prensa. 

“; Qué pasaria si los periddicos escribieran sobre la vida con la misma pasion que le 

imprimen a los deportes? Pensemos en todos los elementos de una seccién deportiva: dinero, 

lesiones, estrategia, abuso de drogas, negocios, competencias, huelgas, estadisticas, ganar y 

perder; articulistas bocones llamando holgazanes a los entrenadores. 

4 En qué otras paginas del periddico puede encontrarse semejante pasion? (...) y eso que 

ningun aficionado devora la seccién de deportes mucho después de haber visto el evento 

principal en la television”.? 

De ninguna forma quisiera que estos comentarios y cuestionamientos se interpretaran 

como menosprecio frente al papel que juega el deporte en nuestra sociedad, por el contrario, 
es un llamado de atencién a quienes trabajan en los medios por sus miedos que les impiden 

darse cuenta que es primordial dar un giro a esa actitud poco comprometida, asimismo el 

marco juridico de los medios debe reformarse a favor de la libertad y !a democracia. 

45 Revista Mexicana de Comunicaci6n; Noviembre de 1995; p. 29 
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CAPITULO II 

LOS PROGRAMAS RADIOFONICOS DEPORTIVOS EN LA CIUDAD DE MEXICO. 

La radio como medio de comunicacion 

Los medios de comunicacién son muy importantes en la vida de cualquier sociedad, son un 

requisito indispensable. 

Los medios pueden llegar a ser manipuladores, pero en realidad esa no es su funcién porque la 

industria de la comunicacion esta para servir a la sociedad, es fundamental tener este concepto porque 

le sirve al individuo como una suerte de integracién social. 

Si atendemos adecuadamente esta industria podremos tener una sociedad mas sana, mas 

equilibrada, mejor informada en todos los ambitos; pero si se llegara a descuidar entonces se convierte 

en una industria perversa. Depende de la sociedad, de las autoridades y de los propios medios 

procurar una industria de la comunicacion mas sana. 

Los medios de comunicacién, incluida la radio, construyen pero también nos destruyen; nos 

edifican pero también nos pueden hacer trizas. 

Ya lo mencioné ef Presidente de México Ernesto Zedillo en la inauguracién del Simposio sobre 

Libertad de Expresién y Responsabilidad Social, “Los medios de comunicaci6n tienen la mayor 

capacidad para propiciar auténticos cambios culturales, los medios pueden y deben orientar a la 

poblacién sobre la importancia de que todos cumplamos las leyes, para poner un ejemplo tienen la 

suficiente penetracién en todos los grupos de edad y todos tos grupos sociales 

“Sin menoscabo de su derecho a la critica y a la libre emision de opiniones, los medios de 

comunicacién pueden y deben ser factor de unidad nacional, !os medios de comunicacién pueden y 

deben impulsar el mas amplio didlogo sobre los temas que mas importan y mas preocupan a todos los 
. dos mexicanos””. 

  

“11 Nacional; 26 de julio de 1998; p 
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Como podemos darnos cuenta, la tarea de los medios es muy importante en nuestra sociedad, son 

medios comprometidos socialmente y por lo tanto deben ser conscientes de la responsabilidad que 

adquieren diariamente ai transmitir sus mensajes, nos sirven de enlace entre todos. Los contenidos de 

los medios deben ser mejores dia con dia, llamese de entretenimiento, informativo, de orientacion, 

apoyo, etc. 

Los medios en la actualidad, estan inmersos en una tremenda batalla por el rating, para atraer al 

mayor numero de publico posible, por las ventajas comerciales de fa publicidad y del entretenimiento, 

me parece que se estan olvidando de que tienen una responsabilidad sociat y politica basada en la 

objetividad y veracidad informativa, como lo dijo el presidente de la Camara de la Industria de la 

Radio y la Television, Emilio Nassar Rodriguez : 

“Competimos todos los dias con muchos y muy diversas sefiales de programacion que nos obligan 

a ofrecer cada vez mejores contenidos para captar la atencion de los auditorios a que servimos en la 

Republica Mexicana, asi reforzamos nuestra soberania cultural promoviendo la difusion de las ideas y 
aos * . ’ . . . > 20 

opiniones de los mexicanos, asi como las diversas manifestaciones de nuestra cultura nacional”.”* 

Asi, entendiendo como medios de comunicacién a “los aparatos 0 instrumentos técnicos mediante 

los cuales se difunden mensajes de manera publica, indirecta y unilateralmente a un publico disperso”, 

debemos ubicar a la radio como uno de los mas importantes medios masivos de comunicacion dada su 

ubicuidad y accesibilidad, el de mayor penetracion. 

Precisamente es una caracteristica de esta industria de la radio, ta oportunidad, que crecientemente 

se esta dando a los receptores o los destinatarios de los mensajes (al auditorio) para poder expresarse, 

porque entonces hacen del medio un verdadero vehiculo de servicio a todos. Se puede afirmar que la 

radio cubre un alto porcentaje del publico, el cual a su vez se expone constantemente a este medio 

guardando ciertas preferencias y habitos formados de audiencia 

La radio es una industria poderosa ¢ influyente que tiene como funciones: Entretener, educar € 

informar, asimismo permite ser escuchada mientras se realizan otras actividades y Hega a lugares 

apartados con facilidad, los radios portatiles tlevan su sonido a las obras, las oficinas, los negocios y 

un sin fin de lugares en donde logicamente la socializacion que permite es distinta en cada lugar. 

2 FE] Nacional, 26 de julio de 1998, p f 

 



Cabe sefialar que este fendmeno de llevar la radio a todo lugar también esta relacionado con el 
costo de los aparatos, pues de alguna manera son econdmicos y esto los hace accesibles a casi toda la 

poblacién. Mario Kapium enlista algunas de las ventajas de Ja radio: 

- Difusion - Instantaneidad - Bajo costo 

- Simultaneidad - Alcance amplio - Identificacion 

- Poder de sugestion - Comunicacién afectiva - Empatia 

- Acceso directo a hogares 

El investigador del Instituto de Investigaciones Sociales de La UNAM Raul Trejo Delarbre 

comenta que: “En fa ciudad de México existen cerca de 35 diarios y entre todos no tienen un tiraje 

mas alla de los 800 mil ejemplares, de los cuales se venden el 60 por ciento. 

“Es decir, tenemos una sociedad segmentada en dos grandes bloques: una minoria que tiene acceso 

no solo a una mayor oferta en materia de prensa escrita sino también a la television por cable, a las 
antenas parabdlicas, a Internet, a publicaciones extranjeras, y una enorme mayoria que sigue 
dependiendo de los noticiarios de la television abierta (y en igual forma de la radio), que han cambiado 
en parte su formato, que son mas agresivos entre si, pero que estan cada vez mas atados a fa nota roja, 
a fos asuntos deportivos, a las notas de color, a las trivialidades, y entonces seguimos (y esto no es 
solo un problema de México sino de muchas otras sociedades contemporaneas) sin lograr que ta 

informacién de calidad, el periodismo de investigacién y el analisis critico, mas alla de la pasion o tos 
intereses personales o grupales, Ileguen a los amplios segmentos de la poblacion”.”! 

A través de este comentario nos podemos dar cuenta que la radio y television abiertas son las mas 
requeridas por el grueso de la poblacién en nuestro pais, al mismo tiempo que carecen de madurez en 

sus contenidos. 

Sin embargo la radio es un fendmeno de comunicacién masiva en el cual el impacto social y la 

informacion estan en primer orden, es por ello que considero que la radio si bien es cierto que no tiene 
tanta penetracion como la television si debemos aceptar que tiene mayor credibilidad. 

“Tanto en México como en otros paises, la TV se ha convertido hoy dia en el medio privilegiado 

de tas audiencias para estar informados. Sin embargo, tal preferencia no significa creencia total en el 
contenido de las noticias, ni mucho menos actuacién ciudadana como resultado de verlas””” 

TOP. Cit p. 4 
* Revista Mexicana de Comunicaciin, Noviembre de 1995; p. 5! 
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Las razones de su incredulidad son variadas, para algunos, la falta de credibilidad de la TV estriba 

en el conductor del noticiero, para otros, mas bien esta en la empresa televisiva. 

Sobre todo en paises como el nuestro y de niveles inferiores de desarrollo, fa gente sigue teniendo - 

© es su unico medio - a la radio como su principal fuente de informacion y, en muchos casos, también 

influencia determinante para normar su criterio frente a la realidad politica y social. 

En buena medida, ta historia de nuestros medios ha sido la historia del desarrollo de la sociedad 

mexicana contemporanea, no es casual que en los liltimos afios 1a radio haya ido aumentando su 

vocacién critica y configurando un discurso si no mas profundo y analitico, si mas comprometido con 

el sentir de capas sociales extensas. 

A nadie escapa el papel tan importante que la radio tuvo durante los sismos ocurridos en México 

en 1985, en los que facilité el flujo de informacion y enlaz6 a nuestra destruida ciudad con et resto del 

pais y del mundo, sirvié de enlace también entre los afectados por el sismo. 

“Si, desde luego en los ultimos 15 afios ha habido una modificacion radical de los espacios 

radiofénicos, antes 1a radio era utilizada sobre todo y casi exclusivamente para el entretenimiento... 

Por una variedad de razones este panorama ha cambiado, ahora hay una gran cobertura informativa en 

la radio, hay algunas emisiones de gran calidad noticiosa y hay también mucha reflexién, de modo que 

ahora el papel de la radio sigue siendo, en buena medida, de entretenimiento 

“Son todavia muchas mas las emisoras que se dedican a la transmisién de musica y de programas 

de amenidades, pero ahora convive con las emisiones informativas y periodisticas y se ha descubierto - 

es un criterio que importa mucho en la radiodifusion privada - que es buen negocio oftecer 

informacion radiofonica y por eso se ha ampliado el espacio para esta clase de radiodifusion”.* 

La radio entonces permite la socializacion de las personas, en algunas ocasiones este medio retine a 

una familia para escuchar un programa, en otras permite que la gente platique en torno a los 

contenidos de los mensajes que transmite, también puede ser motivo para que alguien haga algo para o 

junto a otras personas, por ejemplo una tarea comunitaria o el asistir a un concierto. 

Las caracteristicas propias de la radio le permiten el acceso a todo ser humano, 

independientemente de sus condiciones materiales e intelectuales de vida, es por ello que a pesar de 

los riesgos, la radio tiene la ventaja de poder ser un verdadero vehiculo de comunicacion, como se 

demostré durante el desarrollo de los hechos seguidos a los sismos ocurridos en la Cd. de México. 

—— 

® Voces en ef aire, Agosto de 1998, p. 6 
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Normalmente la concepcién que se tiene de la radio en México, se liga fundamentalmente a sus 

valores comerciales, pero poco se ha dicho de la tarea que en el transcurso de Jos afios ha tenido no 

solo como instrumento cultural, sino también como instrumento politico. Podriamos considerarlo 

marginal porque no ocupa ni gran parte del tiempo ni gran parte del cuadrante, pero ciertamente ha 

sido una presencia permanente. 

La radio mexicana puede parecernos buena o mala, homogénea 0 no, pero finalmente responde a 

las necesidades de la sociedad mexicana, con sus carencias, sus limitaciones, sus aspiraciones, pues 

como dice Migue! Ange! Granados Chapa “La radio es ella misma cultura, es creacién humana, lo son 

las concepciones tedricas y ef instrumental tecnolégico que le dieron origen, como lo es también la 

organizacién industrial y el desarrollo institucional que permitieron su auge”."” 

La radio opera con base en algo muy intimo y poderoso: el fenguaje. Para ser mas preciso, con esa 

parte del lenguaje en que se asienta la base de fa cultura: la palabra hablada. De ahi la importancia de 

reflexionar hoy, en la década de los noventa, en torno a la radio como forma cultural. 

Y es que el lenguaje es el proceso de comunicacién por excelencia, reconocido en todas las 

sociedades del mundo, elemento y herramienta imprescindible en el desarrollo de las actividades 

humanas. 

EI lenguaje, se nos presenta cotidianamente con multiples vestimentas: la escritura, el habla, las 

imagenes y, por supuesto, los sonidos. Nos permite transmitir pensamientos, ideas, comprendernos 

con los demas y no caer o permanecer en el aislamiento. 

Y esta herramienta adquiere mayor relevancia al ser colocada en la radio, transmitida y recibida a 

distancia y de manera instantanea a través de uno de los medios de comunicacion mas poderasos, de 

mayor alcance y penetracion en el pais. 

El lenguaje radiofénico se estructura sobre la base del lenguaje coloquial, familiar, cercano, y por 

esta razon se introyecta en !a mente y el alma del oyente. La radio es un medio que nos convoca, nos 

llama y somos muchos, una comunidad social, fa convocada por el mensaje. 

Como Io mencioné en el capitulo anterior, fos locutores y todos los hablantes de la radio tienen, 

aun sin saberlo o asumirlo, la responsabilidad del uso social de la lengua ya que buena parte de fa 

poblacion no tiene mas contacto con ella mas que lo que escucha por radio y television. 

  

® Revista Mexicana de Comunicacidn, Noviembre de 1995, p. 14 
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De tal suerte que comunicarse hoy si bien supone utilizar todos tos recursos tecnoldgicos que estan 

a nuestro alcance y que ayudan a optimizar y a agilizar los flujos informativos, también implica no 

olvidar quién es ese otro, aquella persona para quien desempefian su trabajo los comunicadores, los 

otros que se aman audiencia y a quienes les deben respeto. 

El emisor de mensajes radiofonicos debe conocer ademés del lenguaje propio de la radio los 

cédigos culturales de! publico que sera su auditorio, porque de no conocerlo utilizar elementos, 

palabras, sonidos 0 efectos que no pertenecen al sistema cultural de su publico, y habra dificultades 

para establecer la comunicacién, no se comunicaran de igual manera, es decir sera menos eficaz. 

La actitud de la persona que escucha radio es muy importante para establecer el nivel de 

interpretacion que hace de un mensaje. Por ejemplo no es lo mismo escuchar que oir, en el primer 

caso debemos poner toda la atencién posible para poder pensar, reflexionar, debatir, y en el segundo 

basta con estar presente en forma material para que nuestro oido capte los sonidos. Escuchar es un 

proceso mas complejo que el de oir. 

La interpretacion que el radioescucha haga sobre el mensaje recibido dependera de su formacion, 

su capacidad critica, sus habilidades para analizar, sus circunstancias e intereses, sean personales o 

colectivos, asi como de los juicios y valores que lo determinan como autor en el proceso 

comunicativo; asimismo estas cualidades te permiten desarrollar el sentido de seleccion y 

discriminacién, aceptacién o rechazo respecto a los contenidos de las emisiones radiofonicas. 

Es asi como tenemos tres tipos de habito que prevalecen en el consumo radial: 

a) En forma vertical: E} radioescucha debe someterse a lo que le ofrecen los productos radiofénicos en 

todo sentido, y de acuerdo a programaciones predeterminadas. 

b) De manera horizontal: Quienes navegan por las frecuencias del dial radiofonico, hasta encontrar lo 

que les complace. 

   c) De manera utilitaria: El radioescucha ha seleccionado previamente una emision que le es util en 
algun sentido y de la que obtiene alguna gratificacian que determina sus preferencias. 

Como vemos, es el radioescucha el que al final decide que es lo que mas le conviene o gusta de 

acuerdo a sus propios intereses, la radio nos proporciona una gran variedad de estaciones a lo largo 
del cuadrante, con ello el auditorio tiene Ja posibilidad de sintonizar un grap numero de programas 
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Existen programas muy parecidos entre si, pero también los hay muy distintos, entre los que 

podemos ubicar los musicales, noticiarios, tadionovelas, programas deportivos, etc. De esta forma 

encontramos fos programas que se especializan en algun tema en particular, tal es el caso de los 

deportes y et futbol. 

Sin embargo hay que resaltar que los medios de comunicacién son indispensables para hacer que 

un deporte o un deportista se haga famoso, que sea una moda y como tal sea posible trabajar, por 

decirlo de alguna forma, alrededor de é! para sacar ef mayor provecho posible, principalmente en el 

terreno publicitario que es donde se juega mucho dinero, por personas que tratan de alimentarse del 

triunfo del deportista para su propio beneficio. 

Actualmente se esta utilizando a la radio, y en general a los medios de comunicacion, para 

comercializar fos deportes y asi obtener mayores ingresos, incluso llegan a surgir problemas entre las 

emisoras radiofanicas por obtener las mejores noticias o tener la exclusiva de algunos deportistas para 

que de esta forma adquiera mayor prestigio ese periodista en particular o la estacion de radio en 

general 
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La radio y los deportes en la ciudad de México 

En los ultimos afios de este siglo XX vivimos tiempos dificiles en los que es necesario estar 

informados para entender lo que ocurre a nuestro alrededor, la sociedad necesita de los medios de 

comunicacién para lograr esto, tanto de la prensa, el cine, la radio y Ia television. 

Los medios de comunicacién estan comprometidos con la sociedad para hacer ltegar los 

acontecimientos que suceden dia a dia, pero “toda comunicacién tiene su objetivo - dice David K. 

Berlo - su meta, o sea producir una respuesta” asi que cada uno de estos medios intentara llegar y 

atraer al mayor publico posible utilizando los instrumentos que estén a su alcance. 

Miguel de Moragas nos dice que “la sociedad moderna depende, de modo crucial, de las 

comunicaciones de masas”’’, incluida la radio por supuesto que es ef medio que me interesa analizar, 

pero esta dependencia hace que los duefios de los medios se olviden de su responsabilidad y se 

dediquen (inicamente a tratar de sacar el mayor provecho posible, principalmente econdmico. 

La radio es uno de estos medios de comunicacién y hay que tratar de comprender la posicidn de 

una élite de personas que manipula a una gran masa de ciudadanos, esto es lo que ocurre en las 

radiodifusoras comerciales debido a que quienes mandan son los empresarios y !o que les interesa es la 

publicidad que compran o adquieren. 

Debemos precisar que una de las principales fuentes de ingreso de las estaciones de radio es 
precisamente ta venta de espacios en los que los anunciantes ofrecen al puiblico en general la venta de 

productos o la utilizacion de servicios. 

EI rating, como se mencioné en el capitulo anterior, es la base sobre la que gira la radiodifusora 

comercial, no hay otra medida que el rating ya que con él se compra o vende dicha publicidad, 

manteniendo garantizado a un nimero potencial de consumidores, los anunciantes siempre buscaran 
los mejores espacios, los de mas audiencia, 

Es por ello que para captar, mantener y elevar la cantidad de radioescuchas que prefiere una u otra 

estacién, la programacién es determinante y posiblemente se someta a la competencia de otras 
programaciones de otras emisoras, por lo que lo novedoso y atractivo de su contenido resulta ser el 
gancho de atraccion para los receptores. 

“kK. Berlo David, El proceso de Ja comunicacion, p. 8 
* Moragas Miguel de; Sociologia de la comunicacion de masas. p 
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A mayor audiencia mayores ingresos por la venta de espacios para publicidad, ya que finalmente 

son los anuncios los que inducen, dirigen, promueven, orientan y motivan la compra de productos. 

Como vemos, la radio comercial tiene sus propios intereses que en muchos casos son distintos a los 

de su capacidad de socializacion en la poblacién, de ahi ta importancia de estudiar como estd 
constituida la radio en nuestra Cd. de México y en especial examinar qué pasa con los programas 

deportivos. 

“Asi, de acuerdo a ciftas proporcionadas por la compafiia A. C. Nielsen, hasta el segundo trimestre 
de 1997 para la ciudad de México existian un total de 58 estaciones distribuidas de la siguiente forma: 

En la banda de A.M. localizamos 33 estaciones; en la banda de F.M. encontramos 25 estaciones. 

“Son 17 grupos los que participan en !a operacién de esas 58 radiodifusoras del D.F. El principal, 

Grupo Radio Centro, con 12 emisoras en la Cd. de México ( ademas de las 115 que tiene en el resto 

del pais ), ocupa el 20.68 % del cuadrante, seguido de Grupo Radio Acir que cuenta con 7 emisoras, 

ocupa el 12.06 % del cuadrante; Radidpolis, Nucleo Radio Mil y el IMER cuentan con 6 emisoras 
cada una, ocupando el 10.34 % cada radiodifusora. Estos cinco grupos conjuntan el 63.76 % de las 

. + $2 oy 
estaciones de radio”. 

578] Universo de la radio N° 5, Junio de 1997, p. 53; y Revista Mexicana de Comunicacién: Noviembre de 1995; p. H 
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GRUPO RADIO CENTRO 

NOMBRE FRECUENCIA PERFIL 

El fonografo 790 AM Bolero y balada romantica 

Radio Centro 1030 AM Noticias y programas de 

opinion 

Radio Red 1110 AM Noticias y programas de 

opinion 

Formato 21 1150 AM Noticias 

Radio Variedades 1320 AM Musica variada de diversos 

géneros 

Radio Consentida 1560 AM Musica ranchera 

Radio Red FM 88.1 FM Balada moderna en_ inglés, 

noticias 

Alfa 91.3 91.3FM Musica dance y pop en inglés 

Laz 107.3 FM Musica grupera, nortefia o de 

banda 

Stereo Joya 93.7 FM Bolero y balada romantica 

Stereo 97.7 97.7 FM Balada moderna en espaiiol 

Universal Stereo 92.1 FM Rock en inglés 
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NOMBRE 

X 730 

La W 

Tropi Q 

La Ke Buena 

WFM 

Vox FM 

NOMBRE 

La Sabrosita 

Radio Mil 

Sinfonola 14-10 

Morena FM 

Stereo Cien 

Codigo 100.9 

RADIOPOLIS 

FRECUENCIA 

730 AM 

900 AM 

940 AM 

92.9 FM 

96.9 FM 

101.7FM 

NUCLEO RADIO MIL 

FRECUENCIA 

590 AM 

1000 AM 

1410 AM 

89.7 FM 

100.1 FM 

100.9 FM 

46 

PERFIL 

Masica grupera, nortefia o de 

banda 

Noticias y programas de 

opinion 

Musica tropical o de salsa 

Musica grupera, nortefia o de 

banda 

Rock en inglés, noticias 

Balada moderna en espaiiol 

PERFIL. 

Tropical o de salsa 

Balada moderna en espaiiol y 

noticias 

Musica ranchera 

Musica Ranchera 

Balada romantica en inglés y 
noticias 

Rock en inglés



  

NOMBRE 

La Candela 6-60 

Radio 710 

La B grande de México 

La Estacidn de la Hora 

Opus 94 

Orbita 

NOMBRE 

Superdeportiva 

Radio ACIR 

Bonita 

Azul 89 

Inolvidable 

Digital 99 

Mix FM 

IMER 

FRECUENCIA 

660 AM 

710 AM 

1220 AM 

1350 AM 

94.5 FM 

105.7 FM 

GRUPO ACIR 

FRECUENCIA 

1180 AM 

1260 AM 

1590 AM 

88.9 FM 

95.3 FM 

99.3 FM 

106.5 FM 
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PERFIL 

Tropical o de salsa 

Masica ranchera 

Noticias, hablada y misica 

variada 

La hora minuto a minuto y 

capsulas 

Musica clasica 

Rock en espajiol e inglés 

PERFIL 

Noticias deportivas 

Noticias y programas de 

opinion 

Musica ranchera 

Balada romantica en inglés 

Bolero y balada romantica 

Rock en espaiiol e inglés 

Balada romantica en inglés



NOMBRE 

Radio Formula 970 

Radio Al 

Radio Uno 

FM 103.3 

Radio Uno 

NOMBRE 

La Buena Mitsica 

Pulsar FM 

Radioactivo 

NOMBRE 

Romantica 13-80 

La poderosa 15-30 

ORGANIZACION RADIO FORMULA 

FRECUENCIA 

970 AM 

1470 AM 

1500 AM 

103.3 FM 

104.1 FM 

FRECUENCIA 

830 AM 

90.5 FM 

98.5 FM 

RADIORAMA 

FRECUENCIA 

1380 AM 

1530 AM 

48 

PERFIL 

Noticias y programas de 
opinion 

Musica tropical y salsa 

Noticias y musica tropical o de 

salsa 

Noticias y programas de 

opinion 

Musica tropical y salsa 

IMAGEN COMUNICACION EN RADIO 

PERFIL 

Misica clasica 

Balada moderna en espajiol 

Rock en inglés 

PERFIL 

Balada romantica 

Noticias, hablada y musica 
variada



  

  

NOMBRE 

Stereo Rey 

FM Globo 

NOMBRE 

Radio Universidad 

Radio Universidad 

NOMBRE 

Radio 6-20 

NOMBRE 

Radio Chapultepec 

MVS RADIO 

FRECUENCIA 

102.5 FM 

104.9 FM 

UNAM 

FRECUENCIA 

860 AM 

96.1 FM 

PERFIL 

Balada romantica en inglés y 

noticias 

Balada moderna en espafio! 

PERFIL 

Noticias y programas de 

opinion 

Musica clasica y programas de 
opinion 

RADIODIFUSORAS ASOCIADAS 

FRECUENCIA 

620 AM 

RADIO CHAPULTEPEC 

FRECUENCIA 

560 AM 

49 

PERFIL 

Balada romantica instrumental 

y noticias 

PERFIL 

Programas de  opinién y 
noticias



NOMBRE 

Ondas del lago 

NOMBRE 

ABC Radio 

NOMBRE 

Radio Educacién 

NOMBRE 

Radio trece 

RADIOSISTEMA MEXICANO 

FRECUENCIA 

690 AM 

MEXICO RADIO 

FRECUENCIA 

760 AM 

S.E.P. 

FRECUENCIA 

1060 AM 

RADIO S. A. 

FRECUENCIA 

1290 AM 
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PERFIL 

Noticias y programas de 

opinion 

PERFIL 

Noticias y programas de 

opinion 

PERFIL 

Noticias y programas de 
opinion 

PERFIEL 

Noticias y programas de 
opinion 

 



GRUPO 7 

NOMBRE FRECUENCIA PERFIL 

Cambio 14-40 1440 AM Noticias 9) programas de 

opinion 

FUENTE: Voces en el aire N° 4. Agosto de 1998: y N° 14, Enero de 1999. 

Como nos podemos dar cuenta hay hegemonia por parte de cinco grupos en ef cuadrante, estas 

corporaciones son las que en realidad manejan y deciden qué es lo que se escucha en la radio de 

acuerdo a sus propios intereses. Si tomamos en cuenta el pertil de la mayoria de sus estaciones vamos 

a descubrir que en general se inclinan hacia cl géncro musical. 

[En ocasiones las estadisticas son muy tediosas y/o frias, sin embargo resultan un punto de 

referencia importante para entender la radio de la actualidad en la Cd. de México. Asi es como 

tenemos que la distribucién de la preferencia del puiblico por tipo de Banda es: ET 73.88 % prefieren 

la FM. ¥ ef 26.12 % favorecieron la A. M- 

  

  

Preferencia del publico por frecuencia 

  

74%       
FUENTE: 1 Universo de la radio N° 5: Junio de 1997 

Esti claro que la gran mayoria del puiblico esta escuchando la Frecuencia Modulada, y hay que 

reconocer que en los dltimos afios ha ido en aumento e] numero de radioescuchas cn esta frecuencia. 

como muestra veamos las siguientes cifras: 

5) 

 



  

  

AUDIENCIAS DE LA RADIO EN EL AREA METROPOLITANA 

BANDA 1995 1996 1997 

FM 71.2% 73.6% 76.7% 

AM 28.8 % 26.4 % 23.3% 

FUENTE: Revista Mexicana de Comunicacién N° 52; Enero de 1998. 

De igual forma, segiin las siguientes cifras, la inversion publicitaria en radio crecié en los ultimos 

afios, lo que nos indica la importancia que ha adquirido para ciertos sectores econdmicos, que sin duda 

alguna se han dado cuenta de lo significativo de este mercado: 

INVERSION PUBLICITARIA EN MEDIOS DE COMUNICACION 

1995 1996 1997 

TELEVISION 12% 70% 68% 

RADIO 10% 10 % 14% 

PERIODICOS 9% 9% 15% 

REVISTAS 4% 45% 45% 

EXTERIORES 3% 5% 45% 

OTROS 2% 15% 15% 

FUENTE: Revista Mexicana de Comunicacién N° 52; Enero de 1998. 

Como vemos, las cifras nos muestran una tendencia favorable en la radio, pero cabe recordar que 

este 1998 fue un aiio positivo para esta industria debido a los ingresos que se generaron por el 

Campeonato Mundial de Futbol en Francia. 

En cuanto a programacién, el cuadrante de la Cd. de México tiene a la musica como su principal 
oferta con el 72 % del tiempo de transmision, seguida de ‘a information con el 11.3 % y tos 
programas de servicio y opinion con el 8.87 %. 

$2 

 



Si revisamos Ja distribuci6n de la programacién por géneros y por bandas, encontramos a la 

musica en primer términe; sin embargo la banda de A, M. tiene un 40% de su tiempo no dedicado it 

la mttsica y donde un 15 % transmite informacidn y un 14. 92 % programacian hablada (de servicio y 

opinion ). En contraste la F, M. dedica a tales géneros solo el .69 %. En términos generales podemos 

escuchar mus programacion hablada en A, M. que en P.M. Ja cual dedica cl 91% a la Wansmision de 

Is musica. de ahi cf por qué tratar de enfocar este trabajo hacia la A.M. 

Distribucién de la programacién de AM en la Cd. de México. 

    

Cultural 

1% 
Infantil Deportes Opinion 

1% 4% 5% 

Servicio 

5% 

Informatwo 

11% 

Musica! 

58% 

FUENTE: Revista Mexicana de Comunicacién N° 42: Enero de 1996. 

Haciendo una comparacisn entre fas dos bandas encontramos to siguiente: 

GENERO MUSICAL INFORMACION SERVICIO OPINION 

AM 58.45% 15,35 °o 8.1% 6.9] % 

FM 91,20 % 5.87 °%o O.31%% QO, 38%



GENERO DEPORTES — OTROS HORA CULTURAL — INFANTIL 

(Hablados) NACIONAL 

AM 4.95% 4% 0.80 % 0.98 % 0.56 % 

FM 1.13% 0% 0.80 % 0.31% 0% 

FUENTE: Revista Mexicana de Comunicacién N° 42: Enero de 1996. 

La Frecuencia Modulada es sintonizada principalmente por los jévenes, para quienes la mitsica es 

la raz6n principal para escuchar esa banda. 

AUDIENCIA POR EDADES EN FM 
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AUDIENCIA POR EDADES EN AM 
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PUENTE: FL Universo de la radio N° 5: Junio de 1997, 

El universo de la radio es muy ampli, hay tantos aspectos que pueden ser objeto de estudio que 

nos Hevariamos mucho tiempo en descifrar cada uno de ellos. sin embargo una vez conocida esta 

radiografia de lo que es la radio en la Cd. de México volvamos al aspecto deportive, en donde ya 

vimos que representa un importante género ubicado como uno de los perfiles que se pueden localizar 

en las dos bandas, en la A. M. con un 4.95 % 5 eda FL M. con un 1.13 % muy por encima de los 

programas culturales ¢ infantiles y casi a fa par con los programas de opinidn y de servicio. 

  

  

Asi. ta radio nos proporciona una amplia variedad de programas dedicados a las diferentes 

disciplinas deportivas. Por lo general en ellos un grupo de especialistas analizan el deporte desde sus 

diferentes puntos de vista. 

Es asi como hasta 1997 se tenian contemplados un total de 32. programas deportivos 25 

localizados en la A. M. y 7 mas en F.M. 

Los programas deportivos en la radio. 

DAM 

@rM 

  

unio de 1997. 

  

FUENTE: El Universo de la radio N° 

  

in embargo hay que tomar en cuenta dos aspectos relevantes, ef primero es que dentro de tos 

noticiarios radiofdnicos. y en general en cualquier noticiario, siempre vamos a encontrar una seccion 

dedicada a los deportes. en ocasiones son muy breves pero en otras son muy extensas. por fo general 

sdlo se da la nota y no se analiza mis alla del suceso. Otro aspecto es el hecho de que cuando hay un 

evento deportive importante, como ocurrid en este 1998 con la Copa Mundial en Francia. se abren 

mas espacios deportivos en las programaciones de la radio. dandole prioridad a dicho acontecimiento. 

Hay programas que se pensaron y se idearon unicamente para un evento de la magnitud del 

mundial Francia 98. para la copa de futbol. 

” an



  

  

Y es que ultimamente parece indispensable para cualquier radiodifusora que se precie de ser 

informativa contar con un programa de deportes, los que por cierto, en general, ponen un fuerte 

acento en el futbol 

Podria mencionar algunas emisiones de este tipo, sin embargo, mas adelante tendremos 

oportunidad de estudiar un programa radiofonico deportivo en particular. Lo que si me parece 

importante mencionar es que los medios han hecho, de entre todos los deportes posibles que !os hay 

muchos, del futbo! el que identifica a la humanidad, a la sociedad, es una reciprocidad en la que a 

finates del siglo veinte fos medios de comunicacién nos muestran a la sociedad, y la sociedad sdlo 

puede ser vista a través de los medios de conmunicacion. 

Los medios de comunicacion propagan y hacen que un acontecimiento que se celebra en el 

estrecho perimetro de un estadio, hablando del futbol, sea visto por todo el mundo, y aunque las 

olimpiadas tienen algo de esto también, no se produce el enardecimiento ni !a pasién que genera el 

futbol. 

Asi, en la radio valoramos la inmediatez del suceso deportivo pero ademas la credibilidad en los 

sucesos que apasionan enormemente al publico, nos transmite ciertas incidencias y detalles desde el 

lugar donde se realizan, que la television no nos permite ver. Al acontecimiento mismo le suceden 

comentarios y opiniones, y gradualmente nacen programas mas completos. 

“Con ta aparicién de programas deportivos el deporte se vio beneficiado por un auge en la 

publicidad”®* pues hay ocasiones que el espectador ni siquiera asume de buena gana el juicio acerca 

del suceso deportivo pero “los reportajes y comentarios de los medios masivos, que informan acerca 

del partido a que asistiera, ejerce sobre él una atraccion magica.” 

“También la radio y la television asignan un papel dominante al deporte en sus programas. Los 

reportajes e informaciones futbolisticas se encuentran entre las emisiones que mayor numero de 

personas atraen frente a los aparatos receptores. El surgimiento de los reportajes radiofénicos directos 

provocé controversia entre los organizadores de eventos deportivos y los institutos radiofonicos 

acerca del problema de la influencia que tendrian las transmisiones de las competencias deportivas 

sobre el nimero de asistentes a los mismos, pero esto se resolvid favorablemente pues ello le permite 

(a los organizadores de los eventos ) exigir elevados derechos de transmision en compensacion.”** 

Es asi como tos deportes han sido trasladados en gran proporcién de los estadios a los hogares, a 

las oficinas, a fos talleres y a los bares: la radio (y a television) ha obligado a la prensa a realizar 

comentarios mds profundos y diversificados, debido a que tiene la ventaja de la instantaneidad 

  

% Vasquez Henriquez Alexis, Deporte, politica y comunicacién; p 84 

+ Vinnai Gerhard, El futbol como idcologia; p. 33 
33 Vasquez Henriquez. Alexis, Deporte, politica y comunicacién, p. 72 

56 

   



La radiodifusion def futbol encuentra increible penetracidn en los aficionados, gracias a esa magia 

que tiene de conectarlos con un espectaculo deportivo de manera inmediata sin estar en el lugar, el 

anuncio de tas preliminares, el inicio y resultado del mismo, de tal suerte que hasta los menos 

dispuestos y los menos interesados, no han podido sustraerse a la emocién colectiva que domina 

irresistiblemente. 

La seleccién en la informacion fomenta la discutida centralizacion de la actividad deportiva, pues la 

vinculacion de los medios de comunicacién al futbol, a! cual procuran una bienvenida publicidad, es 

enorme y con la intencién de atrapar al publico. En todos lados y por supuesto en casi todas las 

estaciones de radio se habla de futbol. 

Sobre todo ahora, en junio de 1998 donde se acaba de celebrar el Mundial de Futbo! en Francia y 

en el que nuestra Seleccién Mexicana de futbol tuvo un papel digno en !a competencia, no se puede 

dejar de hablar de futbol. “Como una forma de mantener o elevar ef apetito de! publico por el 

espectaculo deportivo, los medios industriales de comunicacién no dudan en recrear diariamente toda 

una fantasia alrededor del deporte, donde nacen y mueven mitos de una forma vertiginosa”.*° 

Esta claro que ningun programa radiofonico se salvd, todos hablan de futbol y dan su opinién al 

respecto, a pesar de que muchos programas no traten cuestiones deportivas, aunque el objetivo 

principal del mismo no sea hablar de deportes, todos los espacios hablaron de futbol, en cualquier 

medio de comunicacidn se hablé de futbol todo un mes (que es lo que duré el mundial ) un poco antes 

y un poco después. 

Incluso los programas que hablan de espectaculos, cientificos, de opinién y comentarios, etc. 

aprovechan los eventos que surgen en el momento y también se dedicaron a hablar de futbol, es decir 

hubo un cambio en las transmisiones radiofénicas en cuanto a su contenido, y es que incluso los que 

no ven el futbol cotidianamente, generalmente, estuvieron al pendiente de to que pasé en el mundial. 

Se estima que casi el 70% 0 un poco mas de la radio hablada estuvo dedicandose a transmitir los 

partidos de futbol, a comentarlos, a desmenuzar las jugadas, a hablar del mundial, pero hay que 

recordar que son los radioescuchas, con sus opiniones y demandas, sobre todo con su preferencia, los 

que conforman y deciden, en buena medida, el rumbo de la radio en nuestra ciudad. 

A pesar de que es precisamente en el discurso radiofonico, a partir del uso lenguaje verbal, donde 

se centra la capacidad de influencia que e! medio ejerce sobre las audiencias, y en donde se pone en 

juego toda clase de recursos retéricos para convencer al radioescucha a aceptar uno u otro punto de 

vista, respecto a las versiones que ofrecen los emisores de los programas radiofonicos. 

  

5 Vasquez. Henriquez Alexis, Deporte, politica y comunicacion: p. 83 
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Claro que estas versiones pueden ser discutibles y puestas en tela de juicio por la capacidad critica 

que de una u otra manera poseen los receptores del discurso, elementos que son e! resultado de! por 

qué y para qué se discute, debate, orienta y se informa a un public afecto a una emision radiofénica, 

en donde lo importante es lo que se dice y como se dice 

Al respecto el Director General de Radio UNAM, Felipe Lopez Veneroni, dice: “No sé si exagero 

al sefialar que en la radio contemporanea, no sdlo en la de México, hay mas de palabreria que de 

didlogo, mas de habladuria que de lenguaje. Baste escuchar las cincuenta y tantas estaciones de radio 

que abarrotan el cuadrante de! Distrito Federal para advertir no solo que éstas no difieren gran cosa 

entre si, sino también que se ha generado una suerte de saturacién discursiva carente de significados. 

“No sé, tampoco, hasta que punto sea injusto al sefialar que el piiblico, en vez de valerse de la 

radio para aprender a escucharse entre si, y con ello, recuperar el uso del didlogo a gran escala, tiende 

a aceptarla como escaparate de figuras o personajes simbolicos -casi proféticos- que por el hecho de 

tener acceso al microfono se arrogan el derecho de trastocar su opinion privada en verdad publica”.*” 

Es asi como algunos programas radiofénicos deportivos han utilizado el protagonismo y 

amarillismo como vehiculos para conseguir audiencia y esto va en perjuicio de los radioescuchas. 

De tal suerte que en la medida en que cambien !os criterios de los contenidos radtofanicos y se 

fomenten las necesidades de los radioescuchas, crecera la audiencia, madurara la poblacién , la idea es 

que se ayude a constituir audiencias mejor informadas, mas criticas, 0 que tos individuos hagan un 

mejor uso de los medios y mensajes que reciben 

Todavia esta en ef aire la pregunta de hasta qué punto estan dispuestos los medios informativos a 

no ser slo competidores y voceros ~ algunos de ellos - de poderes no explicitamente definidos, sino a 

ser empresas transparentes, responsables y serias al servicio de !a sactedad (informarla con apego a fa 

verdad). 

Resulta preciso destacar la importancia que tiene la nocidn del trabajo autorregulatorio de fos 

medios de difusion, pero a su vez subrayar la necesidad de un criterio mas amplio entre los periodistas 

y entre quienes manejan dichas empresas para mostrarse limpiamente - sin trampas, sin engaiios, sin 

mentiras, sin dolo - ante quienes son su razon de ser, esto es, la sociedad que los busca y los necesita 

Cémo pedirles imparcialidad a los comentaristas de Televisa, la cual es duefia también del grupo 

radiofonico Radidpolis que cuenta con 6 estaciones en el cuadrante, menciona Paco Ignacio Taibo I: 

  

* Revista Mexicana de Comunicacién: Noviembre de 1995, p. 4 
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“Los cronistas de Televisa encargados de contarnos lo que ocurre en fos campos de juego, tienen una 

de las tareas mas ingratas que darse puede. Todos sabemos que !a organizacion es duefia de varios 

equipos mexicanos de futbol que esta interesada economicamente en ta aventura del mundial, que de 

irle bien al equipo mexicano le ira bien a la institucién, que tendra mas niveles de audiencia, tendran 

mas publicidad y con ello mas ingresos Y, con todo esto, a los cronistas Jes estamos pidiendo 

imparcialidad. 

Terrible momento en el que la fidelidad de Ja casa que los sostiene, choca con nuestra vision real de 

los acontecimientos. Criticar a los que se tiene la obligacién moral de elogiar, no es facil 

Por todo esto, yo disculpo a fos cronistas de la citada organizacion televisiva y veo el partido, pero 

no fos oigo”.* 

  
  

* EL Universal, § de jumo de 1998: p16 
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Las programas radiofonicos y el puiblico 

Los medios de comunicacién tienen un poder muy grande, pueden hacer de un atleta un campeon 

pero asi como logran esto también pueden destruirlo en cualquier momento, “los medios de 

comunicacion o informacion deportiva convierten a los campeones en héroes de los tiempos modernos 

y se encargan de transformar el mundo deportivo en un mundo del negocio”. 59 

En estos momentos ef deporte es un espectaculo de masas, por lo tanto es necesario admitir que 

los medios de comunicacion son determinantes en ef actuar de la poblacion 

Los medios de comunicacion han logrado que ef pueblo mexicano se identifique con ciertas 

personalidades deportivas tales como el futbolista Hugo Sanchez, el boxeador Julio César Chavez, etc 

asimismo de una forma directa o indirectamente incitan un gran numero de personas se retina en el 

Angel de la Independencia para celebrar un empate o una victoria de nuestra Seleccién Mexicana de 

Futbol, 

Hasta este momento he hablado de la comunicacion de masas pero {qué significa esto” Miguel de 

Moragas nos dice: “por comunicacion de masas, o mass media, entendemos aquellos procedimientos 

mediante los cuales grupos de especialistas se sirven de inventos técnicos (prensa, radio, films, etc.) 

para difundir un contenido simbdlico a un piiblico vasto. heterogéneo y geograticamente disperso” 60 

La radio es uno de estos medios de comunicacién, y los conductores de los programas radiofonicos 

son ese grupo de especialistas, pero es que en si los medios masivos de comunicacion no son los 

culpables o los causantes de lo que provocan en fa sociedad, sino que son las personas que se 

encuentran detras de estos mass media, tanto duefias como conductores 0 locutores, los que tienen en 

sus manos el manejo de la informacion 

David K. Berlo nos dice que “la meta principal de ta comunicacion es la persuasion, es decir el 

intento que hace el orador de Hevar a los demas a tener su mismo punto de vista"6!. sin embargo 

actualmente hay algunos conductores de los programas radiofonicos que ya perdieron credibilidad 

ante el auditorio por el tipo de periodismo que practican; unos defendiendo al futbol, otros buscando 

el lado negativo de este deporte, algunos mas desinformando, etc : todos ellos han logrado que el 

puiblico ya no comparta su punto de vista 

  

* Brolin Jean- Marie. 
© Moragas Miguel de: 
®1K. Rerlo David, EL 

  
Deporte, cultura 5 represion, p 38 

iologi: acon de masas, p 2     
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Los medios de comunicacion tienen una gran responsabilidad para con el publico. fos conductores 

de los programas radiofonicos deben estar preparados, conocer bien de lo qué estan hablando y estar 

informados. De esta forma ayudan a su publico van a instruirlo en términos deportivos o de otra 

indole, para no dejar lagunas de informacion en el auditorio y !lenar aunque sea un poco, esa falta de 

cultura 

De tal suerte hay que considerar que la radio maneja ademas de la produccion de efectos, 

basicamente, dos codigos culturales, como instrumentos de expresion: la misica y !a palabra hablada, 

y es precisamente ésla ultima la que nos interesa en el siguiente apartado. conocer la opinion de 

algunos personajes de !a radio 

Como radicescucha resultan emocionantes las narraciones a través de la radio, lo magico que es, 

vuela la imaginacién al pensar como son los jugadores, la cancha, donde estan caminando, todo esto 

gracias a la magia de la radio y sobretodo a ja capacidad narrativa de los cronistas de futbol 

Sin embargo, un grave riesgo que veo en la radio, y en general en todos los medios de 

comunicacion, es el creciente numero de conductores o periodistas que usan el medio como un 

desahogo personal, lo usan para expresar todos sus rencores, sus odios, y toda una serie de situaciones 

personales que forman el criterio del auditorio con mensajes destructivos, en muchas ocasiones 

intentan ser sutiles pero eso no les quita su irrespansabilidad 

Dentro de los contenidos de los medios, he notado que hay ocasiones en que a veces por ganar 

espectacularidad, los conductores de dichos programas, caen en vulgaridades, en torpezas, en faltas de 

respeto, ¢ inclusive en agresiones verbales muy serias. 

Antonio Moreno, conductor del programa Sdle deportes nos dice que “la programacion hablada 

debe ser muy cuidadosa con sus locutores. £1 universo infinito de radioescuchas merece respeto y no 

basta solo con hablar en la radio sino tener algo qué decir Cualquier comunicador debe reunir tres 

virtudes fundamentales: Conocimiento del tema, conocimiento del lenguaje y ética para saber medir el 

alcance de su palabra™.” 

Por su parte Carlos Albert, periodista deportivo, menciona que “los requisitos logicos que debe 

llenar un comentarista de futbol para aparecer en radio son el conocimiento del tema, pero esto no es 

solo saber el reglamento y vociferarlo a cada momento, sino conocer el espiritu por ef cual fue creado, 

por quién y para qué. 

—_— 

2 £1 Universo de la radio N° 5, Junio de 1997, p 62 
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“Creo que es indispensable que un narrador o un comentarista tenga vocabulario, diccién, debe ser 

claro y mantener un lenguaje accesible pero no reducirlo a cuatro palabras 0 cuatro calificativos. Es 

basico para cualquier periodista en cualquier area tener una cultura general 

“Finalmente una cosa que se fama criterio Un narrador no debe caer en excesos, no debe narrar 

para los que no saben nada pero tampoco para los que saben todo, tiene que ir mediando, aplicando un 

criterio que no canse. En radio uno debe ser mas descriptivo, tiene uno que cuidar menos la imagen 

televisiva y ser los ojos de los que escuchan” “ 

Comparto 1a opinién de Carlos Albert en el sentido de que el comentarista radiofanico, no slo 

deportivo, debe ser responsable y tener por un lado el conacimiento sobre el tema y por el otro el 

lenguaje, pues he notado que no se utiliza el lenguaje mas adecuado para hablar de deportes en 

México, pienso que se ha abusado del tenguaje figutado para atraer a un mayor numero de publico 

Precisamente Ratil Orvaiianos, comentarista en radio y television, afirma que a los intelectuales les 

falta cultura deportiva, “ellos tienen (los intelectuales). afortunadamente, el don de ser personas 

preparadas y cultas, que bueno, !o celebro El asunto es que deben entender que nosotros (los 

locutores de deportes) Ilegamos a otro tipo de publico y tenemos que ser mas populares en nuestra 

forma de hablar por la gente a que vamos dirigidos. 

“Lo que trato de hacer con mi trabajo es ocupar fa forma mas facil de hablar; pienso que el deporte 

y sobre todo el futbol es algo que llega a gran numero de personas y por eso trato de que el lenguaje 

sea lo mas sencillo posible. 

“En muchas ocasiones me equivoco al hablar pero creo que eso es légico porque una persona que 

habla mas de cuatro horas a la semana tiene que cometer errores forzosamente y cuando los comete 

trato que no me vuelva a suceder."”* 

De igual forma el comentarista deportivo Angel Fernandez declara que en la radio el verbo es lo 

importante, “el puro verbo, que tiene que estar florido y Ileno de alegria. La voz debe registrar 

inflexiones sabrosonas y tonos distintos a los standard, aunque yo, pese a que muchos no me fo crean 

(por el complicado estilo), siempre he sido natural 

Fernandez reconoce que muchas veces cae en aberraciones linguisticas, pero es que “en este medio 

el que no cae resbala.” En cada cronica echa a volar su imaginacion y es de ahi de donde salen las 

metaforas las exageraciones, los comparativos, las frases como esa de “Bienvenidos al juego del 

hombre.” 

  

$81 Nacional, 5 de mayo de 1996, p. 15 
By Financiero, 25 de septicmbre de 1898, p 23 
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Como vemos hay ciertas contradicciones _y _similitudes en la concepcién que se tiene de 

petiodismo al estar detras de un microfono, a lo largo det cuadrante nos vamos a encontrar con 

periodistas que estan trabajando y luchando por superarse dia con dia, pero su trabajo no es 

seconocido 

En cambio hay periodistas que estén de moda por criticar a otros, a algunas personalidades del 

deporte, en ta que me parece que su conducta como profesionales deja mucho que desear Estos 

conductores se han traicionado a si mismos y dejan a un lado los principios del buen periodismo, sobre 

todo por que la gente sigue creyendo en ellos, los escucha y les da la importancia que no deberian 

tener, pues no hacen periodismo limpio 

“Sucede, desgraciadamente, que a buena parte de esos emisores les falta cultura general, una solida 

formacidn en letras clasicas, historia ¢ historia de las ideas, lo que los torna merolicos, opinadores de 

todo sin conciencia de que carecen de fundamento. Sucede que esos hombres son pagados para 

hablar, para opinar, para decir la iiltima palabra. para reproducir lo que dicen los demas que, con 

frecuencia, ni siquiera entienden 

“Tal deformacion, jinfelices!, suele levarla a su vida familiar. volviéndose intolerantes, creyendo, 

ridiculamente, que poseen la verdad “os 

“La responsabilidad ante el auditorio es la misma que la de cualquier periodista en cualquiera de los 

géneros o secciones que se manejan. Siempre debemos mantener en la mira que el periodista es un 

transformador social, ésa es mi conviccion 

“EI periodismo esta en ef mundo para mantener el equilibrio, para poder orientar, el periodista no 

es el guia de la sociedad pero es el que debe recoger los intereses, las inquietudes, el que debe 

informar y transformar a la sociedad, cl que debe servir precisamente de eso, ser medio entre fas 

grandes masas y los lideres“”, dice Carlos Albert 

El comentarista deportivo tiene una gran responsabilidad al estar frente al microfono yy hablarle al 

puiblico, deben ser conscientes de lo que dicen y sobre todo como lo dicen porque esa es una de las 

obligaciones que les compete como comunicadores, ademas como tales tienen la posibilidad de ver 

otras cosas que muchas veces el publico no alcanza a notar, incluso pueden verlas desde otra 

perspectiva y hacer una interpretacion diferente de fos hechos 

  

® Revista Mexicana de Comunicacion, Noviembre p & 
© E] Nacional; 5 de mavo de 1996. p 15 
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“La radio es el medio de comunicacion mas directa y quien esta al frente de un microfono debe ser 

consciente del impacto de sus comentarios. En la actualidad los programas hablados han crecido, tal 

vez de manera desproporcionada, y da la impresion de que cualquiera puede hablar en fa radio, 

Negande a perder el respeto al micrafono 

“La libertad de expresion debiera tener limites para evitar que se pueda escuchar un lenguaje 

deformado, exageracion de albures, insultos y vulgaridades extrema que de pronto se convierten en 

novedad radiofonica y que no tiene nada que ver con el propdsito original de este magico medio de 

comunicacién”””, comenta Antonio Moreno 

De la misma manera el periodista R. J) Carlton “nos dice que la nueva escuela de cronistas 

deportivos se ufana en hacer una narracion del partido sin usar ningun idioma conocido, la osadia 

poética de un cronista deportivo con sus maiias para la retorica hizo del futbol el juego del hombre, 

heroico y sexista como la caza del mamut “68 

“Un elemento negative que ayuda a crear una percepcidn ideologica deformadora del popular 

deporte en nuestros futbolistas es ef difiindido por los comentaristas. Se le podria llamar algo asi 

como fa ficcion nacional mas transmitida. Todos tos comentaristas, casi sin excepcion, hacen hasta lo 

imposible por mantenernos donde estamos Es decir en el hoyo 

“La anterior afirmacion vale tanto para el supuesto “lenguaje refinado’ y ‘narraciones épicas’ de 

los que se autoproclaman paladines de ta justicia y ecuanimidad: como para los muy privados intereses 

econdmicos de los duefios de! baln, que impiden a sus lacayos realizar cualquier critica al mismo El 

resultado practico de lo anterior es que en lugar de escuchar cosas mas cercanas a Ja verdad nos 

presentan otra realidad que les conviene “6 

Es asi como nos percatamos de las dificultades que existen al estar detras de un microfono, aparte 

de una responsabilidad con el publico también hay que tomar en cuenta los intereses econdmicos que 

se generan alrededor del deporte, sin embargo creo que el periodista siempre debe ponerse a las 

ordenes de la poblacion en la que se dirige 

El comentarista deportivo, en este caso, no debe trabajar para el dueiio de una estacion de radio, 

no labora en este medio para darle gusto a su jefe, sino que un periodista debe trabajar en un medio 

para darle apoyo y sentido a ta vida social 

  
© EL Universo de la radio N° 5. June de 1997, p 62 
SED Hueve [de junio 848, p St 
“Op cit p 9 
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Es claro que el quehacer periodistico contiene peculiaridades que le distinguen a cualquier otro 

empleo porque el periodista no cumple un trabajo mecanico y de interés particutar. Por el contrario, 

lleva a cabo una labor esencial en la vida comunitaria al ser el medio directo entre las fuentes de 

informacion y la sociedad 

EI periodista es observador de los acontecimientos, los analiza, los interpreta; para ello necesita 

todas las partes del rompecabezas de que se compone la informacion, de to contrario puede caer 

insensiblemente en ef manipuleo que propician tos informadores. El periodismo debe ser objetivo, no 

tomar partido 

El conductor de un programa de radio se convierte en un lider de opinion que lejos de ser un 

comodo privilegio es una gran responsabilidad. Por elto, el conductor radiofénico debe ser una 

persona con altas normas éticas y profesionales, incorruptible, con gran sentido de responsabilidad, 

esmerada preparacién, sensibilidad social y humana, perceptivo en los temas, asuntos ¢ intenciones, y 

especialmente objetivo para evitar caer en proselitismos ideologicos o politicos, juicios parciales o 

conclusiones aceleradas 

Tenemos que comprender que los programas radiofonicos, especializados en deportes, tienen una 

funcién que va mas alla de hacer famoso al periodista o conductor del programa, de aumentar el rating 

0 tlamar la atencion del publico, el periodista debe hacer docencia, respetar a su publico, ser objetivo 

para que ademas de entretener a los radicescuchas también les informen de manera adecuada 

Ricardo Lopez, conductor del programa Esto es Deporte, menciona que “hay que asignar la 

funcién del periodismo deportivo a la gente que es periodista y que sabe de deportes. Deportes y 

medios de comunicacidn, creo que ambos fomentan el escapismo del ser humano, es decir, favorecen 

ese escapismo, ese deseo de alejarse del entorno hostil en el que actualmente vive el ciudadano 

“Las personas quieren escapar de su realidad, quieren dejar de pensar en sus problemas cotidianos, 

y lo hacen a través de los medios de comunicacién y por medio del deporte. Desgraciadamente no 

practicando el deporte sino viéndolo, aunque hay teorias que afirman que aun el espectador mas 

pasivo del deporte no puede ser Ilamado asi (pasivo) porque finalmente esta participando de alguna 

manera’ .” 

Pienso que gran parte de la poblacion mexicana no cuenta con una buena educacion deportiva, y es 

que, principalmente a los nifios, no se les proporciona ni en el hogar ni en las escuelas adecuadamente 

En ocasiones tampoco los medios de comunicacién son capaces de ayudar en este sentido porque hay 

algunos periodistas que se atreven a hablar de deportes sin conocer exactamente lo que dicen 

proporcionan al publico informacion incompleta no se detienen a pensar que entre el auditorio que los 

  

™ Lopez, Ricardo, Program Fsto es deporte de ABC Radio Inlio de [998 
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oye y/o ve existe esa falta de cultura, incluso me atrevo a decir que algunos conductores de dichos 

programas sabiendo esto se aprovechan de ello para volverse personajes importantes. 

Claro que lo que pretenden las estaciones de radio es satistacer las necesidades de su auditorio 

(aunque aqui cabe hacer un paréntesis para sefialar que durante mucho tiempo se ha dicho, y habra que 

ser muy escépticos al respecto, que af publico se lc ha dado lo que quiere y pide. Valdria preguntarse y 

reflexionar seriamente si todo lo que se hace en fa radio es fo que los radioescuchas piden, necesitan 0 

merecen), pero creo que eso no debe ser pretexto para que los conductores no cumplan con su 

obligacién que les corresponde como comunicadores 

La programacion hablada esta adquiriendo cada vez mas, nuevos espacios porque tiene una gran 

aceptacian entre la gente, este género radiofonico permite una forma de comunicacion directa, 

espontanea, oportuna y de muy facil acceso para la gente 

En todo el trabajo radiofénico, los conductores deben tener conciencia de que la palabra es 

indispensable, estar bien preparados y prepararse alin mas en el uso de! lenguaje como transmisor de 

ideas. Esto, claro, si quieren que la radio colabore a la educacion de su audiencia, tienen que educarse 

ellos mismos y asi construir un futuro mejor para la radio 

La importancia de la radio hablada es que la hagan bien, hay mucha radio hablada que se esta 

desvirtuando porque la gente que colabora ahi no esta preparada y se lanzan a hablar frente al 

microfono, hay que quitarse ciertos miedos e intereses 

Los tocutores 0 comunicadores de Ja radio y la televisidn, y Jos periodistas de la prensa escrita han 

sido considerados enemigos del idioma, en ese orden, por algunos intelectuales, escritores y lingiiistas. 

A los que, el periodista y presidente de la Division Radio de Grupo Televisa, Ricardo Rocha Reynaga 

sefiala: 

“En la radio, el silencio ni es elocuente ni meritorio, sino una falla de transmision, que al angustiar 

al radicescucha puede orillarlo a cambiar de estacin y como ese es un fracaso que no podemos 

permitirnos, los comunicadores hablamos y hablamos, Itenamos el éter de palabras y no en pocas 

ocasiones lo inundamos de gazapos (errores). 

“No me estoy curando en salud, ni hablo a nombre del gremio pero creo que quienes nos vemos 

forzados a improvisar al aire, a construir frases sin fa reflexion y el cuidado que la sindéresis demanda 

y en ocasiones sin la riqueza del lenguaje que la palabra escrita nos permite, somos vistos en ocasiones 

como enemigos embozados de una lengua que se quisiera preservar inmaculada y que nosotros 
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contribuimios a corromper con neologismos, barbarismos, localismos y hasta “microfonismos” que 

vamos soltando. segin la Santa Logorrea que nos da a entender.“7! 

Definitivamente estoy de acuerdo con la opinion de Ricardo Rocha pero vislumbro un problema, el 

hecho de que nos estamos acostumbrando (los radioescuchas) a cierto tipo de locucion, a un 

determinado tipo de conduccién y comentarios que no son precisamente los mas convenientes, por el 

contrario son tendenciosos e irresponsables, no es exactamente el tipo de periodismno que él y algunos 

otros periodistas plantean 

  

™ £1 universo de la radio, Verano de 1997. p ? 
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Suuacion actual de los programas radiofontcos deportivos 

El boom de la radio sin duda ha sido muy importante en este final de milenio, todos los dias 

tenemos oportunidad de sintonizar una gran cantidad de programas hablados que, aunque no podemos 

decir que hay calidad en un cien por ciento de los casos, si encontramos la enorme ventaja de que 

entre ese gran mosaico hay una enorme variedad para escoger segun nuestros propios intereses y 

gustos 

La competencia entre ellos suele mejorarlos o de plano desaparecerlos si es que son muy malos, si 

es que no pueden alcanzar un nivel aceptable dentro de la programacion radiofonica; de tal suerte que 

al explorar el cuadrante para conocer la situacion que viven actualmente los programas deportivos nos 

encontramos que existe de todo, si es que queremos estar informados, si deseamos escuchar opiniones 

calificadas, en fin, hay una diversidad de posibilidades 

Sin embargo me parece lamentable que en muchos de estos espacios de comunicacién masiva, con 

personajes que debian estar conscientes del innegable papel de educadores (en el sentido mas amplio 

del término) que les da el estar detras de un micrdfono, se sigan cometiendo errores a la hora de 

presentarse ante su auditorio, afortunadamente no podemos generalizar ni pensar que es imposible 

cambiar las cosas, por el contrario pienso que estamos viviendo un momento interesante en este medio 

de comunicacion, la radio, que hay que tomar muy en cuenta 

El conductor del programa Impacto deportive, Guillermo Rodriguez, afirma que “historicamente el 

futbol soccer ha surgido como el deporte mas importante en nuestro pais, es uno de los deportes que 

ya organizados enrpezé a tener fuerza, hace cerca de 100 afios que esta en México y se empezaron a 

tener los primeros estadios, comenzo a tener publico, se dieron los primeros héroes deportivos y pues 

a través de esta historia, de esta trayectoria se volvid una tradicién, y por eso actualmente esta 

consolidado como el deporte mas popular en nuestro pais 

“En México, nuestro modelo de crecimiento en noticiarios si Neva a los deportes, y lo lleva por la 

simple y sencilla razon de que es lo que ef publico sigue, le estas informando algo que le gusta y que lo 

entiende finalmente, que lo entretiene y por eso se critica este aspecto de que los deportes vendrian a 

ser algo asi como la parte recreativa de un informativo, pero también hay que considerarlo porque ya 

forma parte de nosotros, es decir hay que aprovechar esto para producir esa proyeccién social, 

porque el deporte es eso, te motiva a jugar y te da muchos aspectos basicos como la disciplina, 

aprender detalles de tu cuerpo y en si el hacerlo es ya muy sano 2 

?? Entrevista realizada por un servidor. Noviembre de 1998. 
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Asimismo, Luis Fernandez, conductor del programa Esto es futbol asegura que “es necesario 

contar con un espacio de informacion deportiva, tanto como un programa no lo sé porque eso 

depende del perfil de la estacion, sin embargo hay estaciones que tienen noticiarios y le estan dando 

amplias secciones al aspecto deportivo, muchas radtodifusoras estan optando por tener programas 

especializados en futbol o en deportes en general.” 

De igual forma, el conductor de! programa radiofonico Impacto deportive, Alfonso Lopez, nos 

dice que “lo que pasa no es que el futbol interese a los programas deportivos, sino que estos solo son 

el vinculo de lo que le interesa a la gente, hablamos de futbol no porque le guste al productor, o 

porque le guste al conductor, sino porque es el deporte mas comtin, es ef deporte mas popular del 

mundo, que mas facil se juega y el que arrastra a mas gente, entonces es en el que puedes opinar y en 

el que la gente te escucha, se interesa en este deporte, por eso se le da importancia. 

“Afortunadamente el mundo de la radio es muy diverso, hay muchisimos programas departivos 

para diferentes intereses, hay gente que le gusta que le informen, hay programas que tienen mas 

polémica, etc. lo importante es fa variedad porque eso hace que vayas a la par con lo que quiere 

escuchar la gente y que no te quedes en un solo esquema deportivo, vas creciendo junto con la 

gente.” 

Igualmente Luis Fernandez explica que “los programas deportivos se han desarrollado mucho, hay 

mayores espacios por eso de la comercializacion, sin embargo creo que nos hace falta mucho por 

caminar, deberiamos de tener una inftaestructura mas amplia de los espacios de futbol, gente mas 

especializada, muchas mas voces, y es que nos estamos quedando con fas mismas de siempre, con las 

de las televisoras que muchas veces ya no representan nada o representan los intereses que estan muy 

marcados.” 

Ramon Aranza, conductor del programa Este es deporte expresa que “actualmente ya se estan 

rompiendo con muchos monopolios, estamos rompiendo con bastantes malas costumbres que se 

tenian, se esta haciendo una nueva radio y desde luego los deportes no se quedan atras en esto, pienso 

que viene una nueva generacion de comunicadores, de gente que se dedica a los deportes que traen 

nuevas ideas y esto va haciendo una renovada radio deportiva, hay cosas muy interesantes, hay 

propuestas muy buenas pero todavia necesitamos mas espacios, sin embargo creo que se esta 

trabajando bien y yo estoy seguro que no en mucho tiempo vamos a tener todavia mejores programas 

deportivos.””* 

También Guillermo Rodriguez maniliesta que, “en Ja radio me parece que vivimos un momento 

muy interesante, se acabaron los famosos cartonajes, ya no esta nadie acartonado, el que no esta a la 

vanguardia, el que no esta al dia, el que no es trascendente, el que no aporta algo interesante ya es 

  

” Entrevista realizada por un sen idor: Noviembre de 1998. 
4 Entrevista realizada por un servidor. Noviembre de 1998 

* Entrevista reatizada por un servidor. Noviembre de 1998. 
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olvidado por el publico, la gente esta buscando innovaciones Desde ef momento en que tenemos mas 

gente que posce mejores estudins, tenemos mas personas que buscan la informacién, y ya no es ef 

mismo publico que hace 20 afios, por ponerte un ejemplo 

“Ahora tenemos un publico que demanda mejor informacion, mas calidad y esto ha moldeado 

también a los medias, la competencia se ha vuelto tremenda y es otro factor que te hace que estés en 

constante modificacin, estamos viviendo un fendmeno de la importancia que tiene para los medios el 

ser atractivo ante su auditorio, buscar mas publico por tode Jo que significa y entonces creo que 

vivimos un momento muy interesante por fo que se esta provocando, fos medios estan en una etapa 

perfecta de evolucion que no sé hasta donde Ilegue, pero el momento que se vive es muy intenso 

“Por todo esto es que la respansabilidad del comentarista deportivo es la de ser honesto, la de 

tener siempre el compromiso de una ética, un codigo de conducta que guie su trabajo personal, la idea 

es de que tu tienes que ser objetivo ante cualquier circunstancia En deportes es muy evidente con 

gente, por ejemplo de Televisa, cuando tienen tos contratos de fa Seleccion Mexicana de futbol y 

empiezas a notar los famosos inflar al equipo, empiezan a ser demasiado objetables, se van mas alla de 

fo que estan viendo para irse de corazon, para irse por ef aspecto de que mi empresa esta aqui, esto 

también es un punto negativo que ojala se corrija ~ 

Por su parte, Alfonso Lopez afirma que “el comentarista deportivo debe ser objetivo, estar muy 

bien enterado, no apasionarse demasiado y respetar mucho a su publico, sobre todo esto ultimo 

porque hay gente que te pucde decir que no le gusta tu programa y tienes que aceptarlo, debes aceptar 

completamente bien la critica de quien venga y admitir que a veces tienes muchas deficiencias, por ello 

es importante que estés muy bien informado y tener la capacidad obviamente de expresarlo, sobre 

todo en radio ser muy conciso y plasmar rapido las ideas para que fas entienda tu auditorio ~ 

Asimismo Luis Fernandez comenta, “me parece que lo que la gente quiere escuchar es la verdad, es 

lo que mas se acerque a la realidad, uno puede darle el tinte de su punto de vista pero no deja de ser 

subjetivo o particular, pero la realidad es una y esa es la que tenemos que presentar de la mejor 

manera posible al publico, yo creo que en esa medida ganas credibilidad y esa es la intencién de 

nosotros aqui, dar nuestro punto de vista y tratar de acercar a la gente a la verdad 

“Tratar de dar Ja informacion para que fa gente se forme un criterio, ser de alguna manera un guia 

de opinién es una responsabilidad importante que tenemos, nuestro auditorio debe tener los elementos 

necesarios para tomar sus decisiones y formarse su propio criterio, y esto se consigue solo diciendo la 

verdad, siendo objetivos y honestos, debemos ser auténticos, no pintar el comentario o fa columna de 

acuerdo a los intereses de donde vengan fos dineros o las simpatias, yo creo que el ser objetivos 

significa estar mas alla de las simpatias 0 antipatias, no ser visceral sino procurar hacer un analisis 

serio 
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De igual forma el conductor del programa radiofonico deportivo Esto es futhel, Antonio 

Velazquez, asegura que “la parte que tratamos de cubrir los comentaristas deportivos es 

fundamentalmente la informativa, queremos que la gente esté informada de cada una de las situaciones 

que ocurren en diferentes deportes, como en este caso nuestro programa ¢s de futbol entonces 

tratamos de abarcar todo lo relacionado con el futbol nacional e internacional, ese es el objetivo 

principal 

“Ademias ser objetivos y manejar un lenguaje en el cual no compliques tus comentasios ni des a 

pensar cosas que no son, entonces debes ser muy certero y tener una opinion de algun modo neutral 

para que la gente interprete tus ideas y tus conceptos conforme a lo que a ellos les interese, no debes 

ser tendencioso ni tratar de manejar intereses creados, situacion que en estos medios se utiliza mucho, 

entonces si debes usar un lenguaje digerible para la gente sin tomar en cuenta el status, yo creo que 

todos sonios iguales y de algiin modo cuando uno se comunica bien no importa si eres rico, pobre o de 

clase media. 
   

Iguatmente, Luis Fernandez manifiesta que “lamentablemente vemos a mucha gente que ni siquiera 

conoce el fenguaje y que es nuestra herramienta, si vamos a hablarte al publico tenemos que utilizar el 

castellano y debemos estar preparados en ese sentido. Los medios de comunicacion, los medios 

electranicos, principalmente la television, si creo que procuran llegar al grueso de la poblacion y ser 

populistas en el comentario, se vuelven populistas del micréfono v entonces dicen cosas que parecen 

bonitas 0 que suenan inteligentes 

“Sin embargo creo que también hay un sector del publica que esta preparado, incluso en lo 

futbolistico, que requiere de gente cada vez con mayor preparacion, con profundos conocimientos del 

deporte en el cual se supone que son especialistas, hoy vemos a gente que aparece hablando de futbol 

y no son especialistas o no jugaron ese deporte, si bien es cierto que no requieren haber sido jugadores 

si requieren saber de! deporte, vivirlo, vivir una competencia, saber de que se trata 

“Yo creo que hay que ser especialistas de lo que uno esta platicando, pienso que la gente requiere 

mayores espacios, creo que se podria desarrollar mucho mas la infraestructura de deportes y asi como 

hay gente que busca lo populista, o tos grandes mercados del rating, también hay gente que esta 

esperando escuchar analisis serios.” 

También Ramon Aranza nos dice que “la nueva tendencia del comentarista deportivo, segtin lo 

que yo he podido escuchar y to que yo mismo practico, es la naturalidad, asi hablar cuando tu te pones 

frente al microfono; los grandes cronistas que tenemos ahora en nuestro pais, o los que tienen mayor 

éxito son aquellos que utilizan el tenguaje que todos usamos comunmente, antes tos locutores fingian y 

eran otras personas, impostaban la voz, hablaban con palabras que no utilizaban normalmente en su 

platica diaria y ahora es diferente 

  

** Entrevista realizada por un servidor: Noviembre de $998 
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“La mayoria de los que en estos momentos estan dentro de la cumbre, se puede decir, de los 

cronistas 0 comentaristas deportivos manejan la naturatidad y se da muy bien, ya pasaron de moda los 

estilos impostados ~ 

“Et hablar muy r4pido de pronto también genera que ta mismo no te des cuenta de lo que estas 

diciendo y esto te lleva a cometer una serie de errores, yo creo que no es tan importante decir muchas 

palabras sino que las pocas que menciones estén bien dichas, y pienso que esto es lo que se debe 

imponer de aqui para adelante, yo siempre he comentado que mas alla de una gran voz, 0 mas alla de 

cualquier cualidad fisica, el comentarista en deportes primero que nada tiene que estar convencido de 

lo que quiere, tiene que ser un apasionado de los deportes, vivir para ellos” 

Por su parte Guillermo Rodriguez. explica que, “yo creo que la gente no prefiere un lenguaje o un 

espafiol culto ni un espafiol vulgar, mas bien pienso que no le han ofrecido calidad, la gente no 

escucha el lenguaje que se debe manejar Gracias a que hemos venido creciendo como pais ya 

cualquier tipo de gente te escucha y te entiende muy bien, la educacion ha aumentado, la gente tiene 

acceso a ver television, a escuchar radio y a leer periddicos y revistas, todo esto le ha permitido 

también aumentar su cultura 

“Yo creo que es un error decir que como mi publico es de bajas recursos tengo que hablar muy de 

barrio, al contrario, la gente te va a buscar si se empieza a identilicar contigo y no necesariamente 

tienes que usar su lenguaje para que las personas tengan que estar oyéndote, esto me parece que es un 

grave error por parte de los medios, el pensar que al comentar de futbol tengo que hablar para la gente 

de bajos recursos, debo usar un lenguaje comin 

“Creo que mientras le des calidad, el radioescucha te empieza a seguir porque te entiende, eso 

demuestra que la gente esta o tiene ya otro concepto que el que tenia hace 20 afios, de ese tiempo para 

aca ha crecido México en muchos aspectos; mientras cultivemos esta gratitud hacia nuestro lenguaje, 

ese gusto por hablar el espaiio!, me parece que iremos mejorando, mientras podamos enriquecer una 

crénica, un comentario, si mejoramos nuestra redaccion, si utilizamos de ta mejor forma el lenguaje, 

creo que esto nos ayudara en el aspecto profesional, este es uno de lus puntos basicos.” 

Asimismo Alfonso Lopez se expresa al decir que “la gente de deportes debemos luchar por depurar 

mucho nuestro lenguaje, por cuidarlo, por no inventar tantas frases o tantas palabras que no existen en 

nuestro idioma, hay que borrar los anglicismos, procurar jams decir el picher y después mencionar 

lanzador, es decir buscar las palabras que vayan de acuerdo a nuestro idioma porque después hacer 

pichear como si fuera un verbo, y con esto empiezas a degenerar una palabra que después Ja gente 

adopta en su vocabulario, se le hace normal y se le hace muy comttn pero no existe en nuestra lengua 
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“Esto es cierto y es una de las grandes criticas a los comentaristas de deportes, el hecho de que 

comtnmente no respete el lenguaje o lo modifique mucho y es lo que tenemos que cuidar siempre. En 

nuestro programa habla gente de cualquier status, de cualquier edad, esto te lo da dependiendo cual es 

el tema que trates porque creo que en cuestiones deportivas se da mucho el que te hable gente de todo 

tipo, que te lame desde un universitario hasta una persona de alguna colonia desconocida.” 

Ramon Aranza comenta que “al estar frente a un microfono cometes una infinidad de errores, yo 

todavia no conozco una persona que no incurra en ellos y no los vaya a cometer, las principales 

equivocaciones son obviamente al manejar deportes y no estar bien preparado pues tienes que 

mencionar muchos nombres y de pronto la pronunciacion en otro idioma te puede fallar, o te puedes 

equivocar al confundir un jugador por otro, pero ese tipo de desaciertos cualquier comentarista los 

puede realizar, el problema es cuando se presentan estos errores por desinformacion, porque entonces 

si algo anda mal 

De igual forma Luis Fernandez afirma que “hay muchos errores al estar frente al microfono, la 

ignorancia, tos nervios, el no prepararse, etc , como en todo uno puede cometer errores en cualquier 

momento, pero un consejo seria prepararse mucho, estar tranquilo y realmente concentrado, pensando 

en lo que estas diciendo y fundamentar tu punto de vista, si tu punto de vista no esta fundamentado 

pues entonces optar por callarte ” 

También Antonio Velazquez asegura que “los errores todos los podemos cometer, sdlo Dios es 

perfecto, pera la causa de los desaciertos podria ser la falta de preparacion en lo que estas diciendo, en 

este caso si es de futbol a lo mejor te equivocas en las alineaciones o desconoces a los equipos, los 

nervios los vas venciende conforme va pasando el tiempo pero las equivocaciones son parte sobre 

todo de un programa que es en vivo 

“Lo que debemos hacer es tratar de no cometerlos frecuentemente, tratar de ser lo mas certero 

posible, el problema radica cuando se hacen por desconocimiento, cuando cometes errores por 

ignorancia, estan mal hechos porque quiere decir que no estas bien preparado.” 

Lo que nos dice Guillermo Rodriguez al respecto es que “errores siempre habra desde el momento 

en que te paras frente a un microfono, a veces una polémica que desatas con compatieros propios te 

acalora tanto que emipiezas a decir palabras equivocas, mucho tiene que ver la experiencia, la situacion 

formativa que posees, hay un temor innato en radio al hablar por microfono porque te imaginas que te 

estan oyendo millones de personas y en el momento en que cometas un error no te vas a quitar jamas 

la etiqueta de que eres un tonto, y ese es un temor que asusta a mucha gente, los limita y son muy 

cuidadosos al micr6fono, son muy parcos al hablar ~ 

Por su parte Alfonso Lopez explica que “el que no esta frente al micrdfono es el que no comete 

errores, e! que no se equivoca, la desinformacidn es lo que nos leva principalmente a cometer errores, 
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cuando tu estas seguro de lo que estas diciendo generalmente no te equivocas, ademas si dudas la 

gente se da cuenta, nu le creas esa confianza, y si no estas informado lagicamente dudas 

“Entonces lo principal es la informacion, ya después viene fa locucidn, la tonalidad, la buena 

diccion, el saber expresarte, el que te entiendan cuando hables, en fin, todos esos detallitos pero 

primero que estés bien enterado y que tengas interés en lo que estas haciendo, no hablar por hablar, 

que te interese realmente lo que estas diciendo, que te guste, que te apasione.” 

Luis Fernandez, vislumbra un futuro halagador para los programas radiofonicos deportivos, “yo 

creo que en México va a haber un boom de los programas deportivos en radio, en particular de 

futbol, y es que el deporte creo que todavia no alcanza su punto maximo, lo estamos viendo con los 

dineros que hay alrededor de los jugadores, yo creo que ta comercializacion va a ser cada vez mayor 

aunque no sé si esto sea bueno o malo 

“Habra mas fuentes de trabajo para los comunicadores y muchos mas espacios, dependera de 

nosotros como medios saber aprovecharlos y llegar a la gente, ser importantes para no ser muy 

vulnerables el dia de maiiana. Si no tenemos credibilidad, si no somos honestos, si no hay una 

autenticidad ni una critica constructiva af final la comercializacion se nos va a caer a todos, a los 

medios, a los equipos, a tos jugadores y a todo mundo, creo que hay que ser mas pnidentes y 

responsables en el manejo del futbol ~ 

Asimismo Ramon Aranza manifiesta que “los deportes van a crecer, ahora los diferentes diarios le 

dan cada vez mas importancia a las secciones deportivas, ya existe en nuestra capital una estacion 

radiofonica que todo el dia habla de deportes, en la television tos deportes tienen un horario estelar y 

poseen los indices mas altos de audiencia 

“Pienso que television, radio y los mismos patrocinadores se han dado cuenta que los deportes son 

un medio sensacional para dar a conocer muchas cosas, entonces el futuro es enorme, va a crecer 

muchisimo ef espacio de los deportes en la radio, se va a abrir un campo de trabajo para todos 

aquellos que se quieran dedicar a este medio pues actualmente estamos viendo apenas el inicio de algo 

que sera muy grato.” 

También Guillermo Rodriguez asegura que “la tendencia basica estaré en la competencia, la 

situacién de que se tiene que ver esto como una oportunidad de seguir creciendo pero también de 

seguir ofreciendo un producto, actualmente ya no hacemos los programas pensando en que debe ir fa 

informacién, sino que debe ir el anuncio, es algo que me parece se esta comiendo a los medios 

“Hay periddicos que publican una planita de deportes y as otras tres de ta misma seccién son 

anuncios, esto creo que nos va haciendo dafio porque ya estas buscando ser mas mercantilista Yo 
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creo que tenemos que pensar en nosotros 

que la gente responda y esté contigo, que 

hagas esto lo demas viene solo, mientras tah 

y hacer buenos programas que nos dejen satisfechos para 

le critique, que se meta contigo en el programa, mientras 

agas cosas que la gente oiga y en donde participe.” 
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CAPIFULO EH 

“DOS EN EL AREA”: PROGRAMA RADIOFONICO DEPORTIVO 

“Dos en el drea” NEBS Radio Sinfonola 

Cuando surgi la Frecuencia Modulada en México, eran pocas las estaciones de Amplitud 

Modutada que transmitian noticias, comentarios y editoriales en sus programaciones regulares. Las 

estaciones de Frecuencia Modulada comenzaron a programar musica instrumental y los pocos 

comerciales que se programaban se les cuidaba que guardaran ciertos requisitos de calidad. 

Ocurrié entonces que, sin que los radiodifisores se pusieran de acuerdo, parecid surgir un 

convenio para la programacién: la F. M. se convirtio en la nueva cajita musical (music radio), que 

represento un avance importante en la calidad del sonido de la radio 

Pero muy pronto comenzaron a proliferar las emisoras de F. M_ en una misma plaza y como era 

natural no todas serian emisoras de musica de fondo Entonces, se experimentaron, con 

agresividad, nuevas programaciones que tocaban el corazon de la AM. Asi surgieron estaciones 

de F. M. tropicales, de complacencias, de noticias, de comentarios deportivos y de todas aquellas 

modalidades que tradicionalmente habian sido privativos de la A M 

Asi surge la idea de las music radio en reconocimiento a la gran calidad del sonido estéreo 

digital de la FM. y las talking radio, que se centran en las noticias y se destina principalmente a las 

emisoras de A. M.. La razon es muy simple la transmision de la voz humana que difunden los 

programas noticiosos no requiere de gran calidad de sonido. No obstante lo anterior, las emisoras 

de F M. han cobrado ya gran popularidad transmitiendo también barras de noticias. 

Por to general en tas estaciones radiofonicas de nuestra capital ofrecen noticieros que son 

breves y superficiales, fragmentados y descontextualizados. se nos presenta la lectura de las 
noticias principales que van de un hecho politico nacional a uno de negocios y finanzas de la Bolsa 
Mexicana de Valores, para luego pasar al estado del tiempo, al transito vehicular y a los indices de 

contaminacion; de ahi a un hecho internacional, para pasar enseguida a los deportes 
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De lo anterior tenemos que ta parcializacion de la informacion impide tener un amplio 

panorama informative que permita tener una vision clara, objetiva y completa de los sucesos del 

pais y de otros lugares del mundo en diferentes ambitos, tal parece que el criterio cuantitativo es lo 

que predomina en los noticietos (muchas noticias en pocas palabras) 

Es asi como surgen programas dedicados a hablar de un tema en particular, tal es el caso de 

Dos en el drea que es un programa radiofonico deportivo que se dedica a hablar nica y 

exclusivamente de futbol. Durante mucho tiempo se ha mantenido en el gusto de! publico y es que, 

como dice el productor del programa Humberto Acosta, “en la actualidad la radio ha ido 

evolucionando, nos damos cuenta que el top show, lo que son los programas hablados, han 

ganado terreno” 

“Los programas de noticias en la radio cobran gran imputso en los ultimos afios del milenio El 

desarrollo exponencial de las nuevas tecnologias favorecen este importante servicio’ la 

informacion. Desde la década de los setenta, algunos estudios habian revelado que quienes 

escuchan programas hablados, una vez que se posiciona el interés en ellos, tiende a prestar mayor 

atencion a su receplor que quién solo se limita a escuchar programas musicales” ” 

El programa inicia en febrero de 1987 a iniciativa del Ingeniero José Luis Lamadrid que tuvo fa 

inquietud de hacer esto por que él fue futbolista, legando incluso a ser mundialista y técnico a 

nivel amateur. Fue al primer torneo de la migracion, en Espajia, dirigicndo al equipo de México, 

esto fie en 1982; asi que el futbol ha sido muy importante en su vida y es por ello que disfruta 

habtar de este deporte 

Asimismo ef Ingeniero José Luis Lamadrid, titular del programa, comenta que “lo que sabemos 
nosotros, los que participan en este programa, es de futbol, yo sé de otros deportes sobre todo de 

beisbol sin embargo, a pesar de que sigo siendo muy alicionady al beisbol, la credibilidad que yo 

pueda tener ante fa gente como Ja que tiene mi compafiero José Antonio Roca es hablando de 
futbo!, no hablando de toros o hablando de automovilismo, los todologos yo creo que no 
funcionan, hay gente que esta informada de todo pero no sabe a profundidad de nada” 

Debido a su carrera como Ingeniero Civil tuvo que retirarse muy joven de fos campos de juego, 
posteriormente fue invitado a colaborar en unas capsulas realizadas para el Grupo Radio Centro. 

A partir de este momento surgio ese interés por la radio y en febrero de 1987 dio inicio el 

programa Dos en el drea, el propio Ingeniero José Luis Lamadrid se encontraba al frente del 
micréfono junto con Rafael Puente, José Antonio Roca y Francisco Javier Gonzalez. 

~ Figueroa Bermides Romeo, ; Qué onda_con fa radio!, p 395 
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El Ingenicro es ducfio de! tiempo ya que éf mismo lo compra o alquila a la emisora, cabe 

mencionar que el programa inicié en Radio 6-20, después pas6 a Radio Chapultepec, mas adelante 

se lego al Nucleo Radio Mil en una estacion Hamada Radio Onda la cual desaparecio y cl mismo 

grupo radiofonico le ofrecio al Ingeniero José Luis Lamadrid ese espacio en otra estacion, asi es 

como llego a Radio Sinfonola donde se encuentra actualmente 

Con duracién de una hora este programa se puede sintonizar de Lunes a Viernes de 7.00 a 

8.00 de la noche; los Domingos hay dos emisiones, la primera es de 12:00 a 13-00 horas y la 

segunda en su horario habitual de 7:00 a 8:00 de la noche Cuenta con un grupo de comentaristas 

que hablan y saben de futbol, ademas lo hacen de manera dinamica, logrando que sea mas 

interesante la platica con el radioescucha, “faltan como cinco minutos para que termine el 

programa y a nosotros se nos ha ido como el agua y es lo que me dicen los radioescuchas, que el 

programa por la agilidad pues se va muy rapido y eso es una gran satisfaccion”, nos dice el titular 

del programa 

Me parece que es un programa completo donde si se habla bien de futbol. Perteneciente al 

grupo radiofénico Nicleo Radio Mil, Dos en ef drea se transmite por XEBS Radio Sinfonola. De 

la mano del Ingeniero José Luis Lamadrid, quien es el titular de la emisiOn, es uno de los pocos 

programas que hablan con seriedad del deporte 

Son ocho personas las que comparten el microfono con et Ingeniero en cada una de las 

emisiones:; José Antonio Roca, Carlos Moreno, !srael Hernandez, Hugo Carreon, Rafael Burgos, 

Antonio Rodriguez, Adam Vega Barajas y Héctor Cristof, es necesario seftalar que aunque estos 

Ultimos tres lo hacen por via tclefonica su participacion es importante pues aparecen en cada uno 

de los programas con una seccion bien definida. 

En lo que respecta al perfil de la estacidn hay que tomar en cuenta que Radio Sinfonola es una 

emisora que transmite cuestiones musicales populares y claro que al futbol debemos considerarlo 

un deporte popular, entonces me parece que el programa se ajusta al perfil de la estacién. Al 

respecto el productor del programa, Humberto Acosta, menciona: “yo creo que la gente 

sintonizaria mas una estacion popular que una estacidn de élite, y en este caso no quiero decir que 

el futbo! no sea escuchado o visto por gente de élite. 

“A nosotros nos oye mucho directivo, mucha gente de futbol, obviamente entre los mismos 

cronistas, narradores, comentaristas, nos escuchamos. Por ejemplo nosotros estamos al pendiente 

de Los protagonistas, Contienda deportiva, etc. escuchamos a Eduardo Trellez, Antonio de 

Valdés, y ellos nos escuchan a nosotros.” 

Por su parte el Ingeniero José Luis Lamadrid afirma que el programa ha representado mucho 

para la estacidn ya que esta emisora ha crecido en mucho junto con e! programa, “antes de Hlegar a 
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Radio Sinfonola el rating de la estacion no era tan clevado como lo ¢s ahora, oan PALOTEDY 

del programa fue muy elevado desde el principio No sé que tanto haya tenido que ver el programa 

dentro de la estacion a ciencia cierta pero yo creo que si tuvo que ver en algo por que mucha 

gente empezo a seguir a Radio Sinfonola con mas fuerza con el programa Dos en el trea, esto es 

lo que me han dicho las gentes de aqui, del Nucleo Radio Mil, y lo creo porque et rating siempre 

ha sido bueno.” 

El formato del programa consiste en una especie de didlogo. requiere la participacion de dos o 

mas personas, lo que permite cierta dinamica discursiva entre los comentaristas porque pueden 

expresar e intercambiar sus opiniones, uno de los locutores es el que inicia la conversacién con la 

Jectura de alguna de las notas del dia, y a partir de aqui es de donde se desprende toda una serie de 

comentarios. Este tipo de formatos resultan mas amenos 

Dos en el drea es un programa en vivo de difusion frecuente y sistemalica, esto es que se 

difunden en dias y horas previamente establecidas, guiado siempre bajo Ja direccién de un mismo 

conductor y con la participacion de todo el grupo de trabajo. Su duracién es siempre la misma y 

permite la intervencidn del pablico a través de fas llamadas telefonicas que se leen al final de cada 

emision 

Asimismo me parece que va dirigido a todo tipo de audiencias, tomando como base el horario, 

el lenguaje y el contenido de dicho programa Por todo esto es que considero a este un programa 

radiofonico informativo 

El programa da inicio con la presentacién de todos los comentaristas, después se da paso a el 

editorial que consiste en un comentario del titular de la emision o del que esté al frente del mismo 

en esos momentos; otra seccion es el epigrama que es un comentario sarcastico de algunas notas 

det dia, A partir de este momento empiezan a discutir sobre las diferentes notas que aparecieron o 

se generaron a lo largo del dia 

Otra de las secciones incluida en el programa es ta de “Banamex hace presente la historia”, en 

donde se hace una remembranza de un partido de futbol efectuado ese dia pero en afios anteriores, 

es decir ‘en un dia como hoy’, como lo indica su slogan, pero de algtin afio anterior al que estamos 

viviendo. Inmediatamente después se habla del futbol espaiiol y el programa concluye cuando se 

da paso a las lamadas del puiblico y el titular del programa se despide agradeciendo a los 

radioescuchas su atencian. 

Como podemos ver el programa esta constituido por cuatro secciones bien definidas: a) El 

editorial, b) El epigrama c) Banamex hace presente la historia y d) El futbol espaiiol, la mayor 

parte del programa se desarrolla con los diversos comentarios que se hacen del futbol! nacional, 

mas que nada, e internacional 
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‘Al cuestionarle acerca de la estructura del programa, el productor Ifumberto Acosta comenta 

que “las secciones del programa las puede crear el productor 0 se pueden crear de acuerdo a las 

necesidades del patrocinador, en este caso el programa depende mucho de las cuestiones del 

productor y también del titular del programa, sin embargo como el programa cuenta con diversos 

patrocinadores entonces también se crearon distintas secciones 

“La estructura del programa se hace dependiendo de las necesidades del cliente, porque 

nosotros podemos armar un programa con 10 0 20 secciones pero tiene que haber un motivo, un 

por qué, y en este caso nosotros tenemos un editorial que es patrocinado por Bimbo; otra seccion 

es la de Banamex que habla sobre las efemérides del futbol, que en este caso habla de cuestiones 

futbolisticas de fos cuarenta hasta la fecha, esta la seccién de futbol espafio! la cual patrocina 

corona, y estas secciones forman la estructura del programa 

“Claro que {a estructura general se va formando durante el programa dependiendo de Ja nota 

mas fuerte que se haya realizado durante el dia, por ejemplo si el América fue nota porque bubo 

declaraciones fuertes de su técnico, pues nosotros tenemos que ir en forma cronolégica de mas a 

menos en cuanto a la informacion, habra ocasiones en que no entre el reporte acostumbrado de 

algiin campamento de futbol porque hubo cosas mas importantes” 

Una de las secciones mas atractivas del programa es sin duda la dedicada al futbol espaiol, 

“mas que nada es a raiz. de que Hugo Sanchez estuvo jugando en Espaiia lo que motivo a que se 

abriera una seccion de futbot espaiiol, obviamente la estructura del programa depende mucho de 

las necesidades del patrocinador, en este caso cerveceria Corona se ha interesado mucho por este 

futbol, ademas de que es uno de los torneos més atractivos por los equipos que ahi participan, 

Real Madrid, Barcelona; etc.” 

“De igual forma, una de las secciones mas gustadas es fa de ‘Banamex hace presente la 

historia’, y es que en la actualidad vivimos muy aprisa y a veces crea que no echamos la mirada 

atras, yo creo que como dice fa historia ‘para conocer bien el presente tienes que conocer un poco 

fa historia’, hay mucha gente que no conoce a ex futbolistas, quién eran, como eran , conocemios a 

los que realmente estan en el medio como el caso del Sr. José Antonio Roca, el Ingeniero José 

Luis Lamadrid, el caso de Rafael Puente, de Rati! Orvafianos, de estos tultimos mucha gente sabe 

que ellos fueron porteros pero no saben de qué equipos 

“Entonces es importante la historia porque a partir de aqui se mueven muchas cosas, la 

cronologia es importante como en los cambios que ha habido a través del tiempo en la FIFA, y es 

que de los aflos cuarenta a los ailos noventa han sido bastantes, por ejemplo, antes no se podian 

hacer cambios de jugadores, empezabas con $1 y si se lesionaba alguien ya no podia entrar ningun 

otro, es importante !a historia por eso, para que los jovenes conozcan realmente el futbol que se 

vivia en afios anteriores 
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“Mas que nada yo creo que a veces la estructura o el perfil de un programa se mueven mas por 

las necesidades de Ja empresa, en este caso tanto del Nucleo Radio Mil como de la empresa del 

Ingeniero, a fa hora de ver que es lo que mas les conviene, qué posibilidades hay en el cuadrante 

para poder adquirir un espacio. Muchas veces el director de una estacion pide un programa con 

ciertas caracteristicas y el director artistico !o tiene que respetar, se tiene que hacer la estructura 

de radiodifusion que el director de una emisora quiere o en su defecto lo que el cliente desea” 

Por otro lado, la calidad de produccién del programa me parece bueno ya que casi nunca se ve 

suspendida alguna emision a causa de problemas en este departamento, la organizacion que se 

tiene para Itevar a cabo de fa mejor manera el programa es ideal porque se permite la circulacion 

de este a tal grado que se hace agradable al publico Los contenidos que se manejan a lo largo del 

programa se encuentran distribuidos de manera exacta, pues no se ven constantemente 

interrumpidos por los cortes de los anuncios, lo que significa para el radioescucha no perder la 

secuencia y atencion de los contenidos: es decir entre pausa y pausa se inicia y se concluye con 

una idea 

Me parece que Dos en ef drea intenta propiciar un acercamiento rellexivo entre el 

radioescucha y los contenidos informativos que propone este programa deportive en especifico, 

para que el emisor tenga una actitud mas critica respecto al contacto que tiene con los deportes, 

en este caso el futbol, prucba de ello es el slogan que manejan al inicio de cada emisién, “un 

analisis critico cn la zona de compromiso y definicién” 

El horario del programa es dificil porque hay que recordar que a esta hora la television acapara 

gran parte del publico, sin embargo esto no es un problema para Dos en ef drea ya que se cuenta 

con un pablico bien definido que escucha cotidianamente fa emision, hay que pensar que a esta 

hora las personas vuelven a casa pues son dias faborales, van en el automovil o ya Hlegaron ya que 

son las caracteristicas de la barra programatica nocturna, de alguna manera se aprovechan los 

momentos de descanso. 

Hay que tomar en cuenta que todo mensaje que emite el programa persigue una intencion y 

posee un punto de vista, un matiz, una version del futbol, en este sentido creo que ademas trata de 

impulsar la informacian hacia un espiritu reflexivo acerca del deporte, tanto simple como 

complejo, para !o cual utilizan una serie de elementos que son el resultado del por qué y para qué 

se discute, debate, orienta y se informa a un ptiblico afecto a una emision radiofonica, en donde lo 

importante es lo que se dice y como se dice 

“El aspecto deportivo no debe pasar inadvertido para una estacidn que tenga noticias como 
programacién institucionalizada. El trabajo de comentar la noticia en general, deportiva y de 

espectaculos en particular, tiene un espacio muy util en la radio de hoy. Los radioescuchas no sélo 

quieren escuchar las noticias, también quieran saber qué se piensa de ellas. Por ello, se requiere de 
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dos 0 tres comentaristas sobre asuntos econdamicos, politicos, sociales y deportivos para crear este 
. oe sae TR 

espacio de servicio en la radio”. 

  

** Op. cil. : p. 168 
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Aspectos sociales y econdmicos del futbol 

Para cualquier negocio lo mas importante es generar ganancias, y la industria radiofonica es un 

negocio antes que nada, asi que es necesario actuar para lograr acaparar el mayor publico posible, 

pues si nadie oye esos programas logicamente nadie va a querer anunciarse en la estacion 

Un ejemplo de ello lo demuestran las principales metas que persigue MVS Radio, en palabras 

de su presidente el Lic. Adrian Vargas Guajardo, la de servir cada vez mejor a los radioescuchas y 

a sus anunciantes. “Nuestra meta es servir cada vez mejor a nuestros anunciantes y a la sociedad, a 

nuestros radicescuchas Esas son nuestras dos premisas de trabajo 

“Lo que tenemos que hacer es buscar alternativas mas creativas y mas inteligentes que 

satisfagan las necesidades del anunciante para nosotros poder mantener el liderazgo en audiencia y 

en facturacion que son nuestras dos grandes metas. Tenenios que inventar loqueras, muchas 

pegan, otras no, lo importante es innovar y tratar de ser lo mas atractivo posible para el 

radioescucha, para el anunciante ” 

De esta manera se van haciendo bloques de programas de acuerdo a los horarios y al tipo de 

receptor al que se esta Ilegando, cabe sefialar que en el medio dia, o media tarde como le Haman 

algunos, y en la tarde los programas van dirigidos mas que nada a los sefiores 

La radio es un negocio y como tal necesita adaptar su programacion a lo que el auditorio 

desea, pues de esta manera Jos anunciantes buscaran penetrar en el publico por medio de la radio 

siempre y cuando los radioescuchas sean un ntiimero considerable 

Los anunciantes siempre van a buscar las estaciones que tengan mayor puiblico potencial 

posible para que puedan comprar sus productos, ellos desean que los escuche toda la gente y esto 

obliga a las estaciones a permanecer en los primeros lugares para tener el privilegio de poder 

acaparar a los mejores anunciantes. 

El auditorio es el mercado de la radio desde dos segmentos definidos: ef auditorio anunciante y 

el auditorio total que, por supuesto, incluye a los anunciantes. El problema mas comun, detivado 

de la falta de anunciantes y, por lo tanto, de ingresos, de la radio, tiene generalmente su origen en 

una programacién deficiente, por lo tanto es necesario conceder mayor atencion a las ventas 

apoyandolas, fundamentatmente, por medio de fa programacion. 
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No hay que olvidar que la penetracion es {a influencia real que se tiene sobre los 

consumidores que la radio alcanza en un mercado determinado. !.a cobertura es la posibilidad 

fisica de alcanzar un mercado real y potencial. Si no se cuenta con receptores en una vasta region 

alcanzada por la radio, se da la cobertura pero no la penetracion 

La calidad de la programacién radiofonica es un factor de importancia primaria en la 

programacion de toda emisora. Existen ciertas caracteristicas de imagen que pueden ser 

identificadas porque establecen diferencias entre las estaciones de gran calidad, de mediana y de 

mala calidad. 

La calidad de la programacion radiofonica se integra mediante la combinacion de un equipo de 

ventas agresivo, un sonido -de preferencia digital- impecable, un auditorio comprobadamente 

cautivo por su participacién y una cartera de clientes satisfechos. Si esto se conjuga, estacion, 

auditorio y clientes comparten cl éxito de un negocio y de un servicio reciproco. 

Esto nos permite pensar en Jus costos de la publicidad, pues en un programa con un rating 

elevado el tiempo sera mas caro que en uno con un rating bajo, con esto tenemos claro que una de 

las finalidades de !a radio es el lucro 

La radio comercial se sustenta en fa publicidad. Se ha atirmado que la programacidn es el 

primer producto que se destina al consumidor, para que este compre el producto, y tiene que 

reunir la condicion de calidad y responder a las expectativas del! estilo de vida del consumidor, la 

publicidad es el producto concomitante de la radio, ef sustento de la organizacion que forma parte 

del auditorio y esta constituido por los anunciantes 

Sin embargo el programa de Dos en ef drea intenta cumplir con los requerimientos tanto de la 

empresa como con los del publico, es decir hay una unidn entre estas dos entidades, “para mi et 

inico interés es cumplir con los requerimientos del piblico porque realmente la empresa del 

programa Dos en el drea somos nosotros mismos, es decir no estamos contratados por la empresa 

sino que es un programa independiente. 

“Es un programa donde un servidor contrata el tiempo a la estacion y todo se maneja a través 

de !a empresa que yo dirijo, de tal suerte que estoy comprometido con mi propia empresa pero 

principalmente con el publico radioescucha’”, afirma el Ingeniero José Luis Lamadrid. 

“Todo ha cambiado y el futbol no se ha quedado atras, han cambiado muchos deportes porque 

desde que incursiono la television en esta actividad han venido los grandes sueldos, tanto en tenis 

como en futbol, las mismas carreras de autos son un ejemplo de cllo, las veo muy poco pero 
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cuando fo hago observo el automdvil y a! piloto cargados con veintemil logos de publicidad, 

entonces la publicidad ha absorbido al deporte y entre ellos al futbol que sigue siendo el deporte 

mas popular del mundo” 

Podemos ver que Das en ef drea es un programa que ya tiene su propio publico, se ha sabido 

mantener en ese lugar en el que ahora se encuentra, y en el que ha estado durante algtin tiempo, se 

prevé que es en este horario cuando la mayoria de sus radioescuchas salen de fa oficina o ya 

salieron, y en el traslado del trabajo a su casa escuchan la estacion 

Dos en el Grea tiene su pablico muy seleccionado y por ello tiene privilegios, privilegios en el 

sentido de que a pesar de los cambios en la estacion el programa ha sido respetado en su horario y 

en su duracion, sabiendo que tiene un considerable grupo de personas que dan fuerza al programa 

ya la estacin en general 

“Hay mucha gente que nos sigue, prucba de ello es que, a finales del aiio pasado y a principios 

de este, hicimos controles remoto en los diversos ‘Mega elektras” de nuestra capital y nos pudimos 

dar cuenta que mucha gente que llegaba ahi eran personas que nos seguian desde que estuvimos en 

Radio 6-20 y en Radio Chapultepec, que son estaciones poco reconocidas 0 poco sintonizadas, 

comenta el titular de! programa 

“Otro ejemplo es que en el mundial Francia 98 se hizo un programa especial con la 

participacién de! Nucleo Radio Mil y otra cadena espafiola, por tal motivo se tuvo que adelantar el 

horario de Das en el drea de 6.00 a 7:00 de la noche en lugar de 7:00 a 8:00 de la noche que era 

el habitual, mas que nada por razones de tiempo al permitir que se ajustara al horario de Europa. 

“Sin embargo pese a este cambio el rating de Dos en el drea fire practicamente el mismo con 

respecto a este programa que se incluyd en la programacion del Nucteo Radio Mil. Se Hevd a 

Francia al Sr. José Antonio Roca y a Carlos Moreno quienes hablaban desde alla, yo también 

estuve comentando todo lo que sucedia en el mundial y el rating det programa no bajo, se sostuvo. 

“A mi mucha gente me detiene en las calles y me habla de este programa, mucho mas que de 

mis intervenciones en la television, y es todo tipo de gente, lo mismo gente de un nivel 

socioecondmico bajo que profesionistas, 0 puiblico de un nivel socioecondmico medio, todos ellos 

son aficionados al futbol, lo que me indica que el programa es escuchado ~ 

Por su parte el productor del programa dice que a través de las Hamadas telefonicas, de los 

comentarios que le hace Hegar gente de futbol y del medio periodistico, se ha dado cuenta que el 

publico que escucha Dos en ef drea “en su mayoria es gente que esta metida dentro del futbol, 

dentro del medio, pueden ser jugadores, directivos, periodistas y publico en general, el auditorio es 
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variable. El perfil de la estacién considera al publico de un nivel socioecondmico bajo como su 

principal auditorio, pero yo creo que cuando sintonizan Dos ent ef drea el publico cambia mucho y 

es de A, B, y C, es decir, de todos los niveles sacioecondmicos que te puedas encontrar aqui en el 

DF” 

Tanto ef productor como los comentaristas de este programa son conscientes de la 

responsabilidad que tienen para con su auditorio, conocen a su publico, por consiguiente intentan 

hacer su trabajo lo mejor posible y podemos escuchar un programa con buena calidad en todos los 

sentidos. £1 simple hecho de identificar a su auditorio es muy importante ya que esto les permite 

utilizar las herramientas idéneas para poder comunicarse con los radioescuchas 

Los comentaristas no tienen que juzgar positiva o negativamente, desde ningin punto de vista, 

sencillamente el comentarista deportivo tiene el derecho de opinar sobre algo que todos los medios 

de comunicacién mencionan, pero de fo que muchos no saben: la realidad deportiva 

Por todo esto es que se ha mantenido al aire por mas de diez afios este programa deportivo, 

pues como dice el Ingeniero José Luis Lamadrid, “yo siento que el programa se ha mantenido 

gracias a la gente, a la confianza de los patrocinadores y por supuesto al rating que tiene el 

programa ya que lo escucha mucha gente de todos los niveles 

“EI publico que escucha la estacién es muy variado, a nosotros nos llama lo mismo un 

licenciado, un doctor o una ama de casa, que gente del pueblo, es decir, el programa se ha hecho 

popular pero yo siento que mucho de su éxito, al sostenerse por fanto tiempo, es la credibilidad 

ante la gente y ante los mismos patrocinadores 

“Es un programa en donde la gente se da cuenta que aqui no se manipula a nadie, cada quien 

habla lo que cree y siempre yo he cuidado, eso si debe quedar muy claro, que los compafieros no 

se metan en intereses ajenos al futbol cancha ya que eso es harina de otro costal, aqui informamos 

“Se comenta y critica, lo que yo Hamo la nota roja del futbol que son los problemas de pantalon 

largo, pues cuando hay una informacidn, cuando tenemos Tos pelos de la burra en la mano, no hay 

chismes, no hay me dijeron, no hay yo oi o me dijeron por ahi, no, sino lo que uno realmente sabe 

es Jo que uno expresa al dar su opinion al respecto™ 

De igual forma, Carlos Moreno, comentarista del programa, afirma “yo si creo que la radio se 

divide en dos grandes segmentos que son la Amplitud Modulada y 1a Frecuencia Modulada, en 

ambos se habla del mismo tema pero el problema radica en que en F. M. esta uno consciente que 

llega a otro tipo de gente. son personas que estan interesadas en el mismo deporte pero que es 

distinta a la clase de gente que escucha A. M_ y seguramente no te sintonizan en un colectivo o en 
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un camién, son auditorios muy distintos En un camién o en un colectivo de pronto van a estar 

informados pero la recepcidn es diferente, sabe uno a que tipo de gente va a llegar.” 

Dentro de Dos en ef drea el Ingeniero José Luis Lamadrid te da la oportunidad de participar en 

el programa a gente joven y la va encaminando, la va soltando poco a poco. Los requerimientos 

que necesita un comentarista para integrarse al equipo de trabajo de este programa deportivo es 

que sepa de futbol, le guste, trabaje y que se prepare cada dia mas 

Aqui a los comentaristas se les exige que manejen estadisticas, que no hablen por hablar, que 

no apunten las cosas en la memoria porque la memoria es muy traicionera, no hay que confiarse 

mucho de esta facultad, es por ello que tanto el productor como el titular del programa siempre 

estan al pendiente de fa forma de laborar de casi todos los que integran este equipo de trabajo 

“Obviamente no le vas a dar un trabajo a una persona que esta empezando y que no sabe de 

futbol, ha pasado con los muchachos que de repente te dicen ‘el Ajax de Alemania’ o te dicen mal 

la pronunciacion, son detalles que logicamente se van puliendo con el tiempo. El que este frente a 

un microfono tiene que estar preparado, debe tener mas que nada entusiasmo, las ganas son 

importantes aqui porque si un comentarista se equivoca. mafiana no lo va a hacer, va a mejorar y si 

mafiana se equivoca en otra cosa va a recapacitar”, dice el productor del programa. 

Como un dato adicional cabe mencionar que en Dos en ef drea han surgido importantes 

periodistas del ambito deportivo, tal es el caso de “Francisco Javier Gonzalez que siempre ha sido 

bueno, muy bueno pues yo !o conozco bien de hace muchos ailos, André Marin, Ciro Procuna y 

varios elementos que ya estan en otros medios pero que obviamente este programa significd 

mucho dentro de su carrera. André Marin siempre trajo lo suyo, ét siempre ha sido muy bueno y 

aqui obviamente se le fue encaminando para hacerlo todavia mejor, para mi, Junto con Ciro 

Procuna, es de los mejores comentaristas de la €poca nueva 0 moderna, por asi decirlo, que hay en 

el ambiente.” 

Por otro lado, ef Ingeniero José Luis Lamadrid asegura que son varios los factores que se 

necesitan para que un comentarista en deportes pueda aparecer en radio, “primero, desde luego 

mucha aficién porque es suftida esta profesin, se lucha mucho y pasan tantos comentaristas que 

no crecen, tanto en radio como en television, en cambio hay otros que si logran crecer. Mucho de 

esq_es haber jugado al futbol para conocer a fondo este deporte, para saber lo que es un vestidor, 

para saber lo que es un técnico 

“Es necesario conocer lo que son los directivos, lo que son Jos jugadores, lo que piensa un 

jugador en determinado momento porque entonces si se puede tener una opinion clara porque uno 

lo ha vivido. Por ejemplo para mi hay que respetar mucho a la seleccion nacional, respeto mucho 

al jugador de seleccidn nacional porque sé lo que se siente portar la camiseta verde ya que yo la he 
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portado, yo estuve en un mundial y sé lo que es un himno antes de un partido de mundial, sé el 

peso de camtiseta que tiene uno encima, tiene uno la representacion de toda una Republica, 

entonces eso para mi hace que respete mucho al jugador de futbol” 

El reportero tiene un papel de la mayor trascendencia para el noticiero de la estacion, su 

trabajo es el flujo y reflujo de ta informacién a todas horas, por lo tanto, sobresale en este 

profesional un alto grado de adaptabilidad en las distintas dimensiones en que se da 1a noticia. 

Sabe donde esta la noticia, cuando no sabe la huele, la persigue y la alcanza, es un investigador 

por naturaleza. Con multiples habilidades, no solo ha de ser un excelente redactor de noticias sino 

un estupendo relator de las mismas, capacidad para pensar, talento para preguntar, ingenio para 

escribir, carisma para hablar 

Carlos Moreno nos dice que “responsabilidad y disciplina son necesarias porque uno piensa que 

el futbol se juega Sabados y Domingos y entonces de Lunes a Viernes uno esta descansando, 

leyendo el periodico en su casa y sdlo Hega al programa de radio diciendo lo que va a pasar el fin 

de semana, sin embargo yo creo que asi como los jugadores se preparan durante fa semana para un 

buen desarrollo de partido, nosotros también debemos prepararnos para hacer nuestras notas, 

saber perfectamente que la responsabilidad es diaria y no sdlo de fin de semana 

“La responsabilidad yo creo que es ser auténtico, se escuchan muchos programas de radio, por 

ejemplo yo te puedo decir que antes de Hegar a la estacion de radio, me entero de algunas noticias 

a través de otras personas y me doy cuenta de que !a misma nota va enfocada de diferentes 

formas 

“Lo mas importante es estar enterado de las noticias y abordarlas de la manera que tu sientas 

que es mas justa, mucha gente trata de hacerle dafio a un jugador, por ponerte un ejemplo, y no se 

vale sumarse a una especie como de campajia en contra o a favor de un jugador, simplemente si a 

ti te parece que los datos que se estan proporcionando o la informacian que tu como reportero 

sacas, te lleva a una conclusion en la que puedes o no estar equivocado 

“Creo que lo mas importante y lo mas interesante de mi profesion como reportero es que eres 

capaz de crear una nota y de darle ef enfoque que considero mas justo, no digo mas importante 

porque mucha gente de mala forma pregunta y espera una respuesta de acuerdo a la agresion que 

impgnga, pero toma en cuenta que te van a contestar siempre mal Jos jugadores cuando tu 

agredas 

“Pero lo mas importante es crear una nota y darle seguimiento de tal forma que la gente y tu 

mismo queden convencidos de que va enfocada de buena forma Asimismo cuando no se estudia 

demasiado un tema en el que deberian de tenerse los fundamentos basicos pues se crea un 
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problema, sin embargo quiero insistir en que en estos momentos yo pienso que la gente esta muy 

bien preparada 

“Podriamos hablar de principios basicus en lo que respecta a perderle miedo al micrdfono, en 

Jo que es la diccion, esto es muy importante. Yo estoy seguro que puede haber gente muy culta y 

bien preparada pero resulta que cuando se enfrenta a una camara o a un micréfono, cuando siente 

que de pronto llega a cierta cantidad de gente, tal vez él ni siquiera supone en la medida lo que es 

pero comienzan tos nervios ~ 

El locutor provoca en la mente del radioescucha una cercana sensacion de amistad o una 

dramatica tensién y agresividad. Ello ocurre porque es la manera de mantener a la audiencia 

atenta, cautiva y sostener un alto rating 

Algunas personas opinan que la radio es popular porque pone en contacto a una gente con 

otra, esto es falso. La gente habla a otra gente por medio del aire es verdad, pero las palabras que 

emplean el locutor y el tono de decirlas establecen ese hilo conductor que le mantiene unido a su 

publico; ese radioescucha que forma parte de un nuevo publico masivo, distante, cautivo, 

heterogéneo y andénimo que se encuentra en todos los rincones de fa tierra 

Cuando el locutor emplea el lenguaje distorsionado del rumor, de la especulacion que 

desorienta, emplea el ticmpo de la radio para angustiar y enajenar a su auditorio y, ello, constituye 

una barbarie. Debemos admitir, por tanto, que la radio merece directores y locutores sensibles, 

amistosos y humanos. 

Es posible mantener un contacto vive con los hechos y situaciones que ocurren en el mundo y 

al mismo tiempo llegar al mas apartado lugar de esta aldea global por el poder que ostenta la 

expresion de un locutor que expone Ja noticia de manera responsable y recibe como pago la 

confianza y credibilidad de su puiblico. 

Algunos comentaristas argumentan que llegan a un tipo de publico muy especial, al grueso de 

la poblacién, y esto los obliga a ser mas populares en su forma de hablar, ademas de que al 

hacerlo por mucho tiempo y de manera rapida se tienen que cometer una infinidad de errores, sin 

embargo, los comentaristas de Dos en el drea tienen su propio punto de vista al respecto: 

“La cuestion de como hablar, de como dirigirse ante ef publico depende mucho de quién esté 

produciendo, quién esté dirigiendo, no es cierto que hay que bajar el nivel de nuestra forma de 

hablar, mucha gente cree todavia que la gente es tonta y eso no es cierto, si tu le das a la poblacion 

un nivel aceptable la gente te va a entender 
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“Yo siempre estoy platicando acerca de que el lenguaje es importante y que no es valido 

bajarnos al nivel de los radivescuchas, obviamente tu sabes que et grueso de fa poblacion es 

analfabeta pero entonces por que le vamos a dar mas analfabetismo a la poblacion, no, yo siempre 

trato de que el conductor se dirija a la gente con un nivel , sino muy alto, pero si un nivel que sea 

recomendable 

“Yo estoy en desacuerdo de que se baje el nivel del lenguaje para atraer mas adeptos, estoy en 

contra, yo prefiero que nos escuchen 200 personas pero que entiendan lo que es y no tener 1000 y 

que sean de lo mas vulgar, yo estoy en contra de ta vulgaridad y det mal lenguaje en la radio. Aqui 

en Dos en el drea cuando alguien se baja del nivel es regaiiado, simple y sencillamente porque no 

debe ser asi,” apunto ef productor del programa, Humberto Acosta 

Asimismo el Ingeniero José Luis Lamadrid dice “yo opino que para que la gente entienda, sea 

cual sea su nivel, hablando castellano comprenden las personas sin necesidad de inventar cosas, yo 

veo en la televisidn, lo cual respeto, comentarios, inventos, frases que siento que no van, va a 

pasar un tiempo y se van a olvidar porque el futbol se aprende en las canchas, no se aprende en los 

escritorios o a base de estadisticas o a base de armar frases que !lamen !a atencidn del publico, yo 

creo que con hablar al pUblico natural el publico entiende 

“EI futbol ha cambiado, !as televisoras, la television en si, como en todo el mundo ha influido 

mucho en la forma de pensar del pablico, sin embargo la gente, el aficionado al futbol sabe, se le 

puede engafiar un tiempo pero a la larga el publico se da cuenta, conoce quién fo engafia, quien no 

dice la verdad 

“Lo que pasa hoy en dia es que el futbol, con ese motivo de la comercializacion tan excesiva, 

se ha convertido en un negocio y prueba de clio es que se cambian jugadores cada afio de un 

equipo a otro y eso le quita al aficionado la posibilidad de arraigarse a este conjunto, a 

identificarse demasiado con ciertos jugadores, con fa tradicion del equipo, con ta camiseta, eso ha 

hecho que se hayan perdido fanaticos. 

“Hay aficién al futbol pero no hay los fanaticos por un equipo como los habia antes, los que 

van al estadio, los que no se quedan a verlo por television, los que quieren ver a sus jugadores, a 
su equipo en vivo en el estadio, eso ha causado una baja en el poder de convocatoria a los estadios 
pero un poder impresionante en la gente que ve el futbol por television 

“Entonces el futbol ha variado, ha habido cambios, hay esa comercializacion tan grande, ese 

negocio tan grande que oprime a los directivos, que oprime al cuerpo técnico y que oprime a los 
jugadores, hace que haya demasiada presion en el futbol y entonces se busquen los puntos, se 

busque ganar muchas veces antes de jugar bien. 
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“Todo esto le quita espectacularidad al futbol, aunque a los verdaderos fanaticos lo que mas les 

importa es que su equipo gane aunque et partido haya sido bueno o malo, lo que desean es ver 

ganar a su equipo, y eso ha sido a to largo de la historia” 
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. Los intereses que persigue el programa deportivo 

La programacién es el producto de la radio en términos det principio de fa mercadotecnia. En 

todas partes la programacién de la radio se ha convertido en una tarea de extraordinaria 

complejidad; son muchas las estaciones que se encuentran en mercados que cada dia experimentan 

nuevas y agresivas tendencias surgidas de factores diversos y complejos: las nuevas tecnologias, la 

competencia y los nuevos ordenamientos legales. 

En estos tiempos, se experimentan cambios profundos en el comportamiento de los mercados, 

asi como en !a demanda individual. La preferencia del consumidor se encuentra en un nuevo 

mercado de radioescuchas que asiste a tos medios con mayor avidez, con un vehemente deseo por 

las novedades, pero también con una mayor calidad selectiva que no es facil atender en este medio, 

ni menos aun, comprender, si no se parte de un conocimiento mas amplio del nuevo entorno 

donde se mueven los medios y la sociedad 

Esta complejidad de la programacién proviene de su estrecha relacién con la actividad 

comercial de la publicidad. De la capacidad y talento para producir programacion depende en gran 

medida la posibilidad de comercializacion de una emisora, asi como de la capacidad para poner en 

marcha planes y programas de ventas, bien dirigidos, para alcanzar e! éxito econdmico y social 

previsto, podemos decir que son cosas distintas pero no distantes 

Aunque la programacidn es el sustento de la radio, en ocasiones es atendida precariamente en 

muchas emisoras nacionales; como producto, la programacion es el escaparate que constituye el 

contenido general e imagen que sale al aire y que determina el ser de la radio. La programacién 

mediante la materia prima que tiene a su alcance la estacion produce: entretenimiento, diversion e 

informacion. 

Es el pablico quien califica estos valores y, de manera consciente o inconsciente, quien decide 

qué estacién es la mas escuchada y cual la de menor audiencia. Por !o tanto, la programacién 

propicia una imagen para la emisora y al mismo tiempo le da una personalidad. 

“Harold D, Lasswell, establecié el criterio de que los medios masivos tienen tres importantes 
funciones en su accion social: 1) la supervision del medio ambiente. 2) La concordancia de fas 

partes. 3) La transmision de la herencia social de una generacion a la siguiente. El doctor Charles 

R. Wright contempla una cuarta categoria que nutre ef formato de servicios de los medios y que 
considera al entretenimiento o diversion, como una funcién de los medios de comunicaci6n.”” 

© Figucroa Bermidez, Romeo; j_Qué onda con fa radio!: p. 386 
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El gerente general de estacion con una particular formacién en publicidad o ingenieria, debe 

poner especial atencion a la programacion, pues de nada sirve una radiodifusora con gran 

potencia, excelente sonido y gran cobertura, si su producto programatico no responde a las 

expectativas del auditario, es pobre en penetracion o poco interesante para los radioescuchas. 

“Dentro de los programas deportivos en A M_ tenemos el mayor rating, esto lo acabo de 

confirmar con los patrocinadores para ver la nueva contratacion de publicidad del proximo ajio, 

veo a veces Con sorpresa que programas que estén en estaciones que, como emisoras de radio 

tienen mayor peso que Radio Sinfonola, se encuentran en el rating por debajo de Das en ef drea, 

tan sencillo como eso”, comenta el Ingeniero José Luis Lamadrid 

Como vemos es importante el perfil que se quiere dar a la estacion pero con base en una buena 

programacién, pues ahi radica el éxito de una emisora y no solo por la frecuencia en la que se 

encuentra o al grupo radiofonico al que pertencce, es decir a través de su programacion es como 

se puede atraer al mayor numero de publico posible, pues la radio es una fuente ligera y manejable 

de entretenimiento y de informacion instantanea 

La funcién de la programacion esta centrada en prestar un servicio diverso, respetuoso y 

dinamico a un piiblico que ya no se conforma con la musica de fondo y los programas pasivos que 

se originaron en la primera época. El gran reto de la radio consiste en que un director de 

programas sea capaz de centrar su interés en el mundo de! espectaculo y el de la informacién, que 

propicie nuevas alternativas de servicio a la sociedad y abra nuevos horizontes en el servicio al 

aire. 

El rating es un instrumento notable para producir informacidn. Esta es la materia prima para la 

toma de decisiones en la empresa, por ello tiene tanta importancia conocer el lenguaje del rating. 

En términos generales, permite evaluar cuantitativa y cualitativamente la audiencia de cada 

radiodifusora; en lo particular, conocer el grado de aceptacion del medio en los diferentes 

horarios, por segmentos especificos o sectores de la poblacion, por perfil de auditorio alcanzado, 

etc 

Para el productor de Dos en el drea, Humberto Acosta, el rating no es tan importante en 

scuanto a mumeros pues “todo depende relacionado en qué o a qué porque generalmente hay 

programas matutinos, de media tarde, de tarde y de noche Considera que el rating de Dos en el 

area es bueno dentro de !a estacion, zeneralmente no son confiables fos ratings porque ha habido 

acasiones en que se ha movido muchos intereses en ese ambito 

“Nosotros calculamos el rating mediante las Hamadas que nos Ilegan a la estacion, llamadas 

obviamente que son para hacer preguntas o comentarios y no para que nosotros les demos 
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obsequios. Tt notaras que en otras estaciones de radio se atrae al publico por medio de las 

promociones, *.. y al primero que se comunique le vamos a dar una playera, una petaca...” Des en 

el drea nunca se ha caracterizado por este tipo de promociones para jalar gente, hemos tratado de 

que la informacién sea lo mas importante para fos radioescuchas y no los premios. 

“Entonces el rating lo medimos mediante los comentarios que se vierten dentro del medio y 

con los radioescuchas, cuando nosotros vamos a un control remota, salimos a la calle y vemos que 

la gente acude o no a ese llamado entonces ahi observamos el rating, cual es el rating realmente 

Yo flevo mas de veinte afios en el medio y la verdad no es muy confiable el rating en numeros, 

entonces no te puedo decir a ciencia cierta si el programa esta ubicado dentro de los primeros 

lugares.” 

El rating es una medida estadistica de participacion en medicion de audiencias, es el 

instrumento que permite conocer el porcentaje de radios encendidos y de personas que sintonizan 

una estacian determinada en un momento dado, en relacién a los radio-hogares existentes en el 

universo medido, y como vemos no es tan confiable, pues hay muchos factores determinantes 

E! prestigio se adquiere con el tiempo, una estacion de radio no es la excepcidn en el proceso 

de ganar fa confianza de los diferentes sectores de una comunidad, aunque tenga sus propios 

recursos para ganar amigos e influir sobre las personas. El tener el titulo de medio de 

comunicacion de masas y contar con un buen influyente noticiero no es suficiente para lograr un 

lugar de aceptacion y respeto en una comunidad 

Et programa Dos en ef drea se ha mantenido en el gusto del publico por mucho tiempo gracias 

a que es de fas pocas emisiones que han mantenido una estructura definida, ha sabido darle 

oportunidad a la gente joven, la cual ha sido guiada por el Ingeniero José Luis Lamadrid, por el 

conocimiento del Sr. José Antonia Roca y ha fomentado ese profesionalismo de siempre decir la 

verdad en cuanto al futbol, no utiliza mucho los borregos o las voladas - como se dice en el medio 

-que son notas que causan sensacionalismo en el momento pero que mafana son desmentidas 

“El programa siempre se ha caracterizado por informar con la verdad, es decir siempre se 

confirma una noticia antes de sacarla al aire, no se caracteriza por buscar polémica que no es 

necesaria, no buscamos el rating por los chismes de lavadero sino que simple y sencillamente 

informamos al auditorio con Io que realmente paso en la nota 

“Mas que nada confirmar la nota es lo que ha caracterizado al programa, es muy facil hablar 

frente al microfono, tu bien sabes que si le dices a la gente equis informacion en ese momento te lo 

creen, la gente casi no lee sino que escucha, generalmente escucha mas de lo que lee y obviamente 

te lo va a creer, sin embargo la cuestién del programa es mantener la verdad ante todo, siempre”; 

dice el productor del programa 
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Por otra parte el Ingeniero José Luis Lamadrid comenta que el prestigio del programa radica en 

que “ademas de ser informative también se hacen comentarios, ¢s decir la idea es comentar e 

informar, en muchas ocasiones a la gente no le gusta nada mas escuchar y escuchar a los 

comentaristas sino que también desean oir a los protagonistas, en este caso jugadores y directivos 

del futbol, para lo cual tenemos reporteros en la Republica 

“Se hacen reportes desde Guadalajara, de ahi una seccién que habla de los equipos tapatios, 

todo lo que es la capital de nuestro pais, Necaxa que esta en Cuautitlan Izcalli y Toros Neza que 

se encuentra en Nezahualcoyotl Estado de México, asi es como tenemos informacién del dia de lo 

que sucede en todos los campamentos, 

La radio debe ser una forma de participacion publica, un negocio que depende tanto del 

apoyo publico como de la publicidad. Tal parece que hemos llegado a una comercializacion a 

ultranza que inquieta y parece alejarnos del verdadero interés publico al que debiera estar 

comprometida la radio y donde una sociedad mas reclamante y participativa esta esperando 

alternativas de servicio, nuevas opciones de informacion 

Humberto Acosta comenta: “Los que colaboramos en Dos en ef drea estamos comprometidos 

con la verdad en cuanto a nuestros comentarios, no estamos comprometidos con ningtin 

patrocinador a ta hora de hablar frente al microfono, no estamos obligados con ta empresa porque 

la radiodifusora no nos pone ninguna linea; el Ingeniero José Luis Lamadrid trata, a pesar de que 

siempre hay pugnas entre Tvazteca y Televisa, de mantener en lo mas posible la ecuanimidad, es 

decir e! equilibrio y la imparcialidad 

“Esto debe dar una idea de que el programa, mas que nada, yo creo que cumple con el 

radioescucha, reitero el hecho de que la radio es para el publico y no para los clientes, obviamente 
nosotros cumplimos tanto con la empresa como con los patrocinadores y con los radioescuchas 

“Tanto la empresa esta a gusto con el programa como nosotros estamos a gusto con la 

empresa, esto es cuestidn de equipo ya que si la empresa no nos offeciera o cumpliera con las 

necesidades que nosotros requerimos para la realizacion del programa, obviamente no habria un 

buen producto 

“Por ejemplo nosotros estamos a gusto con ef Nucleo Radio Mil porque es una de las empresas 
que va mas adelantada en la cuestiOn tecnologica de la transmision, entonces en términos generales 

si se cumplen fos requerimtentos de ambas partes”, menciona al respecto el productor Humberto 

Acosta. 
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Por otra parte, el titular del programa, Ingeniero José Luis Lamadrid, asegura que atienden con 

mas prioridad a los intereses det publico, “claro que los anunciantes son importantes pero cuando 

ha habido que manejar algo de futbolito Bimbo - por poner un ejemplo - lo hacemos con todo 

gusto pero no sdlo porque Bimbo sea un patrocinador importante sino porque este evento es de 

interés para los jovenes que practican cl futbol, es rclevante que se les tenga informados de lo que 

sucede en ese torneo porque son niiios de escuelas 

“En Dos en ef drea manejamos todo, por ese compromiso que hay con el publico, al grado de 

que por ejemplo yo tengo el Gnico programa que patrocina Cementos Cruz Azul, sin embargo 

cuando existe la necesidad de criticar al equipo de futbol Cruz Azul pues se le critica aun en la 

television, yo he criticado a su equipo con la seguridad de que esta empresa sabe que voy con mi 

verdad y con la credibilidad que tengo, entonces aqui no hay intereses, no se guardan intereses 

para nadie.” 

De igual forma, Carlos Moreno, comentarista del programa, esta consciente de que hay un 

compromiso tanto con el publico como con la empresa, “uno se debe a una persona que le tiene fe 

y sabe también la responsabilidad que existe para con la gente que te escucha 

“Tu puedes convencer a la gente para que te escuche durante un dia, una semana o un mes, 

tal vez durante ta copa del mundo o un evento muy importante, pero si al termino de este 

comienzas a darle prioridad a otro tipo de situaciones y no sigues abarcando el tema deportivo la 

gente te deja de escuchar. Hay que convencer todos los dias a la gente, que es lo mas importante, 

para que te siga escuchando.” 

La radiodifusion de noticias es una actividad que cobra importancia en la vida de la comunidad. 

La estacion de radio y sus bloques informativos se convierten en el centro de convergencia de las 

diferentes corrientes de la vida social, el comunicador de noticias tiene una funcion muy clara de 

atencién al piiblico y de evaluacién de la importancia de los hechos para darlos a conocer al 

mismo. 

La calidad de la informacion radiofonica depende de la autenticidad, veracidad, temporalidad, 

concrecion e instantaneidad con que se emita la noticia 

* “Yo creo que una de las principales funciones de !a radio es el entretenimiento, sin embargo, 

en primer lugar, nosotros informamos, entretenemos porque no somos el medio frio que da los 

datos y ya, sino que siempre hay una sonrisa en los labios de los comentaristas de Dos en ef drea, 

también puede educar porque con los comentarios que se vierten del Ingeniero José Luis Lamadrid 
y del Sr. José Antonio Roca pues la gente aprende mucho 
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“Los mismos conductores aprenden mucho det Ingeniero, yo como productor desde luego que 

aprendo porque estoy metido en el medio, yo creo que Dos en el drea cumple esas funciones, lo 

que es informar, educar y entretener,” afirma el productor Humberto Acosta 

La radio es una forma cotidiana de convivencia humana en comunicacion, ya que la gente se 

comunica desde que se levanta hasta el momento de it a dormir, la radio alienta a la convivencia. 

Nada de lo humano escapa de alguna forma de comunicacién, la gente se comunica de diferentes 

maneras, por diversos motivos 

La manera en que cada uno se comunica es su cultura, {Quién habla con quién? ¢Como lo 

hace? {Con qué informacion interactua al hablar? {Acerca de qué habla, qué medios utiliza al 

hablar y con qué fin fo hace? son preguntas que conciernen ala comunicacion y a nuestra cultura 

El Ingeniero José Luis Lamadrid dice. “Yo no he querido hacer un programa diferente en si, !o 

que pasa es que todas los que participamos en este programa hablan realmente con su verdad, eso 

yo siento que te ha dado credibilidad ante el puiblico al sefialar los errores que se manejan en el 

fatbol, tanto en los equipos que a to mejor pueden ser de una televisora como de un equipo que es 

de otra televisora 

“Yo he tratado mucho de cuidar eso porque, igualmente en la televisién, atin estando en la 

empresa Tvazteca, una de las dos televisoras mas fuertes que hay en el pais, pues siempre mi 

manera de actuar ha sido diciendo mi verdad con la credibilidad que me dan tantos afios de estar 

trabajando dentro del futbol.” 

El productor Humberto Acosta reafirma lo anterior diciendo que “hay que decir siempre la 

verdad de las cosas, el futbol de pantalon largo es de chisme generalmente, nosotros vamos mas 

enfocados al futbol cancha, al futbol que compromete, al futbol de verdad, como el slogan del 

programa lo dice “un analisis critico en fa zona de compromise y definicion.” 

“No queremos tener reporteros que pasen desapercibidos, cada uno de los reporteros son muy 

importantes para nosotros, ya sea que tengan informacion de Atlante, Cruz Azul, Pumas, Santos o 

el mismo Celaya, todos tienen importancia 

“Tu notaras que en ocasiones no se mencionan algunos equipos, pero desafortunadamente las 

agencias informativas no manejan todos los campamentos, y si nosotros contrataéramos reporteros 

en provincia esto va a repercutir en un alto costo, entonces nos va a inflar la nomina bastante. Lo 

que si debe quedar claro es que {a idea de aqui es siempre hablar con la verdad y no dar una nota 

si no esta confirmada.~ 
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Sin embargo fos comentaristas de dicho programa no estan exentos de cometer errores y son 

conscientes de ello: “quiero decirte que los errores en Dos en el drea no son muchos, yo creo que 

el 90% de ta informacion es lo que realmente esta sucediendo en el ambito futbolistico. A veces 

los errores se cometen por ta misma inexperiencia de los conductores jovenes que tratan de ir 

poco mas alla de to que pueden abarcar 

“No es lo mismo que el Sr. José Antonio Roca te dé una tactica dentro de la cancha a que te la 

de Israel Hernandez o Hugo Carreén -por ponerte un ejempto-. ellos tal vez han jugado el futbol 

pero de manera amateur, Ilanero, y no es lo mismo el punto de vista del Sr. Roca al de otro 

comentarista, pues tiene mayor peso. 

“Creo que son los tnicos errores que hay en ef programa, son muy pocos y lo tactico es lo que 

realmente no manejan mucho los muchachos, por eso estan los dos lados: lo que es informar y lo 

que es educar en cuanto a futbol, dar cuestiones tacticas dentro de una cancha nunca te lo van a 

dar los muchachos, para eso esta la gente de experiencia, gente que ha jugado futbol, que ha 

dirigido y que ha estado en una cancha.” 

Por su parte el titular del programa, Ingeniero José Luis Lamadrid, opina: “yo siento que 

muchas veces cuando se narra, se comenta y no se ha jugado futbol, hay situaciones o jugadas que 

uno las ve clarisimas instantaneamente porque las ha vivido durante tantos afios, el que no ha 

estado ahi pues incurre en errores porque precisamente no percibe eso, y el que ha jugado futbo! 

lo percibe rapidamente, errores de ese tipo es to que yo noto. 

“Errores de apreciacion pues son equivocaciones humanas, muchas veces también puede ser 

nerviosismo ante un micréfono, sobre todo para los que empiezan a enftentarse a un microfono. 

Cuando yo empecé en esto sabia qué iba a decir, lo que no sabia era como decirlo porque no tenia 

la experiencia que te da un micr6fono. 

“A mi como futbolista me habian hablado y entrevistado tanto por television como por radio 

pero es muy diferente a fo que es conducir o comentar para alguno de estos medios, por ejemplo 

en un programa de radio se puede uno extender comentando un partido, en el caso del 

comentarista tiene que ser uno muy rapido y conciso para dar tiempo a que siga el narrador, es 

decir no cansar con muchos rollos al auditorio sino tratar de decir lo esencial de lo que uno ve y 

que la television, la pantalla, no permite que el televidente observe, y €s que uno ve todo el 

panorama y el televidente esta viendo nada mas por donde va la jugada.” 

El escenario de fin de siglo y comienzo del tercer milenio se caracteriza por cambios profundos 

en todos los ordenes de la vida social, en ello radica ta gran oportunidad para la radio. Una radio 

participativa, confiable, veraz y oportuna, atenta a la vida local y creativa en la orientacion artistica 

y cultural de su zona, sera siempre no sdlo el medio ideal para el servicio, la diversion y la oferta 
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de consumo, sino esencialmente, el ingrediente de un medio informativo que propone, que es 

capaz de transformar su realidad y de transformar también a sus oyentes en protagonistas cautivos 

de los acontecimientos de su regidn y de su tiempo 

Ciertamente, a pesar de la influencia de la television, la radio no ha perdido su atractivo natural 

y continga captando fa atencién del auditorio. Al respecto Carlos Moreno comenta: “La gente 

habla de lo que mas le interesa, ef radioescucha pone mayor atencion a lo que mas le interesa y en 

estos tiempos el publico esta muy al pendiente de lo que sucede en el futbol, el deporte que mas 

seguidores tiene en nuestro pais. Uno puede pasar por el metro, ir caminando y escuchar a la gente 

que est hablando del resultado del América, de! equipo del Necaxa, ete 

“Nadie te habla de lo que sucede en Méxica con otros deportes, si acaso conforme va 

avanzando la temporada te hablaran dei beisbol, de lo que es la Serie Mundial, en ef futbol 

americano, de lo que es el Super Bowl. No es que sea el deporte mas importante en nuestro pais, 

que se practique. sino que es el deporte que fa gente por tradicion desde !a década de los sesenta 

ha seguido muy de cerca 

“Yo creo que esto se debe a que es un deporte muy sencillo de practicar, por supuesto que ya 

el especializarse es mucho mas complicado. Para mi, que me dedico a estas cuestiones deportivas, 

estoy convencido que en estos momentos es indispensable para cualquier radiodifusora contar con 

un programa deportivo ya que no sdélo es un entretenimiento, en esle caso nosotros somos 

profesionates del micrdfono, tenemos que buscar una nota, esto no quiere decir que sea una nota 

que llame la atencidn, sino mas bien una nota surgida con base en la investigacion que nos lleve a 

algo, particularmente al interés del publico que nos sigue. 

“Creo que es valido hacer todo tipo de cuestionamientos siempre y cuando tengas las bases y 

puedas llegar a hacerlos muy interesantes. Me parece que la mayor parte de los programas en la 

radio, te hablo tal vez de cinco afios o mas, se vuelven duraderos y cuando menos nos damos 

cuenta el tiempo pasa y nos encontramos en el siguiente aniversario. En fin, a la gente le aman 

mucho la atencién los programas deportivos y obviamente mas cuando se habla de futbol 

“En la actualidad los programas deportivos van a la vanguardia en funcion con la participacion 

que tiene el auditorio en la radio, particularmente porque ya hay gente especializada, me imagino 

que hace 30 0 40 afios toda la informacion era a base de reportes, todo era por medio de cables, la 

gente que iba a un estadio, en aquel entonces, sdlo contaba lo que sucedia, en cambio ahora con 

todo el avance tecnoldgico que existe se vuelve una situacién muy interesante 

“Yo tengo diez afios trabajando en esto y lo que hago es que normalmente abordo un tema, 

cuando le doy interés, cuando lo sigo con profundidad el auditorio responde con el mismo interés. 
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Creo que hoy mas que nunca se le esta dando importancia a los deportes a través de fa radio y, por 

supuesto, la television, que ha sido un medio indispensable 

“Et futuro es muy interesante, yo sé que Radio ACIR -por ponerte un ejemplo-, en estos 

momentos esta dando mucha prioridad a los deportes, la gente pide de una u otra forma que susjan 

proyectos de programas deportivos cada vez con mayor calidad 

“Estoy seguro que vamos a ver cada dia mas comentaristas, cada dia a mas gente involucrada 

en el deporte, a lo mejor sin haberlo practicado pero que gusta mucho de esta actividad. 

Esperemos que sigan siendo igual de profesionales y que no se empiece a improvisar por el hecho 

de que haya mayor espacio hacia los deportes, sino que estos espacios que se brindan sirvan para 

que la gente se proyecte, pero que lo hagan siempre de la mejor manesa. 

“En esto es muy importante {a disciplina, no perderle ef gusto al deporte, llamese como se 

lame y pensar que un dia va a haber justicia, que algun dia los espacios deportivos van a ser mas 

duraderos y va a haber una mayor competencia, esto es muy importante, pues entre mas 

programas deportivos existan va a haber mayor potémica y la gente se involucrara mas, creo que 

sera una situacion muy bonita. 

“Al fin de cuentas creo que lo que buscamos es algo de entretenimiento, que la gente mientras 

est4 trabajando, mientras va de camino a su casa, esté enterada de situaciones que me imagino le 

Ilaman la atencién y tarde o temprano la van a involucrar también a querer participar, simple y 

sencillamente al querer practicar un deporte”: son las palabras de Carlos Moreno, comentarista de 

Dos en el area. 

El futuro que vislumbra el productor del programa, Humberto Acosta, es que “tanto futbolistas 

como comentaristas se estan preparando mucho mejor, anteriormente cuando tu entrabas a 

trabajar a un periddico, al recibirte como periodista, lo primero que hacian era mandarte a la 

seccién de futbol, este deporte era lo mas relegado para ellos 

“Actualmente si tu quieres entrar a un medio, ya sea el de prensa, radio o television, tienes que 

estar bien preparado, cada vez se van a cerrar mas Jas puertas para la gente que no esté preparada 

EI futuro va a ser mejor porque tanto los adelantos tecnolégicas como los adelantos en cuanto a la 

preparacién de los comentaristas es infinitamente superior a la de hace unos diez afios 

“Antes habia buenos cronistas pero no habia buenos analistas, afortunadamente en la actualidad 

se esta Ilenando, el medio radiofonico, de buenos elementos que en un futuro van a poder 

despegar dentro de los medios del futbol. En todos los deportes tienes que estar bien preparado si 
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no mejor retirate, la gente joven que quiere trascender tiene que hacer esto si no se va a quedar a 

la mitad del camino.” 

a 
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CONCLUSIONES 

Fue interesante conocer algunos aspectos que se originan en cventos de gran 

magnitud como fo es el Mundial de Futbol, por ello en el capitulo [ me he empefiado en 

investigar las causas que originan que el futbol mueva a tantas personas que se 

comportan de manera irracional bajo ef cobijo de un “Angel de la Independencia” 0 

detras del “Monumento a la Revolucion”; pude observar que fos hechos ocurridos 

alrededor de este deporte estan intimamente relacionados con lo que ocurre en nuestro 

pais en ef ambito economico y social 

A través de esta investigacion pude notar que efectivamente el futbol es el deporte 

mas importante para nusotros los mexicanos, que al estar inmersos en tantos problemas 

de indole social, politica y cultural, no nos queda mas que tratar de buscar algo que nos 

permita sacar todas estas tensiones, et futbol nos da esta posibilidad y por ello adquiere 

cada vez mas importancia al llamar tanto la atencién de la poblacién 

Con esto pude comprobar una de tas hipétesis que me llevo a realizar el presente 

estudio, aquella que afirmaba que en México el futbol goza de gran aceptacion por parte 

del pablico, convirtiéndose en el deporte que identifica a la sociedad mexicana. Lo que 

trae como consecuencia que las radiodifusoras pongan mayor atencién a este fendmeno y 

traten de explotarlo en sus programas deportivos (las empresas que los tienen), 

dedicando mas tiempo a este y relegando a otros deportes 

En este mismo capitulo identifiqué algunas caracteristicas sociales y culturales de los 

mexicanos en un intento por distinguir cuales son fas bases de nuestra unidad como 

nacion y por qué del comportamiento ante ciertas situaciones de indole social, asimismo 

para determinar el significado de nuestra Seleccion Mexicana de Futbol en una parte de 

la poblacion mexicana que ya dejo de tener una participacion pasiva y que ahora decide 

tomar las calles para ondear su bandera y exaltar su fervor patrio después de un partido 

de futbol. 

A pesar de que a nivel internacional el futbol mexicano ha sido siempre de media tabla 
Ultimamente Jo hemos visto de otra manera, lo que nos Heva a tener una vision muy 

artiesgada de este deporte, basta preguntar a los desilusionados de siempre, los ya 
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merito, los miles de aficionados que en los ultimos tiempos han convertido la figura del 

“Angel de la Independencia” en el lugar de reunidn para fiestas desaforadas. 

Al concluir la revision de este apartado me atrevo a decir que en nuestro pais, sobre 

todo en la década de los noventa en la que estamos Hlenos de problemas politicos, 

econdmicos y sociales, ef futbol ha sido una actividad de distraccion para la mayoria de 

la gente, una diversion en medio de las dificultades que hay para un pueblo lastimada, ha 

sido un espectaculo de masas muy bien aprovechado por las autoridades e industrias que 

tienen intereses econdmicos y politicos en este pais, y que se aprovechan de este deporte 

para beneficiarse y manejarlo como mejor les conviene 

ft una verdad que se ha hecho un gran negocio det futbol, al platicar con algunos 

conductores de programas dcportivos afirmaron que efectivamente hay una 

comercializacion excesiva en Ia que ya se pierde lo liidico de este deporte y se han 

creado intereses ajenos at mismo, sin embargo no podemos dejar de sentir la emocion y 

el magnetismo que recorre los estadios y los corazones futboleros cuando los nuestros - 

ef equipo tricotor- se acercan al area rival 

El presente estudié me permitid conocer atin mas el universo tan grande que envuelve 

ala radio para tener un panorama mas claro y definido acerca de la radio comercial en el 

Distrito Federal. 

En ef capitulo I! de este trabajo, al hacer una revision en diferentes publicaciones y 

dirigirme a personas que !aboran en el medio radiofonicu, quedd de manifiesto fa 
importancia de la radio como medio de comunicacién en nuestros dias, en donde si bien 
es cierto pude constatar que la radio comercial es un negocio no podria yo generalizar y 
pensar que por este simple hecho todo lo que se hace en este medio es malo ya que esta 

ideado para vender 

Por el contrario, en algunos casos -lamentablemente no en todos- no hay una 

rivaltidad entre publico y empresa radiofonica sino que se intenta una conjuncidn en ta 

que se obtiene un buen producto que satisface tanto al radioescucha como al empresario 

de la emisora, y por consecuencia a los anunciantes, siempre y cuando sean conscientes 

ambas partes de su labor para con el ptiblico. 

A través de las graficas mostradas en este capitulo, en particular en el segundo 

apartado referente a la radio en la Cd De México, observé que hoy en dia en nuestra 
capital el negocio mas rentable para las radiodifusoras es fa musica, las emisoras que han 

logrado consolidar formatos basados fundamentalmente en la transmision de musica 
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tienen un mayor publico, sin embargo pude apreciar que también hay estaciones 

preocupadas por offecer al radioescucha cosas diferentes. 

Hay emisiones en donde su programacion esta hecha con base en la palabra hablada, 

es decir son programas dedicados a hablar de varios o un tema en especifico, son 

conscientes de la importancia de este género ya que permite una forma de comunicacion 

directa con la gente y esta adquiriendo cada vez nvas nuevas espacios porque tiene una 

gran aceptacion entre el publico. 

Asimismo, al realizar dicha radiografia de lo que es la radio en la Cd. De México 

pude determinar que actualmente se estan abriendo espacios importantes en la radio 

mexicana, hay una serie de programas que abarcan todo tipo de temas y 

cuestionamientos, podemos encontrar los que hablan sobre orientacién ciudadana, salud 

e higiene, deportes, noticiarios culturales, etc. 

Es notorio que aunque hasta el momento la musica ha cautivado a la mayoria del 

publico se esta percibiendo una buena época para fa radio, el publico participa con mayor 

vehemencia cada vez mis y esto trae como consecuencia que se abran espacios para la 

politica, }os deportes, fa sociedad, etc. y es que fa musica y la palabra hablada no estan 

peleadas, si se logran conjuntar en un formato especifico se obtiene un buen producto 

que puede ser muy rentable, un producto atractivo 

De igual forma en este capitulo encontré que el deporte se ha convertido en un 

producto comercial, los medios masivos de comunicacion hacen acto de presencia y se 

vuelven determinantes en la creacién de los deportistas, principalmente en el ambito del 

futbol al que se le puede llamar profesional en toda la extension de la palabra y es que a 

pesar de que hay otros deportes que también son profesionales es claro que no alcanzan 

el nivel de manejo econdmico que tiene éste en nuestro pais. 

Para los fines de esta investigacion tuve que conversar con algunos personajes de la 

radio, con titulares de programas radiofonicos deportivos, y asi determinar fa 

responsabilidad que implica estar frente al microfono: pude notar que no hay una 

uniformidad para hablar sino que cada comentarista crea un estilo propio, pero si hay 

ciertas cuestiones de ética, moral y educacién que se deben respetar y tomar en cuenta a 

la hora de hablar en ta radio. 

Aqui si me gustaria mencionar el hecho de que una de las hipotesis que me llevo a 

realizar la presente investigacion, era precisamente el conocer si los conductores de los 

programas deportivos subestiman al radioescucha, porque es claro que muchos de ellos 
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al estar frente al microfono utilizan un fenguaje inadecuado para hablar de deportes, y 

esto tos vuely¢ irresponsables 

Sin embargo pude notar que en el medio radiofénico es muy importante lo que se 

dice y como se dice, para lo cual es necesario saber manejar un lenguaje adecuado, 

afortunadamente muchas radiodifusoras son conscientes de ello y aunque saben que es 

una labor dificil no es imposible, su constante renovacién, el mayor cuidado en fa 

actuacion de sus conductores y la objetividad en sus emisiones han fogrado un 

crecimiento en este medio 

Afortunadamente me encontré con que muchos de fos conductores de programas 

deportivos -aunque no todos si la gran mayoria- son conscientes de la responsabilidad 

que imptica hablar en Ja radio, siempre tratan de utilizar un fenguaje apropiado y al 

mismo tiempo conocer al publico al que se dirigen, aunque st Ilegan a cometer errores 

pero son propios del medio de comunicacion, algunos por la rapidez de fa radio, otros 

por nerviosismo, etc 

En el capitulo UL pude constatar que el éxito que alcanza la especializacion 

programatica de las radiodifusoras se debe al descubrimiento del gusto de su publico, 

esto debido, entre otras cosas, a la vision de los creadores de los formatos referidos, 

prueba de ello es fo que ocurre con el programa “Dos en el Grea” que ha demostrado 

estar constituido por gente inteligente que sabe mantener un programa radiofonico 

deportivo por mas de diez afios con fa misma calidad. 

“Dos en el drea” no ha hecho muchos cambios en su formato ya que desde su 

nacimiento encontré una formula singular que marcd ¢ hizo que se despegara hasta 

legar al sitio donde se encuentra actualmente, incorporandose rapidamente en et gusto 

del auditorio. Gracias al éxito de su formato otras emisoras han intentado copiar Ja idea 

pero hasta el momento me parece que no han logrado el mismo éxito, mas que nada 

pienso que esto se debe a la credibilidad y a la objetividad que posee el Ingeniero José 

Luis Lamadrid, quien es cl titular del programa, y del grupo de comentaristas que fo 

apoyan durante 1a emision 

Asimismo, este programa radiofonico deportivo demuestra que debe haber una 

constante renovacion tanto en el aspecto tecnolégico como programatico para estar 

acorde con los nuevos tiempos, sobre todo ahora que estamos a punto de entrar al siglo 

veintiuno es importante innovar, como parte de una competencia sana entre las 

estaciones de radio, y no copiar como lo hacen todavia muchas otras, tal es el caso de 

Grupo ACIR y en particular de su estacion Superdeportiva. en donde algunos 

programas deportivos son muy parecidos a “Dos en el area”. 
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